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i  ANDALUCÍA

TERESA LÓPEZ PAVÓN  SEVILLA 
«¿Por qué nuestras universidades 
no juegan la Champions?» El direc-
tor del Instituto Catalán de Investi-
gación y Estudios Avanzados 
(ICREA) se atrevió ayer en Sevilla a 
hablar de «elitismo» y «excelencia» 
en la Universidad, términos  bajo 
sospecha en el debate educativo 
porque se contraponen con fre-
cuencia, con razón o sin ella, al de-
recho a una educación superior o a 
la igualdad de oportunidades.  

Jaume Bertranpetit había sido in-
vitado por la Hispalense para contar 
su experiencia al frente de un cen-
tro para la captación del talento que 
viene funcionando «como un caba-
llo de Troya» para remover las ba-
rreras burocráticas que tienen las 
universidades catalanas (y todas, en 
general) para atraer a los mejores 
investigadores del mundo.  

Sus métodos y sus objetivos han 
sido cuestionados (así ocurrió tam-
bién durante el debate en Sevilla), 
pero sus números avalan un pro-
yecto que ha conseguido llevar a las 
universidades catalanas más de 
trescientos investigadores punteros. 
«Los departamentos nos proponen 
un candidato y, si se demuestra que 
lo merece, el ICREA le ofrece un 

contrato y lo pone al servicio de la 
Universidad. Todo eso tiene un pre-
cio en dinero público. Tener a los 
mejores nos ha costado 20 millones 
de euros pero, a cambio, ellos han 
captado más de 60 millones en fon-
dos para investigación». 

Junto a Jaume Bertranpetit, par-
ticiparon también en el foro de la 
Hispalense el vicerrector de la Uni-
versidad de Barcelona Gaspar Rose-
lló y la ex rectora de la Universidad 
de París XII, Helène Lamicq, que hi-
cieron balance de la implantación 

del Plan Bolonia precisamente en 
un momento en el que se cuestiona 
el ‘modelo 4+1’ (cuatro años de 
grado más uno de máster) que se 
implantó en las universidades espa-
ñolas en el proceso de convergen-
cia, en contra de lo que ocurrió en 

buena parte de Europa, que adoptó 
el ‘formato 3+2’ que ahora preten-
de generalizar el Gobierno de Rajoy.  

A ambos les avala su participa-
ción en la gestación y aplicación de 
aquel proceso, y ambos pusieron el 
acento en el peligro de que las uni-
versidades se resistan a los cam-
bios, «instalados en una realidad 
que les resulta intelectualmente e 
institucionalmente más conforta-
ble», en palabras de Lamicq.  

«Está en las manos de las univer-
sidades y de los gobiernos territoria-
les seguir avanzando o no hacia la 
misma dirección. Pero, el que no 
que se mueva se quedará fuera de 

un sistema que, más allá de nues-
tras fronteras, tanto en los países 
del Este como en Latinoamérica, se 
ve como un ideal hacia el que diri-
girse», añadió. 

Roselló admitió, por su parte, que 
España se equivocó al imponer de 
manera férrea el formato 4+1: «Ca-
taluña se ha mostrado partidaria 
desde hace años de experimentar 
otras opciones. Y, aunque no quere-
mos ir por libre, estamos convenci-
dos de que es necesario establecer 
un sistema flexible. Fue un error im-
poner para todos el 4+1. No come-
tamos ahora el error de imponer pa-
ra todos el 3+2».

«¿Por qué nuestras universidades 
no juegan la Champions League?» 
Expertos hacen balance del plan Bolonia y apuestan por no frenar la convergencia europea

Un momento de la intervención de Helène Lamicq, en el foro ‘Factor U’ de la Hispalense. / ESTHER LOBATO

«Cometimos el error 
de ir todos al 3+2; no 
cometamos el error 
de ir todos al 4+1»
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/..Bolsa, retorno ¯ !n.versi n
r man con educaoon?

La se .gunda jor,n.ada de Factor Un.iversitario se
centro en la pohtica de precios publicos y becas
~ar/ota.qlr~o~ del comit6 de intemacionali- ha expandido todaxaa de m.a-

slntlt~ zaci6n de la Universidad de neraigualitaria. No se trata so- :

,La misma disposici6n de la Sevilla. Tanto Pefia como Sa- lo de Justicia social sino de

mesa ya reflejaba las posicio- cfist~n defendieron un siste- proyecto de pals>), sentenci6.

nes encontradas en la sesi6n ma de precios pfiblicos que Daniel Pefia se lament6 de

titulada Los preciospftblicos de fomente la igualdad de opor- que con el giro en la politica

marn’cula y los sistemas de tunidades. Ambos coincidie- de becas <~nos hemos cargado

ayuda a los estudiantes, en- ronendenunciarelcambiode la igualdad de oportunida-

marcada dentro del Foro Fac-
tor Universitario organizado
pot la Universidad de Sevilla.
En el extremo derecho, Daniel
Pefia, ex rector de la Carlos III,
y Vera Sacristan, profesora en
la Polit6cnica de Catalufia. En
el izquierdo, Wagner Kama-
kura, profesor de M~rketing
en la Universidad de Rice, en
Estados Unidos, y miembro

modelo <¢con poco debate)~ de
la politica de becas y tasas.
¢¢Antes de fijar un modelo, tie-
nes que saber quiOn es tu es-
tudiante~, serial6 la profesora
Sacristan, para la que ni el
mero de estudiantes es eleva-
do, ni existe una alta taga de
abandono ni la universidad es
una <~ffibrica de parados~). <~La
ensefianza universitaria no se

des~. t, Al final, se trata de un
problema politico y, en Espa-
fia, hemos apostado por hacer
muchos AVE en vez de cen-
tros de investigaci6m~, aposti-
ll6. Su propuesta, en materia
de ayudas pflblicas, pasa por
que las universidades endu-
rezcan sus normas de perma-
nencia. Frente al discurso de
becas y ayudas pfiblicas, el

Kamal(ura, ~lvarez, Sacristln ’ Pe~a, ayer en la ¢onferen¢ia./~¢o~

profesor tejano Wagner Ka-
makura puso sobre la mesa
t6rminos queen Europa no se
asocian con la educaci6n, ta-
les como Bolsa, rondos de in-
versi6n, pr6stamos, retomo
de la inversi6n... Kamakura
explic6 el funcionamiento de
las universidades americanas.

E1 Estado apenas interviene
en su financiaci6n de forma
que los estudiantes (sus fami-
lias) s61o tienen dos opciones:
o ahorran o piden un pr6sta-
mo. Hay 7 mfllones de estu-
diantes en EEUU que no pue-
den pagar los pr6stamos.
~Una tragedia>), reconoci6. 
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Alumnos, profesores, directivos
y personal de administración y
servicios de la Escuela Politéc-
nica Superior de la Universidad
de Sevilla, ubicada en Los Re-
medios, están convocados a
partir de las 10:00 de hoy a una
nueva protesta por su proble-
mática de infraestructuras, que
se manifiesta principalmente en
la vejez de las instalaciones y,
sobre todo, en una significativa
carencia de espacio para desa-
rrollar la labor docente.

Uno de los delegados de alum-
nos del centro, Ricardo Castelló,
indicó a Europa Press que en este
sentido, y en continuidad con la
concentración que la comunidad
educativa del centro ya llevó a
cabo a principios de marzo, se ha
previsto una protesta que supon-
drá el corte de la avenida Repú-
blica Argentina, a la que se saldrá
en manifestación reivindicando
nuevamente a la Junta de Anda-
lucía que reactive el plan de in-
versiones de su nuevo centro.

El recorrido contemplará la
avenida hasta su desembocadura

en la Plaza de Cuba, siguiendo de
vuelta el mismo camino. Todo
ello para denunciar públicamen-
te el estado obsoleto de unas de-
pendencias en las que, como con-
secuencia de las últimas lluvias,
las condiciones empeoraron al
registrarse más goteras.

La comunidad educativa segui-
rá solicitando ante el nuevo Eje-
cutivo de la Junta de Andalucía,
una vez constituido el Gobierno
tras los comicios autonómicos,
una solución para el centro, con
la ayuda de la propia Hispalense.

Y es que la Universidad no es
ajena a la polémica y, de hecho,
expresa su apoyo “absoluto” a
una reivindicación que es “per-
fectamente sensata”, según ha
subrayado a Europa Press el vi-
cerrector de Infraestructuras,
Carlos León.

Las últimas lluvias ponen
de relieve otra vez las
carencias de la Politécnica
● Alumnos y profesores se manifiestan hoy

en República Argentina para exigir a la Junta

inversiones en el centro de la Hispalense

D. S.

Imagen de las movilizaciones del pasado mes de marzo en la Politécnica.

R. S.

Cinco estudiantes de la Univer-
sidad Pablo de Olavide (UPO)
de Sevilla han resultado finalis-
tas en la III edición de Jumping
Talent, una iniciativa de capta-
ción de talento universitario or-
ganizada por Universia y Traba-
jando.com que se celebró el pa-

sado mes de marzo el Colegio
Oficial de Arquitectos de Ma-
drid, y en la que fueron seleccio-
nados 108 universitarios de un
total de 4.000 de toda España.

Los cinco estudiantes finalis-
tas de la UPO son los estudiantes
del doble grado en Derecho y
Administración y Dirección de
Empresas (ADE) Antonio Jimé-

nez Orozco, de último curso;
Beatriz Rodríguez Villegas, de
5º curso; Rafael Mellado Barro-
so, de 5º curso; y Juan Rueda
Camacho y Fernando Carrillo de
Mendoza, egresados.

La empresa Saint-Gobain se al-
zó como empresa ganadora de es-
ta tercera edición en la que, ade-
más de los 108 universitarios,

también participaron 12 directo-
res de Recursos Humanos de
grandes empresas. Accenture,
Amadeus, Banco Santander, Ban-
kinter, Deloitte, Everis, Ford,
KPMG, Mediaset, Psa Peugeot Ci-
troën, Saint-Gobain y Vodafone
fueron las empresas encargadas
de seleccionar al mejor talento
entre los 108 universitarios de

gran potencial presentes en esta
edición de Jumping Talent.

Durante la jornada se fueron su-
cediendo diferentes pruebas que
pusieron de manifiesto las compe-
tencias de los finalistas y su des-
treza frente a un público de excep-
ción, sus posibles futuros emplea-
dores. La jornada finalizó con una
prueba grupal donde las doce em-
presas con sus respectivos equipos
se enfrentaron entre sí. Tras la re-
solución de esta prueba, el jurado
concluyó que el equipo ganador
de esta III edición de Jumping Ta-
lentera el que representaba a la
empresa Saint-Gobain.

Cinco estudiantes de la Olavide, finalistas
de la III edición de ‘Jumping Talent’

Factor
Universitario
se clausura
hoy tras tres
días de debates

R. S.

Los precios públicos de matrí-
cula y los sistemas de ayuda a
los estudiantes y el perfil del
estudiante universitario en las
universidades españolas y ex-
tranjeras, fueron los temas de-
sarrollados ayer por la maña-
na en el foro de debate Factor
Universitario, que se clausura
hoy en la Hispalense.

El profesor de la Duke Uni-
versity (EEUU) Wagner Ka-
makura y Vera Sacristán,
profesora de matemática
aplicada de la UPC, abrieron
la primera mes de debate, ha-
ciendo de moderadora la pe-
riodista Pilar Álvarez. En es-
ta mesa se ha profundizado
sobre los precios de matrícu-
la y los sistemas de ayudas a

los estudiantes, y según Vera
Sacristán “la caída del acceso
a la universidad nos plantea
qué modelo de país quere-
mos y a qué aspira nuestra
universidad”, y añadió que es
importante dar oportunida-
des, orientar pronto a los jó-
venes estudiantes y exigir
una tasa de éxito en función
de aquello en lo que cada
alumno se matricule.

Por su parte, Kamamura,
miembro del comité de inter-
nacionalización de la Hispa-
lense, destacó el incremento
de las universidades on line,
movidas por grandes grupos
de inversión, y aportó, entre
otros datos, que “sólo 40 de
las 200 mejores universidades
según Thompon & Reuters
son privadas, y de ellas sólo
cuatro están fuera de EEUU”.

Sólo 40 de los 200

mejores centros del

mundo son privados,

según un estudio

La Hispalense
investiga la
posición de
las piñas en
los pinsapos

R. S.

La investigación llevada a cabo
por un equipo de científicos de
la Universidad de Sevilla, lide-
rada por el investigador del De-
partamento de Biología Vege-
tal y Ecología José Manuel Sán-
chez, desvela el efecto que tie-
ne en el pinsapo la posición de
las piñas sobre la calidad gené-
tica de las semillas.

El pinsapo (Abies pinsapo
Boiss) es un árbol de gran por-
te perteneciente al grupo de
los abetos. Este árbol es una de
las especies más emblemáticas
de la Península Ibérica, pu-
diendo encontrarse única-
mente en tres sierras localiza-
das en el suroeste de Andalu-
cía: Sierra de Grazalema (en la
provincia de Cádiz) y Sierra de
las Nieves y Sierra Bermeja
(en la provincia de Málaga).

Esta distribución tan restrin-
gida es el resultado de una se-
rie de eventos que han ido de la
mano de los cambios climáticos
y geológicos acontecidos a lo
largo del tiempo en el Medite-
rráneo. El pinsapo ha consegui-
do subsistir gracias a pequeños
y excepcionales refugios que
reunían las características cli-
máticas apropiadas para su su-
pervivencia; por ello, los pinsa-
pares también albergan nume-
rosas especies asociadas, tra-
tándose de ecosistemas de gran
interés ecológico.

Mediante un análisis de pa-
ternidad de piñones de dife-
rentes árboles utilizando mar-
cadores moleculares, un equi-
po de investigadores del De-
partamento de Biología Vege-
tal y Ecología de la Hispalense
ha demostrado que las piñas
localizadas en la parte supe-
rior de la copa de los árboles
presentan mayor diversidad
genética y una proporción de
piñones con mejor calidad que
las piñas localizadas en la par-
te inferior, ya que se originan
por fecundación cruzada.
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FACTOR U Las oportunidades y su acceso PROGRAMAS DE EMPLEO La petición la encabezan alcaldes de IU MEMORIA HISTÓRICA

Antonio Maíllo, rodeado de alcaldes de IU, realiza declaraciones a la prensa junto a la Consejería. IU

Sevilla  | Local

SEVILLA | Una decena de alcal-
des de IU de la provincia de
Sevilla, acompañados del lí-
der regional de la formación,
Antonio Maíllo, han reclama-
do este martes a la Consejería
de Economía, Innovación,
Ciencia y Empleo que abone a
los ayuntamientos las dos nó-
minas que les adeuda por los
programas de Emplea Joven y
Emplea +30.

En atención a los medios
ante la puerta de la Conseje-
ría, Maíllo ha indicado que la
Consejería de Empleo “nece-
sita una buena sacudida, una
reordenación radical”, por-
que esa lentitud que la carac-
teriza “es una deslealtad en-
tre administraciones, es aho-
gar a los ayuntamientos
usando un programa que su-

puestamente está financiado
por la Junta pero que en reali-
dad anticipan los consisto-
rios con fondos que no tie-
nen”.

“La Consejería de Empleo
es un desbarajuste”, ha la-
mentado el dirigente de IU,
quien defiende que hay que
pedir a la Consejería “diligen-
cia, adjudicación y una reso-
lución rápida de la segunda
parte de los pagos, y que se
transfieran esos fondos a los
ayuntamientos para que pue-
dan cumplir con las condicio-
nes de los planes de empleo”.

En este sentido, ha defendi-
do abordar antes del 30 de
abril, cuando termina el plan
Emplea Joven, prorrogarlo,
porque los jóvenes “no pue-
den ser víctimas de las negli-

gencias como las del Ayunta-
miento de Sevilla, donde el
plan empezó mas tarde”.

Según expone Maíllo, los
programas de empleo sirven
“si son evaluables y fiscaliza-
dos”, de manera que la Con-
sejería de Empleo, a su enten-
der, “necesita un mecanismo
de control y evaluación”.

Por todo, desde IU apues-
tan por una Consejería “abso-
lutamente nueva, con una es-
tructura más ligera y eficien-
te” porque “un asunto tan im-
portante para Andalucía co-
mo es el paro no puede estar
sometido a una hiperestruc-
tura que se define por su len-
titud y su incapacidad de des-
arrollar con diligencia y rapi-
dez las peticiones de las polí-
ticas activas de empleo”.

Reclaman las dos nóminas
impagadas de los planes

IU propone
retirar la
Medalla de
Oro al general
Castejón

SEVILLA | IU propondrá en el
próximo Pleno que la Medalla
de Oro de la Ciudad de Sevilla
que en su día se otorgó al ge-
neral Antonio Castejón le sea
retirada por “golpista y crimi-
nal” y, una vez más, pedirá
que se aplique la Ley de Me-
moria Histórica y se eliminen
los símbolos franquistas aún
existentes en la capital.

Así lo ha anunciado el can-
didato de IU a la Alcaldía, Da-
niel González Rojas, poco an-
tes de participar en el Home-
naje a las Víctimas del Fascis-
mo que este martes se ha lle-
vado a cabo en la fosa común
del Cementerio de San Fer-
nando, con motivo del 84 ani-
versario de la proclamación
de la II República.

Según ha explicado Rojas,
con esta iniciativa IU preten-
de revocar una distinción mu-
nicipal que “nunca debió
concederse, dado el pasado
criminal de este militar, que
en su día desempeñó un pa-
pel clave para que el alza-
miento franquista de 1936
triunfara en Sevilla”. “No en
vano, él fue la mano derecha
de Queipo de Lleno y quien se
encargó de reprimir y elimi-
nar los focos de resistencia al
golpe de estado que se habían
organizado en los barrios
obreros de Triana y La Maca-
rena”, agrega.

En la moción se hace un so-
mero repaso tanto a las “atro-
cidades” cometidas por Cas-
tejón, “que le valieron el apo-
do de El carnicero, como a sus
métodos sanguinarios”.

SEVILLA | Los precios públicos
de matrícula y los sistemas de
ayuda a los estudiantes y el
perfil del estudiante universi-
tario en las universidades es-
pañolas y extranjeras han si-
do los temas desarrollados en
la sesión matinal del foro de
debate Factor Universitario,
que se celebra del 13 al 15 en la
Universidad de Sevilla, que
ha informado de los conteni-
dos en una nota de prensa.

El profesor de la Duke Uni-
versity (EEUU) Wagner Kama-
kura y Vera Sacristán, profe-
sora de matemática aplicada
de la UPC, han abierto la pri-
mera mes de debate, hacien-
do de moderadora la perio-
dista del diario El País Pilar
Álvarez. En esta mesa se ha
profundizado sobre los pre-
cios de matrícula y los siste-
mas de ayudas a los estudian-
tes, y según Vera Sacristán “la
caída del acceso a la universi-
dad nos plantea qué modelo
de país queremos y a qué as-
pira nuestra universidad”, y
añade que es importante dar
oportunidades, orientar a los

jóvenes estudiantes pronto y
exigir una tasa de éxito en
función de aquello en lo que
cada alumno se matricule.

Por su parte Kamamura,
miembro del comité de inter-
nacionalización de la US, des-
tacó el incremento de las uni-
versidades on line, movidas
por grandes grupos de inver-
sión, y aportó, entre otros da-
tos, que “sólo 40 de las 200
mejores universidades según
Thompon & Reuters son pri-
vadas, y de ellas sólo 4 están
fuera de EEUU”.

La mesa de debate sobre el
perfil del estudiante universi-
tario ha analizado los siste-
mas de enseñanza en España,
Europa y EEUU y los proble-
mas relacionados con el acce-
so de extranjeros a las titula-
ciones, mientras que en la se-
sión de tarde se ha abordado
‘El profesorado y las titulacio-
nes en clave de internaciona-
lización’, con la participación
de Helène Lamicq, ex rectora
de la Université Paris XII, per-
sona clave en el proceso de
Bolonia.

Los precios y
las ayudas a
estudiantes, a
debate
INTERNACIONALIZACIÓN___Sólo 40
de las 200 mejores universidades
son privadas, la mayoría de EEUU

ALCOSA La Junta ha propuesto el traslado transitorio hasta esas dependencias hasta que se resuelva el destino del centro polivalente

La Canf, trasladada en bloque al centro de Vitalia
SEVILLA | Los usuarios y traba-
jadores del centro sevillano
de la Confederación Andalu-
za de Personas con Discapaci-
dad Física y Orgánica (Canf-
Cocemfe Andalucía), declara-
da en concurso de acreedo-
res, serán reubicados en el
centro con el que cuenta ya
Vitalia en el barrio hispalense
de Alcosa, como medida
“transitoria” hasta que se re-
suelva el destino del centro
polivalente de la calle Porto-
belo, sujeto al concurso de

acreedores de Canf-Cocemfe
Andalucía.

El secretario de Acción Sin-
dical de CCOO-Sevilla, Carlos
Aristu, ha informado a Euro-
pa Press de que el conflicto

desencadenado a cuenta del
colapso de Canf-Cocemfe
cuenta ya con una “probable
solución transitoria” que pa-
sa por el traslado provisional
de usuarios y trabajadores al
centro con el que cuenta Vita-
lia en el barrio de Alcosa.

Vitalia es la entidad con la
que la Junta ha negociado pa-
ra que asuma las plazas so-
cioasistenciales concertadas
que ocupan los usuarios del
centro polivalente de la calle
Portobelo y sus trabajadores,

pendientes de un expediente
de ERE que debe extinguir su
relación laboral con Canf-Co-
cemfe, extremo tras el cual
los empleados serán contra-
tados por Vitalia.

El traslado “en bloque” de
usuarios y trabajadores, se-
gún explica, deriva de la si-
tuación del centro polivalente
de la calle Portobelo, cons-
truido sobre un suelo de titu-
laridad municipal pero sujeto
al concurso de acreedores
que pesa sobre Canf-Cocem-

fe. Y es que la administración
concursal “parece no querer
facilitar la cesión de uso in-
mediato del centro. El Ayun-
tamiento ha anunciado su in-
tención de pleitear para recu-
perar la titularidad del in-
mueble para su uso social ori-
ginal, pero el procedimiento
se prevé largo”, según Aristu.

Por eso, la Junta habría pro-
puesto este traslado “provi-
sional” y en “bloque”, “sin
menoscabo del compromiso
de regreso al centro poliva-

lente”. Alguno de los trabaja-
dores, según Aristu, podría
ser reubicado en el centro de
Vitalia de La Rinconada por
razones de proximidad y mo-
vilidad, pero siempre volun-
tariamente.

“Con traslado o sin trasla-
do, los puestos de trabajo van
a estar garantizados y salva-
guardadas las condiciones de
la plantilla. Se lo han ganado
a pulso y su lucha va a tener
su resultado. Cuando salimos
a la calle el primer día nuestro
mensaje fue claro: no nos van
a separar, y con la unidad de
todos va a ser posible que esto
se haga realidad”, asegura.

El Ayuntamiento ha
anunciado que
pleiteará para
recuperar la titularidad
municipal del centro

usuario
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usuario
Resaltado
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R. S.

Alumnos, profesores, directivos
y personal de administración y
servicios de la Escuela Politéc-
nica Superior de la Universidad
de Sevilla, ubicada en Los Re-
medios, están convocados a
partir de las 10:00 de hoy a una
nueva protesta por su proble-
mática de infraestructuras, que
se manifiesta principalmente en
la vejez de las instalaciones y,
sobre todo, en una significativa
carencia de espacio para desa-
rrollar la labor docente.

Uno de los delegados de alum-
nos del centro, Ricardo Castelló,
indicó a Europa Press que en este
sentido, y en continuidad con la
concentración que la comunidad
educativa del centro ya llevó a
cabo a principios de marzo, se ha
previsto una protesta que supon-
drá el corte de la avenida Repú-
blica Argentina, a la que se saldrá
en manifestación reivindicando
nuevamente a la Junta de Anda-
lucía que reactive el plan de in-
versiones de su nuevo centro.

El recorrido contemplará la
avenida hasta su desembocadura

en la Plaza de Cuba, siguiendo de
vuelta el mismo camino. Todo
ello para denunciar públicamen-
te el estado obsoleto de unas de-
pendencias en las que, como con-
secuencia de las últimas lluvias,
las condiciones empeoraron al
registrarse más goteras.

La comunidad educativa segui-
rá solicitando ante el nuevo Eje-
cutivo de la Junta de Andalucía,
una vez constituido el Gobierno
tras los comicios autonómicos,
una solución para el centro, con
la ayuda de la propia Hispalense.

Y es que la Universidad no es
ajena a la polémica y, de hecho,
expresa su apoyo “absoluto” a
una reivindicación que es “per-
fectamente sensata”, según ha
subrayado a Europa Press el vi-
cerrector de Infraestructuras,
Carlos León.

Las últimas lluvias ponen
de relieve otra vez las
carencias de la Politécnica
● Alumnos y profesores se manifiestan hoy

en República Argentina para exigir a la Junta

inversiones en el centro de la Hispalense

D. S.

Imagen de las movilizaciones del pasado mes de marzo en la Politécnica.

R. S.

Cinco estudiantes de la Univer-
sidad Pablo de Olavide (UPO)
de Sevilla han resultado finalis-
tas en la III edición de Jumping
Talent, una iniciativa de capta-
ción de talento universitario or-
ganizada por Universia y Traba-
jando.com que se celebró el pa-

sado mes de marzo el Colegio
Oficial de Arquitectos de Ma-
drid, y en la que fueron seleccio-
nados 108 universitarios de un
total de 4.000 de toda España.

Los cinco estudiantes finalis-
tas de la UPO son los estudiantes
del doble grado en Derecho y
Administración y Dirección de
Empresas (ADE) Antonio Jimé-

nez Orozco, de último curso;
Beatriz Rodríguez Villegas, de
5º curso; Rafael Mellado Barro-
so, de 5º curso; y Juan Rueda
Camacho y Fernando Carrillo de
Mendoza, egresados.

La empresa Saint-Gobain se al-
zó como empresa ganadora de es-
ta tercera edición en la que, ade-
más de los 108 universitarios,

también participaron 12 directo-
res de Recursos Humanos de
grandes empresas. Accenture,
Amadeus, Banco Santander, Ban-
kinter, Deloitte, Everis, Ford,
KPMG, Mediaset, Psa Peugeot Ci-
troën, Saint-Gobain y Vodafone
fueron las empresas encargadas
de seleccionar al mejor talento
entre los 108 universitarios de

gran potencial presentes en esta
edición de Jumping Talent.

Durante la jornada se fueron su-
cediendo diferentes pruebas que
pusieron de manifiesto las compe-
tencias de los finalistas y su des-
treza frente a un público de excep-
ción, sus posibles futuros emplea-
dores. La jornada finalizó con una
prueba grupal donde las doce em-
presas con sus respectivos equipos
se enfrentaron entre sí. Tras la re-
solución de esta prueba, el jurado
concluyó que el equipo ganador
de esta III edición de Jumping Ta-
lentera el que representaba a la
empresa Saint-Gobain.

Cinco estudiantes de la Olavide, finalistas
de la III edición de ‘Jumping Talent’

Factor
Universitario
se clausura
hoy tras tres
días de debates

R. S.

Los precios públicos de matrí-
cula y los sistemas de ayuda a
los estudiantes y el perfil del
estudiante universitario en las
universidades españolas y ex-
tranjeras, fueron los temas de-
sarrollados ayer por la maña-
na en el foro de debate Factor
Universitario, que se clausura
hoy en la Hispalense.

El profesor de la Duke Uni-
versity (EEUU) Wagner Ka-
makura y Vera Sacristán,
profesora de matemática
aplicada de la UPC, abrieron
la primera mes de debate, ha-
ciendo de moderadora la pe-
riodista Pilar Álvarez. En es-
ta mesa se ha profundizado
sobre los precios de matrícu-
la y los sistemas de ayudas a

los estudiantes, y según Vera
Sacristán “la caída del acceso
a la universidad nos plantea
qué modelo de país quere-
mos y a qué aspira nuestra
universidad”, y añadió que es
importante dar oportunida-
des, orientar pronto a los jó-
venes estudiantes y exigir
una tasa de éxito en función
de aquello en lo que cada
alumno se matricule.

Por su parte, Kamamura,
miembro del comité de inter-
nacionalización de la Hispa-
lense, destacó el incremento
de las universidades on line,
movidas por grandes grupos
de inversión, y aportó, entre
otros datos, que “sólo 40 de
las 200 mejores universidades
según Thompon & Reuters
son privadas, y de ellas sólo
cuatro están fuera de EEUU”.

Sólo 40 de los 200

mejores centros del

mundo son privados,

según un estudio

La Hispalense
investiga la
posición de
las piñas en
los pinsapos

R. S.

La investigación llevada a cabo
por un equipo de científicos de
la Universidad de Sevilla, lide-
rada por el investigador del De-
partamento de Biología Vege-
tal y Ecología José Manuel Sán-
chez, desvela el efecto que tie-
ne en el pinsapo la posición de
las piñas sobre la calidad gené-
tica de las semillas.

El pinsapo (Abies pinsapo
Boiss) es un árbol de gran por-
te perteneciente al grupo de
los abetos. Este árbol es una de
las especies más emblemáticas
de la Península Ibérica, pu-
diendo encontrarse única-
mente en tres sierras localiza-
das en el suroeste de Andalu-
cía: Sierra de Grazalema (en la
provincia de Cádiz) y Sierra de
las Nieves y Sierra Bermeja
(en la provincia de Málaga).

Esta distribución tan restrin-
gida es el resultado de una se-
rie de eventos que han ido de la
mano de los cambios climáticos
y geológicos acontecidos a lo
largo del tiempo en el Medite-
rráneo. El pinsapo ha consegui-
do subsistir gracias a pequeños
y excepcionales refugios que
reunían las características cli-
máticas apropiadas para su su-
pervivencia; por ello, los pinsa-
pares también albergan nume-
rosas especies asociadas, tra-
tándose de ecosistemas de gran
interés ecológico.

Mediante un análisis de pa-
ternidad de piñones de dife-
rentes árboles utilizando mar-
cadores moleculares, un equi-
po de investigadores del De-
partamento de Biología Vege-
tal y Ecología de la Hispalense
ha demostrado que las piñas
localizadas en la parte supe-
rior de la copa de los árboles
presentan mayor diversidad
genética y una proporción de
piñones con mejor calidad que
las piñas localizadas en la par-
te inferior, ya que se originan
por fecundación cruzada.
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La Politécnica de la US se manifiesta este miércoles por
República Argentina por sus problemas de espacio
Alumnos, profesores, directivos y personal de administración y servicios de la Escuela Politécnica Superior de la
Universidad de Sevilla (US), ubicada en la barriada de Los Remedios de la capital hispalense, están convocados a partir
de las 10,00 horas de este miércoles a una nueva protesta por su problemática de infraestructuras, concentrada en la
vetustez de sus instalaciones y, sobre todo, una significativa carencia de espacio para desarrollar la labor docente.

Ampliar foto
Uno de los delegados de alumnos del centro, Ricardo Castelló, indicó a
Europa Press que en este sentido, y en continuidad con la concentración
que la comunidad educativa del centro ya llevó a cabo a principios de
marzo, se ha previsto una protesta que supondrá el corte de la avenida
República Argentina, a la que se saldrá en manifestación reivindicando
nuevamente a la Junta de Andalucía que reactive el plan de inversiones
de su nuevo centro.

El recorrido contemplará la avenida hasta su desembocadura en Plaza de
Cuba, siguiendo de vuelta el mismo camino. Todo ello para denunciar
públicamente el estado obsoleto de unas dependencias en las que, como
consecuencia de las últimas lluvias, las condiciones empeoraron al
registrarse más goteras.

La comunidad educativa seguirá solicitando ante el nuevo Ejecutivo de la Junta de Andalucía, una vez constituido el
Gobierno tras los comicios autonómicos, una solución para el centro, con la ayuda de la propia Hispalense.

Y es que la US no es ajena a la polémica y, de hecho, expresa su apoyo "absoluto" a una reivindicación que es
"perfectamente sensata", según ha subrayado a Europa Press el vicerrector de Infraestructuras, Carlos León, que ha
añadido que se trata de un problema "absolutamente real y del que somos conscientes".

León ha confirmado que con las actuales dimensiones del centro, que no llegan a los 8.000 metros cuadrados, se
necesitaría un espacio "tres veces mayor" para poder impartir clases en las condiciones idóneas que requiere la
Politécnica, un centro "con una gran demanda social". Además, se agrega la problemática del mal estado de las
instalaciones.

Ha manifestado que si bien en las dependencias se pueden hacer obras de reforma o mantenimiento menores, que de
hecho se acometen, "dignamente, gracias al esfuerzo del centro y la universidad", la institución llega "hasta donde puede
llegar", ya que al estar colmatada la edificabilidad de la parcela y no haber espacio para construir nada más el margen
de maniobra es limitado.

Sin capacidad económica para el proyecto

Frente a la necesidad de construir unas dependencias para las que ya existe un proyecto y un suelo en la barriada de
Los Bermejales —con vinculación a la construcción de un centro cívico, lo que ha provocado también que los vecinos
aviven recurrentemente la polémica por sus propias reivindicaciones para con la zona—, el vicerrector expone que "lo
único que falta es la financiación".

"No tenemos capacidad económica para pagar de nuestro propio dinero un proyecto que puede irse a los 30 millones de
euros: necesitamos que nuestra administración de referencia, la Junta de Andalucía, nos ayude y colabore con nosotros
para buscar una solución", ha asegurado León, que ha asegurado al respecto que, como "prioridad", la Hispalense
acudirá de nuevo con este planteamiento a la nueva administración regional resultante de las elecciones.

Así, ha aseverado que la Junta tiene claras las necesidades y "en su momento tuvo voluntad de acometerlas", si bien el
contexto socioeconómico de crisis hizo que solo se atendiera a lo esencial.

No sería necesario, en palabras del responsable de Infraestructuras de la sede académica, consignar toda la cantidad,
pero sí reactivar el antiguo Plan de Inversiones, en la medida en que con el modelo de financiación prorrogado y tras
finalizar el segundo plan en la Universidad de Sevilla, "que ha recibido un importante empujón", han quedado colgando,
con todo, infraestructuras importantes como ésta, para la que además no se puede apelar a fondos europeos de
investigación al tratarse de un proyecto "estructural".

Con ser la tesitura de la Politécnica "casi heroica" y "de las más sangrantes", León subraya que hay otros casos como el
de la nueva Facultad de Farmacia —con suelo pero sin dinero para acometer la iniciativa—, Agronómicas o la Facultad
de Medicina que también necesitan de intervención.
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La Politécnica de la US se manifiesta este miércoles por
República Argentina por sus problemas de espacio
SEVILLA, 14 (EUROPA PRESS)

Alumnos, profesores, directivos y personal de administración y servicios de la Escuela Politécnica Superior de la
Universidad de Sevilla (US), ubicada en la barriada de Los Remedios de la capital hispalense, están convocados a partir
de las 10,00 horas de este miércoles a una nueva protesta por su problemática de infraestructuras, concentrada en la
vetustez de sus instalaciones y, sobre todo, una significativa carencia de espacio para desarrollar la labor docente.

Uno de los delegados de alumnos del centro, Ricardo Castelló, indicó a Europa Press que en este sentido, y en
continuidad con la concentración que la comunidad educativa del centro ya llevó a cabo a principios de marzo, se ha
previsto una protesta que supondrá el corte de la avenida República Argentina, a la que se saldrá en manifestación
reivindicando nuevamente a la Junta de Andalucía que reactive el plan de inversiones de su nuevo centro.

El recorrido contemplará la avenida hasta su desembocadura en Plaza de Cuba, siguiendo de vuelta el mismo camino.
Todo ello para denunciar públicamente el estado obsoleto de unas dependencias en las que, como consecuencia de las
últimas lluvias, las condiciones empeoraron al registrarse más goteras.

La comunidad educativa seguirá solicitando ante el nuevo Ejecutivo de la Junta de Andalucía, una vez constituido el
Gobierno tras los comicios autonómicos, una solución para el centro, con la ayuda de la propia Hispalense.

Y es que la US no es ajena a la polémica y, de hecho, expresa su apoyo "absoluto" a una reivindicación que es
"perfectamente sensata", según ha subrayado a Europa Press el vicerrector de Infraestructuras, Carlos León, que ha
añadido que se trata de un problema "absolutamente real y del que somos conscientes".

León ha confirmado que con las actuales dimensiones del centro, que no llegan a los 8.000 metros cuadrados, se
necesitaría un espacio "tres veces mayor" para poder impartir clases en las condiciones idóneas que requiere la
Politécnica, un centro "con una gran demanda social". Además, se agrega la problemática del mal estado de las
instalaciones.

Ha manifestado que si bien en las dependencias se pueden hacer obras de reforma o mantenimiento menores, que de
hecho se acometen, "dignamente, gracias al esfuerzo del centro y la universidad", la institución llega "hasta donde puede
llegar", ya que al estar colmatada la edificabilidad de la parcela y no haber espacio para construir nada más el margen
de maniobra es limitado.

LA US, SIN CAPACIDAD ECONÓMICA PARA EL PROYECTO

Frente a la necesidad de construir unas dependencias para las que ya existe un proyecto y un suelo en la barriada de
Los Bermejales --con vinculación a la construcción de un centro cívico, lo que ha provocado también que los vecinos
aviven recurrentemente la polémica por sus propias reivindicaciones para con la zona--, el vicerrector expone que "lo
único que falta es la financiación".

"No tenemos capacidad económica para pagar de nuestro propio dinero un proyecto que puede irse a los 30 millones de
euros: necesitamos que nuestra administración de referencia, la Junta de Andalucía, nos ayude y colabore con nosotros
para buscar una solución", ha asegurado León, que ha asegurado al respecto que, como "prioridad", la Hispalense
acudirá de nuevo con este planteamiento a la nueva administración regional resultante de las elecciones.

Así, ha aseverado que la Junta tiene claras las necesidades y "en su momento tuvo voluntad de acometerlas", si bien el
contexto socioeconómico de crisis hizo que solo se atendiera a lo esencial.

No sería necesario, en palabras del responsable de Infraestructuras de la sede académica, consignar toda la cantidad,
pero sí reactivar el antiguo Plan de Inversiones, en la medida en que con el modelo de financiación prorrogado y tras
finalizar el segundo plan en la Universidad de Sevilla, "que ha recibido un importante empujón", han quedado colgando,
con todo, infraestructuras importantes como ésta, para la que además no se puede apelar a fondos europeos de
investigación al tratarse de un proyecto "estructural".
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Con ser la tesitura de la Politécnica "casi heroica" y "de las más sangrantes", León subraya que hay otros casos como el
de la nueva Facultad de Farmacia --con suelo pero sin dinero para acometer la iniciativa--, Agronómicas o la Facultad de
Medicina que también necesitan de intervención.
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Andalucía

La Politécnica de la US se manifiesta este miércoles
por República Argentina por sus problemas de
espacio
Concentración en la Escuela Politécnica Superior

Foto: EUROPA PRESS/M.G.

SEVILLA, 15 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Alumnos, profesores, directivos y personal de administración y servicios de la Escuela Politécnica Superior

de la Universidad de Sevilla (US), ubicada en la barriada de Los Remedios de la capital hispalense, están

convocados a partir de las 10,00 horas de este miércoles a una nueva protesta por su problemática de

infraestructuras, concentrada en la vetustez de sus instalaciones y, sobre todo, una significativa carencia de

espacio para desarrollar la labor docente.

   Uno de los delegados de alumnos del centro, Ricardo Castelló, indicó a Europa Press que en este sentido, y

en continuidad con la concentración que la comunidad educativa del centro ya llevó a cabo a principios de

marzo, se ha previsto una protesta que supondrá el corte de la avenida República Argentina, a la que se

saldrá en manifestación reivindicando nuevamente a la Junta de Andalucía que reactive el plan de

inversiones de su nuevo centro.

   El recorrido contemplará la avenida hasta su desembocadura en Plaza de Cuba, siguiendo de vuelta el

mismo camino. Todo ello para denunciar públicamente el estado obsoleto de unas dependencias en las que,

como consecuencia de las últimas lluvias, las condiciones empeoraron al registrarse más goteras.

   La comunidad educativa seguirá solicitando ante el nuevo Ejecutivo de la Junta de Andalucía, una vez

constituido el Gobierno tras los comicios autonómicos, una solución para el centro, con la ayuda de la propia

Hispalense.

   Y es que la US no es ajena a la polémica y, de hecho, expresa su apoyo "absoluto" a una reivindicación

que es "perfectamente sensata", según ha subrayado a Europa Press el vicerrector de Infraestructuras,

Carlos León, que ha añadido que se trata de un problema "absolutamente real y del que somos conscientes".

   León ha confirmado que con las actuales dimensiones del centro, que no llegan a los 8.000 metros

cuadrados, se necesitaría un espacio "tres veces mayor" para poder impartir clases en las condiciones

idóneas que requiere la Politécnica, un centro "con una gran demanda social". Además, se agrega la

problemática del mal estado de las instalaciones.

   Ha manifestado que si bien en las dependencias se pueden hacer obras de reforma o mantenimiento

menores, que de hecho se acometen, "dignamente, gracias al esfuerzo del centro y la universidad", la

institución llega "hasta donde puede llegar", ya que al estar colmatada la edificabilidad de la parcela y no

haber espacio para construir nada más el margen de maniobra es limitado.

LA US, SIN CAPACIDAD ECONÓMICA PARA EL PROYECTO

   Frente a la necesidad de construir unas dependencias para las que ya existe un proyecto y un suelo en la

barriada de Los Bermejales --con vinculación a la construcción de un centro cívico, lo que ha provocado

también que los vecinos aviven recurrentemente la polémica por sus propias reivindicaciones para con la
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zona--, el vicerrector expone que "lo único que falta es la financiación".

   "No tenemos capacidad económica para pagar de nuestro propio dinero un proyecto que puede irse a los

30 millones de euros: necesitamos que nuestra administración de referencia, la Junta de Andalucía, nos

ayude y colabore con nosotros para buscar una solución", ha asegurado León, que ha asegurado al respecto

que, como "prioridad", la Hispalense acudirá de nuevo con este planteamiento a la nueva administración

regional resultante de las elecciones.

   Así, ha aseverado que la Junta tiene claras las necesidades y "en su momento tuvo voluntad de

acometerlas", si bien el contexto socioeconómico de crisis hizo que solo se atendiera a lo esencial.

   No sería necesario, en palabras del responsable de Infraestructuras de la sede académica, consignar toda la

cantidad, pero sí reactivar el antiguo Plan de Inversiones, en la medida en que con el modelo de financiación

prorrogado y tras finalizar el segundo plan en la Universidad de Sevilla, "que ha recibido un importante

empujón", han quedado colgando, con todo, infraestructuras importantes como ésta, para la que además no

se puede apelar a fondos europeos de investigación al tratarse de un proyecto "estructural".

   Con ser la tesitura de la Politécnica "casi heroica" y "de las más sangrantes", León subraya que hay otros

casos como el de la nueva Facultad de Farmacia --con suelo pero sin dinero para acometer la iniciativa--,

Agronómicas o la Facultad de Medicina que también necesitan de intervención.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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R. S.

Alumnos, profesores, directivos
y personal de administración y
servicios de la Escuela Politéc-
nica Superior de la Universidad
de Sevilla, ubicada en Los Re-
medios, están convocados a
partir de las 10:00 de hoy a una
nueva protesta por su proble-
mática de infraestructuras, que
se manifiesta principalmente en
la vejez de las instalaciones y,
sobre todo, en una significativa
carencia de espacio para desa-
rrollar la labor docente.

Uno de los delegados de alum-
nos del centro, Ricardo Castelló,
indicó a Europa Press que en este
sentido, y en continuidad con la
concentración que la comunidad
educativa del centro ya llevó a
cabo a principios de marzo, se ha
previsto una protesta que supon-
drá el corte de la avenida Repú-
blica Argentina, a la que se saldrá
en manifestación reivindicando
nuevamente a la Junta de Anda-
lucía que reactive el plan de in-
versiones de su nuevo centro.

El recorrido contemplará la
avenida hasta su desembocadura

en la Plaza de Cuba, siguiendo de
vuelta el mismo camino. Todo
ello para denunciar públicamen-
te el estado obsoleto de unas de-
pendencias en las que, como con-
secuencia de las últimas lluvias,
las condiciones empeoraron al
registrarse más goteras.

La comunidad educativa segui-
rá solicitando ante el nuevo Eje-
cutivo de la Junta de Andalucía,
una vez constituido el Gobierno
tras los comicios autonómicos,
una solución para el centro, con
la ayuda de la propia Hispalense.

Y es que la Universidad no es
ajena a la polémica y, de hecho,
expresa su apoyo “absoluto” a
una reivindicación que es “per-
fectamente sensata”, según ha
subrayado a Europa Press el vi-
cerrector de Infraestructuras,
Carlos León.

Las últimas lluvias ponen
de relieve otra vez las
carencias de la Politécnica
● Alumnos y profesores se manifiestan hoy

en República Argentina para exigir a la Junta

inversiones en el centro de la Hispalense

D. S.

Imagen de las movilizaciones del pasado mes de marzo en la Politécnica.

R. S.

Cinco estudiantes de la Univer-
sidad Pablo de Olavide (UPO)
de Sevilla han resultado finalis-
tas en la III edición de Jumping
Talent, una iniciativa de capta-
ción de talento universitario or-
ganizada por Universia y Traba-
jando.com que se celebró el pa-

sado mes de marzo el Colegio
Oficial de Arquitectos de Ma-
drid, y en la que fueron seleccio-
nados 108 universitarios de un
total de 4.000 de toda España.

Los cinco estudiantes finalis-
tas de la UPO son los estudiantes
del doble grado en Derecho y
Administración y Dirección de
Empresas (ADE) Antonio Jimé-

nez Orozco, de último curso;
Beatriz Rodríguez Villegas, de
5º curso; Rafael Mellado Barro-
so, de 5º curso; y Juan Rueda
Camacho y Fernando Carrillo de
Mendoza, egresados.

La empresa Saint-Gobain se al-
zó como empresa ganadora de es-
ta tercera edición en la que, ade-
más de los 108 universitarios,

también participaron 12 directo-
res de Recursos Humanos de
grandes empresas. Accenture,
Amadeus, Banco Santander, Ban-
kinter, Deloitte, Everis, Ford,
KPMG, Mediaset, Psa Peugeot Ci-
troën, Saint-Gobain y Vodafone
fueron las empresas encargadas
de seleccionar al mejor talento
entre los 108 universitarios de

gran potencial presentes en esta
edición de Jumping Talent.

Durante la jornada se fueron su-
cediendo diferentes pruebas que
pusieron de manifiesto las compe-
tencias de los finalistas y su des-
treza frente a un público de excep-
ción, sus posibles futuros emplea-
dores. La jornada finalizó con una
prueba grupal donde las doce em-
presas con sus respectivos equipos
se enfrentaron entre sí. Tras la re-
solución de esta prueba, el jurado
concluyó que el equipo ganador
de esta III edición de Jumping Ta-
lentera el que representaba a la
empresa Saint-Gobain.

Cinco estudiantes de la Olavide, finalistas
de la III edición de ‘Jumping Talent’

Factor
Universitario
se clausura
hoy tras tres
días de debates

R. S.

Los precios públicos de matrí-
cula y los sistemas de ayuda a
los estudiantes y el perfil del
estudiante universitario en las
universidades españolas y ex-
tranjeras, fueron los temas de-
sarrollados ayer por la maña-
na en el foro de debate Factor
Universitario, que se clausura
hoy en la Hispalense.

El profesor de la Duke Uni-
versity (EEUU) Wagner Ka-
makura y Vera Sacristán,
profesora de matemática
aplicada de la UPC, abrieron
la primera mes de debate, ha-
ciendo de moderadora la pe-
riodista Pilar Álvarez. En es-
ta mesa se ha profundizado
sobre los precios de matrícu-
la y los sistemas de ayudas a

los estudiantes, y según Vera
Sacristán “la caída del acceso
a la universidad nos plantea
qué modelo de país quere-
mos y a qué aspira nuestra
universidad”, y añadió que es
importante dar oportunida-
des, orientar pronto a los jó-
venes estudiantes y exigir
una tasa de éxito en función
de aquello en lo que cada
alumno se matricule.

Por su parte, Kamamura,
miembro del comité de inter-
nacionalización de la Hispa-
lense, destacó el incremento
de las universidades on line,
movidas por grandes grupos
de inversión, y aportó, entre
otros datos, que “sólo 40 de
las 200 mejores universidades
según Thompon & Reuters
son privadas, y de ellas sólo
cuatro están fuera de EEUU”.

Sólo 40 de los 200

mejores centros del

mundo son privados,

según un estudio

La Hispalense
investiga la
posición de
las piñas en
los pinsapos

R. S.

La investigación llevada a cabo
por un equipo de científicos de
la Universidad de Sevilla, lide-
rada por el investigador del De-
partamento de Biología Vege-
tal y Ecología José Manuel Sán-
chez, desvela el efecto que tie-
ne en el pinsapo la posición de
las piñas sobre la calidad gené-
tica de las semillas.

El pinsapo (Abies pinsapo
Boiss) es un árbol de gran por-
te perteneciente al grupo de
los abetos. Este árbol es una de
las especies más emblemáticas
de la Península Ibérica, pu-
diendo encontrarse única-
mente en tres sierras localiza-
das en el suroeste de Andalu-
cía: Sierra de Grazalema (en la
provincia de Cádiz) y Sierra de
las Nieves y Sierra Bermeja
(en la provincia de Málaga).

Esta distribución tan restrin-
gida es el resultado de una se-
rie de eventos que han ido de la
mano de los cambios climáticos
y geológicos acontecidos a lo
largo del tiempo en el Medite-
rráneo. El pinsapo ha consegui-
do subsistir gracias a pequeños
y excepcionales refugios que
reunían las características cli-
máticas apropiadas para su su-
pervivencia; por ello, los pinsa-
pares también albergan nume-
rosas especies asociadas, tra-
tándose de ecosistemas de gran
interés ecológico.

Mediante un análisis de pa-
ternidad de piñones de dife-
rentes árboles utilizando mar-
cadores moleculares, un equi-
po de investigadores del De-
partamento de Biología Vege-
tal y Ecología de la Hispalense
ha demostrado que las piñas
localizadas en la parte supe-
rior de la copa de los árboles
presentan mayor diversidad
genética y una proporción de
piñones con mejor calidad que
las piñas localizadas en la par-
te inferior, ya que se originan
por fecundación cruzada.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

77000

14761

Diario

112 CM² - 13%

442 €

16

España

15 Abril, 2015



Un estudio de US desvela que la arquitectura típica del
pinsapo determina la calidad genética de sus piñones
La investigación llevada a cabo por un equipo de científicos de la Universidad de Sevilla (US), liderada por el
investigador del Departamento de Biología Vegetal y Ecología José Manuel Sánchez, desvela el efecto que tiene en el
pinsapo la posición de las piñas sobre la calidad genética de las semillas.

Ampliar foto
El pinsapo (Abies pinsapo Boiss) es un árbol de gran porte perteneciente
al grupo de los abetos. Este árbol es una de las especies más
emblemáticas de la Península Ibérica, pudiendo encontrarse únicamente
en tres sierras localizadas en el suroeste de Andalucía: Sierra de
Grazalema (en la provincia de Cádiz) y Sierra de las Nieves y Sierra
Bermeja (en la provincia de Málaga).

Esta distribución tan restringida es el resultado de una serie de eventos
que han ido de la mano de los cambios climáticos y geológicos
acontecidos a lo largo del tiempo en el Mediterráneo. El pinsapo ha
conseguido subsistir gracias a pequeños y excepcionales refugios que

reunían las características climáticas apropiadas para su supervivencia; por ello, los pinsapares también albergan
numerosas especies asociadas, tratándose de ecosistemas de gran interés ecológico.

Dada su singularidad, esta especie ha sido catalogada como en peligro de extinción, siendo imprescindible un manejo
adecuado por parte de las instituciones pertinentes.

Mediante un análisis de paternidad de piñones de diferentes árboles utilizando marcadores moleculares, un equipo de
investigadores del Departamento de Biología Vegetal y Ecología de la Hispalense ha demostrado que las piñas
localizadas en la parte superior de la copa de los árboles presentan mayor diversidad genética y una proporción de
piñones con mejor calidad que las piñas localizadas en la parte inferior, ya que se originan por fecundación cruzada.

Dichos piñones proceden en menor medida de autofecundación, debido a que se encuentran más alejados de la fuente
de polen del propio árbol (localizada en la porción media-baja de la copa).

Los piñones originados por fecundación cruzada serían en principio los más adecuados para ser empleados en acciones
de manejo de la especie, tales como repoblaciones o programas de conservación de germoplasma, ya que disminuirían,
en gran medida, los riesgos ocasionados por la endogamia, la cual, a largo plazo, podría perjudicar a la especie
genéticamente.

Los resultados de esta investigación, que ha sido subvencionada mediante un proyecto de excelencia de la Junta de
Andalucía, han sido publicados en Molecular Ecology, una revista científica con prestigio y reconocimiento a nivel
mundial.

La investigación ha sido realizada por José Manuel Sánchez Robles, Juan Luis García Castaño, Francisco Balao, Anass
Terrab, Laura Navarro Sampedro, Karin Tremetsberger y Salvador Talavera, en la Universidad de Sevilla y dos
universidades austriacas (Universidad de Viena y BOKU). Los autores agradecen la inestimable ayuda de los habitantes
y autoridades del pueblo de Grazalema (Cádiz), sin cuya colaboración no se hubiera podido llevar a cabo este estudio.
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Un estudio de US desvela que la arquitectura típica del
pinsapo determina la calidad genética de sus piñones
SEVILLA, 14 (EUROPA PRESS)

La investigación llevada a cabo por un equipo de científicos de la Universidad de Sevilla (US), liderada por el
investigador del Departamento de Biología Vegetal y Ecología José Manuel Sánchez, desvela el efecto que tiene en el
pinsapo la posición de las piñas sobre la calidad genética de las semillas.

El pinsapo (Abies pinsapo Boiss) es un árbol de gran porte perteneciente al grupo de los abetos. Este árbol es una de
las especies más emblemáticas de la Península Ibérica, pudiendo encontrarse únicamente en tres sierras localizadas en
el suroeste de Andalucía: Sierra de Grazalema (en la provincia de Cádiz) y Sierra de las Nieves y Sierra Bermeja (en la
provincia de Málaga).

Esta distribución tan restringida es el resultado de una serie de eventos que han ido de la mano de los cambios
climáticos y geológicos acontecidos a lo largo del tiempo en el Mediterráneo. El pinsapo ha conseguido subsistir gracias
a pequeños y excepcionales refugios que reunían las características climáticas apropiadas para su supervivencia; por
ello, los pinsapares también albergan numerosas especies asociadas, tratándose de ecosistemas de gran interés
ecológico.

Dada su singularidad, esta especie ha sido catalogada como en peligro de extinción, siendo imprescindible un manejo
adecuado por parte de las instituciones pertinentes.

Mediante un análisis de paternidad de piñones de diferentes árboles utilizando marcadores moleculares, un equipo de
investigadores del Departamento de Biología Vegetal y Ecología de la Hispalense ha demostrado que las piñas
localizadas en la parte superior de la copa de los árboles presentan mayor diversidad genética y una proporción de
piñones con mejor calidad que las piñas localizadas en la parte inferior, ya que se originan por fecundación cruzada.

Dichos piñones proceden en menor medida de autofecundación, debido a que se encuentran más alejados de la fuente
de polen del propio árbol (localizada en la porción media-baja de la copa).

Los piñones originados por fecundación cruzada serían en principio los más adecuados para ser empleados en acciones
de manejo de la especie, tales como repoblaciones o programas de conservación de germoplasma, ya que disminuirían,
en gran medida, los riesgos ocasionados por la endogamia, la cual, a largo plazo, podría perjudicar a la especie
genéticamente.

Los resultados de esta investigación, que ha sido subvencionada mediante un proyecto de excelencia de la Junta de
Andalucía, han sido publicados en Molecular Ecology, una revista científica con prestigio y reconocimiento a nivel
mundial.

La investigación ha sido realizada por José Manuel Sánchez Robles, Juan Luis García Castaño, Francisco Balao, Anass
Terrab, Laura Navarro Sampedro, Karin Tremetsberger y Salvador Talavera, en la Universidad de Sevilla y dos
universidades austriacas (Universidad de Viena y BOKU). Los autores agradecen la inestimable ayuda de los habitantes
y autoridades del pueblo de Grazalema (Cádiz), sin cuya colaboración no se hubiera podido llevar a cabo este estudio.
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Andalucía

Un estudio de US desvela que la arquitectura típica

del pinsapo determina la calidad genética de sus

piñones

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 14 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La investigación llevada a cabo por un equipo de científicos de la Universidad de Sevilla (US), liderada por

el investigador del Departamento de Biología Vegetal y Ecología José Manuel Sánchez, desvela el efecto que

tiene en el pinsapo la posición de las piñas sobre la calidad genética de las semillas.

   El pinsapo (Abies pinsapo Boiss) es un árbol de gran porte perteneciente al grupo de los abetos. Este árbol

es una de las especies más emblemáticas de la Península Ibérica, pudiendo encontrarse únicamente en tres

sierras localizadas en el suroeste de Andalucía: Sierra de Grazalema (en la provincia de Cádiz) y Sierra de las

Nieves y Sierra Bermeja (en la provincia de Málaga).

   Esta distribución tan restringida es el resultado de una serie de eventos que han ido de la mano de los

cambios climáticos y geológicos acontecidos a lo largo del tiempo en el Mediterráneo. El pinsapo ha

conseguido subsistir gracias a pequeños y excepcionales refugios que reunían las características climáticas

apropiadas para su supervivencia; por ello, los pinsapares también albergan numerosas especies asociadas,

tratándose de ecosistemas de gran interés ecológico.

   Dada su singularidad, esta especie ha sido catalogada como en peligro de extinción, siendo imprescindible

un manejo adecuado por parte de las instituciones pertinentes.

   Mediante un análisis de paternidad de piñones de diferentes árboles utilizando marcadores moleculares, un

equipo de investigadores del Departamento de Biología Vegetal y Ecología de la Hispalense ha demostrado

que las piñas localizadas en la parte superior de la copa de los árboles presentan mayor diversidad genética y

una proporción de piñones con mejor calidad que las piñas localizadas en la parte inferior, ya que se originan

por fecundación cruzada.

   Dichos piñones proceden en menor medida de autofecundación, debido a que se encuentran más alejados

de la fuente de polen del propio árbol (localizada en la porción media-baja de la copa).

   Los piñones originados por fecundación cruzada serían en principio los más adecuados para ser empleados

en acciones de manejo de la especie, tales como repoblaciones o programas de conservación de

germoplasma, ya que disminuirían, en gran medida, los riesgos ocasionados por la endogamia, la cual, a largo

plazo, podría perjudicar a la especie genéticamente.
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   Los resultados de esta investigación, que ha sido subvencionada mediante un proyecto de excelencia de la

Junta de Andalucía, han sido publicados en Molecular Ecology, una revista científica con prestigio y

reconocimiento a nivel mundial.

   La investigación ha sido realizada por José Manuel Sánchez Robles, Juan Luis García Castaño, Francisco

Balao, Anass Terrab, Laura Navarro Sampedro, Karin Tremetsberger y Salvador Talavera, en la Universidad

de Sevilla y dos universidades austriacas (Universidad de Viena y BOKU). Los autores agradecen la

inestimable ayuda de los habitantes y autoridades del pueblo de Grazalema (Cádiz), sin cuya colaboración

no se hubiera podido llevar a cabo este estudio.
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CULTURA Y OCIO

Francisco Camero SEVILLA

En su ubicación tradicional en la
Plaza Nueva, la Feria del Libro ce-
lebrará del 7 al 17 de mayo su edi-
ción de este año en una línea cla-
ramente continuista, tanto en el
planteamiento general de su for-
mato como en su programa de ac-
tividades; la que le ha permitido
“mantenerse” en estos años de pe-
nuria económica –y específica del
sector–, y la misma con la que sus
responsables esperan “reempren-
der el camino ascendente” que la
cita llevaba antes del estallido de
la crisis, como señaló Juana Mu-
ñoz, presidenta de la Asociación
Feria del Libro de Sevilla. El direc-
tor de la misma, Javier López, con-
firmó, algo más prudentemente,
las buenas expectativas comercia-
les con las que acudirán al encuen-
tro las 40 casetas, la misma canti-
dad del año pasado, en este caso,
20 de librerías, 13 de editoriales y
siete de instituciones: “Aspiramos
a mantenernos, incluso a poder
crecer moderadamente”.

Para ello contará con un presu-
puesto de 175.000 euros (en torno
a 15.000 más que en 2014) y los
mismos cimientos que han soste-
nido a la feria en los últimos tiem-
pos: apoyo de las administracio-
nes, principalmente del Ayunta-
miento (que incrementa su apor-
tación directa, de 60.000 a 74.000
euros) y la Junta (20.000 euros
más una extensa nómina de activi-
dades organizadas por el Centro
Andaluz de las Letras y el Centro
de Estudios Andaluces); de insti-
tuciones como Cajasol (25.000 eu-
ros y cesión de sus espacios); y de
editoriales como Anaya, a través
de la organización de actos, con
gran protagonismo en la progra-
mación específicamente infantil y
juvenil de la feria, una de sus
apuestas estructurales de los últi-
mos años y que en esta próxima

edición se reforzará con particular
ahínco durante los fines de sema-
na, y muy especialmente de la
Fundación José Manuel Lara, cu-
yo impulsor, el fallecido reciente-
mente José Manuel Lara Bosch,
fue –como reconoció Javier Ló-
pez– “una persona muy importan-
te para el desarrollo” de la cita,
que como gesto de gratitud le ofre-
cerá un homenaje abierto al públi-
co el 9 de mayo en la Sala Capitu-

lar del Ayuntamiento en el que
participarán el alcalde y la viuda
del empresario, entre otros.

A otra figura desaparecida en
los últimos meses, Rafael de
Cózar, está dedicada la edición y el
cartel de este año, como se había
anunciado ya. “No podía ser de
otra manera, dada la estrechísima
colaboración que siempre mantu-
vo con la feria”, dijo Muñoz. En
torno a la figura y a la obra del ca-
rismático y unánimemente queri-
do profesor, poeta y especialista
en vanguardias históricas se cele-
brará una mesa redonda el día 16
con Juan Eslava Galán, Jesús Vigo-
rra, Andrés Sorel, Pablo del Barco,
Juan José Téllez y Natalia Turrión,
su viuda. Organizadas por el CAL
como este tributo (al que se suma-

rá un recital de poemas de Cózar el
viernes 15), se celebrarán una me-
sa redonda sobre Novela negra en
Andalucía (día 9), y sendos home-
najes a Félix Grande y José Luis
Núñez (en ambos casos el día 11 ),
así como las presentaciones de los
últimos libros de Julio Llamazares
(14) o Manuel Vicent (15).

El Ayuntamiento, a través de la
Casa de los Poetas y las Letras,
propondrá, entre otras activida-

des, un homenaje a Rafael Monte-
sinos en el décimo aniversario de
su muerte (día 8) y una mesa re-
donda sobre el cuarto centenario
de la publicación de la segunda
parte del Quijote y la relación de
Cervantes con Sevilla (12). Tam-
bién con el sello municipal se ce-
lebrarán la ya tradicional presen-
tación de la obra ganadora del
Premio Hermanos Machado de
poesía, que en esta quinta edición
ha recaído en Lutgardo García,
pregonero de la pasada Semana
Santa, por Lugar de lo sagrado.

La presentación del cuarto nú-
mero de la revista Estación Poesía
que dirige el poeta, ensayista y
traductor Antonio Rivero Taravi-
llo, a través del Cicus (8 de mayo);
la presentación de las obras La ar-
ticulación del franquismo en Anda-
lucía y Los andaluces en el exilio del
39, ambas pertenecientes a la co-
lección Cuaderno de Andalucía en
la Historia Contemporánea del
Centro de Estudios Andaluces
(también el día 8), o la mesa re-
donda Washington Irving en Espa-
ña (14) que organiza la Universi-
dad Internacional de Andalucía,
destacan también en el avance de
programación presentado ayer en
el Alcázar por López y Muñoz jun-
to a la delegada municipal de Cul-
tura, María del Mar Sánchez Es-
trella, y el responsable de Indus-
trias Creativas y del Libro de la
Junta, David Luque.

Fernando Delgado, encargado
de pronunciar el pregón inaugu-
ral, Antonio Colinas, Juan Madrid,
Rosa Montero, Laura Freixas, Ig-
nacio Peyró, Montero Glez, Daniel
Heredia, Isasaweis o Blue Jeans
son algunos de los autores que pa-
sarán por la Feria del Libro, que co-
mo siempre fía gran parte de su ca-
pacidad de convocatoria al contac-
to directo –vía firmas de noveda-
des en muchos casos– del público
con sus escritores favoritos.

La Feria del Libro aspira a retomar en
esta edición el “camino ascendente”

VICTORIA HIDALGO

Juana Muñoz, María del Mar Sánchez Estrella, David Luque y Javier López, ayer en el Real Alcázar.

● Dedicada a Rafael de Cózar y con un especial acento en la programación infantil, la gran cita de
los lectores en Sevilla mantiene el número de casetas, 40, pero confía en “crecer moderadamente”

Efe BARCELONA

La ex modelo barcelonesa Patricia
Soley-Beltran obtuvo ayer el Pre-
mio Anagrama de Ensayo, dotado
con 8.000 euros, con la obra ¡Divi-
nas! Modelos, poder y mentiras,
donde se acerca al mundo de la
moda y las modelos y presenta el
glamour como “la liturgia del capi-

talismo”. Doctora en Sociología
del Cuerpo por la Universidad de
Edimburgo y licenciada en Histo-
ria Cultural por la Universidad de
Aberdeen, Soley-Beltran explicó
tras el anuncio del fallo que su li-
bro es “una historia de aventuras”
que parte de la experiencia de
“una niña que de mayor quería ser
rubia, alta, ojos azules, delgada y

piel blanca, y que no sabía si que-
ría ser como Rita Hayworth o co-
mo un intelectual francés”.

En el ensayo, que se publicará en
mayo, la ex modelo se enfrenta a
su adolescencia, cuando con 17
años comenzó a trabajar como
modelo en la Transición, “cuando
irrumpió masivamente el consu-
mo de la moda y el culto al cuerpo

y todavía no estaba desarrollado el
sistema de estrellato de modelos”.
Soley-Beltrán, autora de Transe-
xualidad y la matriz heterosexual:
un estudio crítico de Judith Butler
(2009), desentraña en esta nueva
obra “los mecanismos de la cons-
trucción social de la identidad y de
los estereotipos que determinan
las relaciones de poder no sólo en-
tre hombres y mujeres y entre gru-
pos de mujeres, sino también en-
tre etnias y naciones”. Pero lo ha-
ce, advierte la autora, “lejos del
puritanismo y sin ánimo de conde-
na”, sino con el propósito de desci-
frar “cómo se fabrica el deseo”.

Patricia Soley-Beltrán obtiene
el Premio Anagrama de Ensayo

ALBERTO ESTÉVEZ / EFE

Patricia Soley-Beltrán.

Fernando Delgado

pronunciará el pregón

inaugural en la Pérgola

de la Plaza Nueva

Euros. El presupuesto de la cita

aumenta un 8,5% con respecto

a la edicion celebrada en 2014

175.000

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CULTURA Y OCIO

77000

14761

Diario

648 CM² - 75%

2550 €

50

España

15 Abril, 2015

usuario
Resaltado

usuario
Resaltado

usuario
Resaltado



ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla, tras ver-
se obligada a suspender la Vuelta al 
Rectorado, prevista para el pasado 25 
de marzo debido a los tres días de luto 
que la Universidad decretó tras el trá-
gico accidente de Germanwings, ha 
puesto fecha para que se realice la ca-
rrera. La XII edición de la «Vuelta al 
Rectorado» se realizará finalmente el 
próximo 29 de abril de 2015. Con más 
de un centenar de inscritos cada cur-
so, los estudiantes de todas las facul-
tades y personal de la Universidad de 
Sevilla ya pueden inscribirse para par-
ticipar en esta prueba que se trata de 
dar una vuelta al edificio central de la 
US: el Rectorado. 

La distancia total son 670 metros, 
y consiste en correr una vuelta inten-
tando batir los récords absolutos mas-
culino y femenino así como los récords 
de cada centro universitario. Quien 
consiga batir los tiempos absolutos 
obtendrá el privilegiado premio de ser 
inscrito su nombre en un monolito que 
permanecerá en el edificio del Recto-

rado, además de un cheque-regalo de 
500 euros, trofeo y regalos de los pa-
trocinadores.   

Desde las diez y media de la maña-
na aproximadamente hasta el medio-
día se estarán celebrando estas carre-
ras universitarias que todo el mundo 
está invitado a presenciar. Las carre-
ras se han organizado por series según 
conveniencia de los participantes,  en 
total son 15 y entre todas destacan la 
del PAS y PDI (Personal Administrati-
vo y Servicios, y Personal Docente e In-
vestigador)  y la de Atletas en catego-
ría femenina y masculina; el resto son 
todas mixtas. Para ello, será necesario 
recoger el dorsal de corredor al menos 
40 minutos antes de que se dispute la 
serie correspondiente.  

Destacar los récords actuales. Ke-
vin López estudiante de la Facultad de 
Enfermería, Fisioterapia y Podología, 
tiene el récord masculino de un minu-
to y treinta y un segundos logrado la 
pasada edición. Con este triunfo, Ló-
pez deja el listón muy alto de cara a 
futuras ediciones. En categoría feme-
nina, el año pasado no fue posible su-
perar el tiempo récord, por lo que la 
atleta Almudena Rodríguez mantiene 
su marca de 1 minutos y 50 segundos. 

Para poder inscribirse a la carrera 
será necesario rellenar el formulario 
disponible en la página web oficial del 
SADUS, en el apartado de la Oficina Vir-
tual, además de ser abonado o poseer 
el pase de temporada o pase de día.

Deporte universitario

ABC SEVILLA 

La Universidad de Sevilla abrió las 
puertas del XX Salón de Estudiantes 
y Ferisport 2015 el pasado martes, un 
certamen en el que anualmente mues-
tra su amplia oferta académica y de 
servicios a los futuros universitarios.  

Un total de 13.715 estudiantes, per-
tenecientes a 158 centros de Secunda-
ria, presenciaron esta feria en la que 
conocieron de primera mano tanto las 

titulaciones ofertadas por la Univer-
sidad de Sevilla como sus servicios de 
orientación, servicios sociales y comu-
nitarios, defensoría universitaria, alo-
jamiento, cultura o internacionaliza-
ción, entre otros. Además, la clausura 
del Salón coincidió con la fase final del 
Torneo CES que disputan colegios e 
institutos en las instalaciones del SA-
DUS. El IES V Centenario se hizo con 
la copa al ganar 6-3.

El Salón de Estudiantes 
clausura con éxito su XX edición

ABC 
Participantes de una edición pasada de la «Vuelta al Rectorado»

La XII «Vuelta al 
Rectorado» se 
disputará el día 29  
∑ Fue aplazada el 25 de 

marzo a raíz del 
accidente de 
Germanwings

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 15 DE ABRIL DE 2015 ABC90 DEPORTES



SAL(~N DE ESTUDIANTES Y FERISPORT CON 165 CENTROS

Este certamen muestra cada a~o la amplia oferta acaddmica que ofrece la Universidad de Sevilla.

Clausura con un gran
 xito su XX edici( 
Cerca de 14.000 preuniversitarios han conocido de primera mano
la oferta acad~mica y de servicios de la Universidad de Sevilla

SADUS
SEVILLA

La Universidad de Sevilla abri6
las puertas del XX Sal6n de Estu-
diantes y Ferisport 2015 el pasa-
do mattes, un certamen en el
que anualmente muestra su
amplia oferta acad6mica y de
servicios a los futuros univer-
sitarios.
M~is de 14.000 estudiantes, per-
tenecientes a 165 centros edu-
cafivos, presenciaron esta feria,
en la que conocieron de pri-
mera mano tanto las fitulacio-
nes ofertadas pot la Universi-
dad de Sevilla como sus servi-
cios de orientaci6n, servicios
sociales y comunitafios, Defen-
sorfa Universitaria, alojamien-
to, cultura o internacionaliza-
ci6n, entre otros.
Este certamen estuvo destina-
do principalmente a alumnos
de 1° y 2° de Bachillerato y de
Ciclos Formativos de Grado
Superior, aunque tambi6n fue
visitado pot estudiantes de 3°

y 4° de ESO. La filtima jorna-

da, la del s~ibado 11 de abril, se
reserv6 alas visitas en familias
y a aquellas personas interesa-
das en el acceso a la Universi-
dad para mayores de 25, 40 y
45 afios.
El Sal6n de Estudiantes se estmc-
turd en 46 stands, de los que
25 correspondieron a los cen-
tros propios, agrupados por

i-El SalOn de
Estudiantes contd
con un total de
46 expositores

L
~eas de conocimiento; cinco
a los centros adscritos y 16 a
los servicios que ofrece la lJni-
versidad de Sevilla, reunidos
en funci6n de las tem~iticas
sobre las que podfan apoyar,
asesorar y acompafiar al alum-
nado. Adem~s, en Ferisport
pudieron participar en nume-
rosas actividades deportivas

programadas por el SADIJS.
Tambi~n, por segundo a_rio con-
secutivo, el Centro de Investi-
gaci6n, Tecnologfa e Innova-
ci6n de la Universidad de Sevi-
lla (CITIUS) acerc6 la investi-
gaci6n a los visitantes al XX
Sal6n de Estudiantes y Feris-
port. Los Servicios Generales
de Investigaci6n organizaron
la acfividad ’Conoce la Univer-
sidad de Sevilla invesfigando’,
en la que los t~cnicos de los SGI
ofrecieron informaci6n sobre
los esmdios que se desarrollan
en las distintas fireas, presen-
taron muestras y realizaron
algunos experimentos in situ
para que los alumnos pudie-
ran acercarse a la ciencia e inte-
ractuaran con los invesfigado-
res. Asf, se disefi6 un recorrido
a trav6s de una amplia gama
de juegos deportivos y se pudo
conocer las instalaciones del
SADUS, donde miles de estu-
diantes universitarios tuvieron
la oportunidad de practicar
deporte y compaginarlo con
los esmdios.
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ACTIVIDADES DE FORMA GRATUITA

Gran acogida del Sevillane-
US en su primera jornada
El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla inaugur6 ayer, en el Comple-
jo Deportivo Universitario, una
semana de bailes ttamencos con
la celebraci6n de Sevillane-US,
donde profesionales del baile
ensefiar~in de forma gratuita a
bailar sevillanas a todo el que le
apetezca hasta el pr6ximo vier-
nes. Se trata de una actividad
abierta a todos los ptiblicos:
Comunidad Universitaria, veci-
nosy ajenos a estos colectivos
que quieran acercarse para dis-
frutar de este baile tradicional.
Cinco jomadas de puertas abier-
tas, de 18:30 a 20:30 horas, don-
de todas aquellas personas que
quieran aprender o mejorar su
estilo en tan caracteristico bai-

le pueden inscribirse y pasar un
rato divertido en las instalacio-
nes de Los Bermejales.
Pese a que el curso ya ha comen-
zado, las inscripciones siguen
atin abiertas y ser~t necesario
rellenar el formttlario de inscrip-
ci6n en el apartado de eventos
de la p~igina web oficial del cen-
tro, siendo la entrada gratuita
hasta completar aforo.
Simplemente hay que acudir al
SADUS con ganas de pasarlo
bien, disfrutar bailando y apren-
diendo un baile tan tipico y recu-
rrente este mes como son las
sevillanas. Para m~is informa-
ci6n, el interesado puede poner-
se en contacto con el ~irea de
eventos en el correo eventosa-
dus@us.es.

Se trata de cinco jomadas de puertas abiertas (de 18:30 a 20:30 horas).
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COMPETICIONES EL PROXIMO VIERNES

Inicia su andadura el III
Torneo de tenis de mesa
E1Servicio de Acfividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla organiza el III Tomeo de tenis
de mesa en el Complejo Depor-
fivo Universitario Los Bermeja-
les. Tras la buena acogida que
tuvieron los dos primeros cam-
peonatos, que se disputaron en
diciembre y febrero, con cerca
de una decena de parficipantes
compitiendo en un sistema de
liguilla en el que todos se enfren-
taban con todos, el SADUS cele-
brar~i el pr6ximo viernes 17 de

abril la tercera edici6n de este
deporte en la temporada
2014/2015.
Como en otras ocasiones, los
interesados en inscribirse debe-
r~in entrar en la Oficina Virtual
de la p~igina web oficial del cen-
tro. A diferencia de otras disci-
plinas deportivas, los miembros
de la Comunidad Universitaria
tendrfm hasta el mismo dfa de
la celebraci6n de este torneo de
tenis de mesa para poder inscfi-
birse al mismo.
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VIVIRENSEVILLA

26 Miércoles 15deAbril de2015 | DIARIODESEVILLA

A
BRE el ciclo un mexicano y lo cierra un vas-
co tras doce días seguidos de festejos en el
primer templo a Tauro. Todo arranca hoy y
aún con el regusto de la inolvidable tarde

del Domingo de Resurrección, esa tarde en que Es-
partaco colocó el listón de los éxitos a una altura
considerable. Doce días a partir de hoy para la pri-
mera Feria del orbe, esa Feria a la que han seguido
volviéndole la cara toreros de indudable importan-

cia, pero sin los que dicha Feria sobrevive y sobre-
vivirá con permiso de la autoridad y si el tiempo no
lo impide. Desde esta tarde a las seis y media con la
orden de salida del pasodoble Plaza de la Maestran-
za para que Joselito Adame entre en acción hasta el
arrastre del último miura, muchos miedos, infini-
tas ilusiones y más de una decepción. Arranca la Fe-
ria de Abril y una primavera más, el mayor espectá-
culo del mundo, ante todo el mundo.

LUIS

CARLOS

PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana ARRANCA UN
ESPECTÁCULO
INIGUALABLE

CONVOCATORIAS

SEVILLA

HOY

COMIENZA EL ZEMOS98
EN SALA LA IMPERDIBLE
20:30 · PLAZA DEL DUQUE El

XVII Festival Zemos98 - Ca-
ring For The City: Reclaim the
Commons inicia su última edi-
ción en el Teatro Duque - Sala

La Imperdible con el estreno

del documental Recetas Muni-
cipales: una conversación so-
bre el cuidado de las ciudades,
que trata de ser testigo del

momento actual que se vive.

Casa de la Ciencia
19:30 La doctora en Historia

del Arte María del Carmen

Martín Rubio presenta el libro

Francisco Pizarro, el hombre
desconocido. Avenida María
Luisa.

Fundación Cruzcampo
20:00 XXII Jornadas Flamen-

co y Universidad, bajo el título

Honores a Antonio Reina. Ave-
nida de Andalucía.

Charla sobre flamenco
12:30 En el Paraninfo de la

Universidad Pablo de Olavide

se celebra la mesa redonda

¿Qué puede aportar el flamen-
co al Trabajo Social y a la Edu-
cación Social? Carretera de
Utrera, kilómetro 1.

Miércoles al Compás
19:00 Maise Márquez al baile,

José Manuel Martos a la gui-

tarra y María Portillo al cante

protagonizan esta sesión del

ciclo en el Centro Andaluz de

Arte Contemporáneo. 5 euros.

Monasterio de La Cartuja.

Américo Vespucio, 2.

Casa del Libro
19:30 Mesa redonda La televi-
sión local, un medio necesario.
C/ Velázquez, 8.

PLAN PARA HOY

LaaerolíneaEasyJet
escondebilletes enSevilla

EasyJet, la aerolínea low cost,
inaugura en la ciudad la easyJet
experience en la que durante un
mes 5 ciudades españolas ten-

drán escondidos por sus calles

10 billetes de avión gratuitos.

Para encontrarlos, los interesa-

dos deberán estar atentos al

Facebook de la compañía, a la

radio y a las redes sociales de

Turismo Sevilla.

3 ‘www.facebook.com/easyjetES’

CONCURSO

HOSPITAL QUIRÓN

CONFERENCIA

Última sesión y clausura
de Factor Universitario

Tras la última sesión del en-

cuentro (10:00), el sociólogo

Julio Carabaña pronuncia la

ponencia de clausura ¿Qué
universidad queremos?

3 Facultad de Derecho y Cien-

cias del Trabajo. Viapol. 12:00

Exploraciones gratuitas
en el Día Mundial de la Voz

Las pruebas se realizan, con cita

previa, en el CentroMédico de

Consultas y Diagnóstico Aljarafe

(954 159 080), de Sevilla Este

(954 672 800) y el de Cirugía

Mayor AveMaría (955 100 750).

Sevillanas para una
causa solidaria

A. F.

La sede de la Fundación Cajasol
acogió ayer la presentación del
disco Que vivan las sevillanas, un
CD de los Cantores de Híspalis
que, con la colaboración de Ca-
léndulas y la Banda Sinfónica del
Liceo de Música de Moguer, han
editado gracias al apoyo de la
Fundación Cajasol. El objetivo
de este trabajo es apoyar a una
buena causa, como es colaborar
con el proyecto Sin ir más lejos,
de la Fundación Prodean, que
pretende cubrir las necesidades
de aquellos con más carencias de
la ciudad de Sevilla.

El acto de presentación contó
con la participación de Antonio
Pulido, presidente de la Funda-
ción Cajasol; Gregorio Serrano,
delegado de Empleo, Economía,
Fiestas Mayores y Turismo; Ma-
nuel Marvizón, director musical;
Juani Calceteiro, integrante de
los Cantores, y Felisa Castella-
nos, de la Fundación Prodean, así
como numerosos rostros conoci-
dos para apoyar esta iniciativa.

“Para la Fundación Cajasol
editar este disco de sevillanas en
plena primavera supone un com-
promiso con la tradición más im-
portante de la historia de la mú-
sica de Sevilla. Que vivan las sevi-
llanas es un trabajo maravillosa-
mente interpretado y producido,
la obra culmen de las sevillanas”,
aseguró Antonio Pulido.

Todo lo recaudado será a be-
neficio de Prodean, asociación
que destinará los fondos a fo-
mentar el voluntariado social y
mantener el compromiso de fa-
cilitarles la formación a los más
necesitados para que puedan
desarrollar con competencia su
trabajo, impulsar la educación y
la formación profesional, favo-

recer la promoción de la mujer y
defender sus derechos, sensibi-
lizar a los ciudadanos de la si-
tuación y de la cultura de países
empobrecidos y conseguir que
se logre una actitud comprome-
tida que promueva acciones de
colaboración para favorecer el
desarrollo.

El disco Que vivan las sevilla-
nas recoge un total de 52 sevilla-
nas antiguas de los siglos XVIII,
XIX y XX, y se podrá adquirir por
un precio simbólico de 5 euros,
que irán destinados íntegramen-
te a esta buena causa. Entre
otros, Sin ir más lejos se ocupa de
los niños de Torreblanca, de las
familias en situación precaria a
las que proporciona alimentos
básicos y ropa, de los mayores
del Pozo Santo, de los niños en
Los Pajaritos, de las personas
con discapacidad de la Residen-
cia Santa Ana, de los mayores
que viven en soledad a los que
ofrece compañía y apoyo, y de
las familias de los niños del Hos-
pital Infantil Virgen del Rocío.

La Fundación Prodean es una
ONGD con sede en Sevilla que ha
desarrollado, durante más de
una década de existencia, nume-
rosos proyectos de voluntariado
y cooperación y cuyo objetivo
primordial es el desarrollo de
una cultura solidaria al servicio
de la ciudadanía.

●Ayer se presentó el nuevo disco de los

Cantores deHíspalis a beneficio de Prodean,

organización de ayuda a losmás necesitados

VICTORIA HIDALGO

Presentación del disco ‘Que vivan las sevillanas’, ayer en la sede de la Fundación Cajasol.

El disco se puede
adquirir al precio de
5 euros, que serán
destinados a la ONGD

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

VIVIR EN SEVILLA

77000

14761

Diario

120 CM² - 14%

476 €

26

España

15 Abril, 2015

usuario
Resaltado



citas pre ias

Dos violines y un
piano tocando en
la Anun¢ia¢i6n
Los violinistas Julen Zelaia y Laura
Delgado junto a la pianista Anna Mira-
kyan interpretarfin en la Anunciaci6n
obras de Leclair, Beethoven, Ysa~e, Si-
belius y Sarasate. Esta actuaci6n for-
ma parte del ciclo Cldsicos en Ruta AlE
(Sociedad de Artistas o Interpretes 
Ejecutantes de Espafia) y de los con-
ciertos de mfisica clfisica en la iglesia
de la Anunciaci6n de Sevilla, que estfi
en la calle Larafia, 4. Alas 20.30 ho-
ras. Entrada libre hasta que se llene.

C(~mo saberlo todo
de las arahas y los
es¢orpiones
El fascinante mundo de las arafias y
los escorpiones es el timlo de la expo-
sici6n reci~n inaugurada en la Casa de
la Ciencia, que estfi en el antiguo Pa-
bell6n de Pe~ de la avenida de Maria
Luisa. La viuda negra, la tarantula Go-
liar, la mils grande de las conocidas, el
alacrfin mils venenoso del mundo...
Todo un surtido de r~cords del mun-
do arficnido al que se suma el taller in-
fantil Spider-kids. La Casa de la Cien-
cia abre de lo a 21 horas.

Di~logos sobre Sevilla
con el alcalde Zoido
Mafiana mi~rcoles, alas siete de la tarde, nueva sesi6n
del foro Didlogos sobre Sevilla que organiza la Fundaci6n
San Pablo Andalucia CEU en la Vniversitas Senioribus
(Avda. Cardenal Bueno Monreal, 43) con la participaci6n
del alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido. E1 alcalde se
someterfi alas preguntas de los periodistas Javier Rubio,
de Abc; Carlos Navarro, de Diario de Sevilla; Javier Recio,
de El Mundo; y C~sar Rufino, de El Correo de Andalucia.
El acto serfi moderado pot el tambi~n periodista Juan
Miguel Vega. Acceso libre hasta completar aforo.

Un paseito por
Croacia en la Plaza
del Triunfo
La exposici6n Croacia, el mediterrdneo
tal como era se puede visitar en la sala
Romero Murube de la Casa de la Provin-
cia. Se exhiben cuarenta y seis imfigenes
de profesionales espafioles especializa-
dos en fotografia de viaje que nos acer-
can los paisajes, las ciudades, las genres
y los monumentos de ese pals.
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Alumnos de la US debaten esta semana una
movilización conjunta de todos los centros para sus
reivindicaciones
El Pleno del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) debate desde las 17,00 horas de este jueves,
entre otros aspectos, una propuesta de la Delegación de la Facultad de Derecho en la que se apunta la posibilidad de
llevar a cabo una movilización conjunta de todos los centros de la Hispalense a final de curso, como modo de hacer
presión de cara a la resolución de las casuísticas concretas de cada facultad.

Ampliar foto
El secretario de Comunicación del Cadus, Alfonso Torres, ha precisado a
Europa Press que la sugerencia es "una idea por encima pendiente aún
de modificación o construcción", si bien la intención aludida por Derecho
es la de que haya una participación "personalizada" de todos los centros.

Éstos, añade, "remarcarían sus reivindicaciones más básicas", que
podrían abarcar casos como la falta de espacio de la Escuela Politécnica,
los problemas de infraestructura de Medicina o las cuestiones
relacionadas con el Máster de Abogacía que denuncian desde Derecho,
por ejemplo.

En la sesión plenaria, por otra parte, también se llevará a cabo el debate
y posicionamiento sobre el apoyo a los trabajadores de Emple@joven,

contra la "precariedad" que deben soportar estas personas, "muchas de las cuales están recién salidas de la
universidad", y un balance de las movilizaciones emprendidas los pasados 23 y 24 de marzo, en el marco de la huelga
nacional convocada contra el decreto '3+2' de flexibilización de Grados.

También se debatirá y recogerán propuestas para la posible reunión con diferentes grupos políticos con motivo de las
elecciones municipales, tal y como ya se hizo en el caso de los comicios autonómicos. En este sentido, las propuestas
de movilidad cobrarán especial protagonismo, puesto que el transporte público y, sobre todo, el rechazo a la zona azul
de estacionamiento en superficie conforman los principales caballos de batalla de los estudiantes con el Ayuntamiento.

Una sola candidatura en las elecciones al cadus

Por otro lado, el Pleno resolverá por aclamación el proceso electoral para la renovación del Cadus, que cuenta con una
sola candidatura, 'Insumisión', que ya ganó las pasadas elecciones a la delegación en 2014 y que, por ende, volverá a
reeditarse en los comicios de este ejercicio académico.

Según han explicado a Europa Press fuentes del Cadus, que renueva anualmente su delegación, la candidatura de
'Insumisión' ha sido de "consenso" con los centros de la US que han querido participar, conformando una lista "mayor"
tanto en personas como en facultades que la del pasado año.

Así, en 2014 'Insumisión', formada por doce delegados de los centros de Medicina, Filología, Física, Historia, Ciencias
Económicas y Empresariales, Ingeniería, Arquitectura e Ingeniería Informática, se impuso a la candidatura 'Regenera'
con 17 votos a favor. De los restantes votos de las 25 delegaciones de estudiantes de centros de la Hispalense, cuatro
fueron a favor de 'Regenera', tres fueron abstenciones y uno un voto en blanco

En el Pleno, la nueva delegación hará público su programa electoral, que según las fuentes consultadas guardará mucha
semejanza con el de su pasada concurrencia, cuando aludían a una gestión "responsable" del presupuesto del Consejo,
"siempre destinado a mejorar las condiciones de los estudiantes", así como un ejercicio de transparencia constante tanto
en el gasto como en las actuaciones de la delegación.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Alumnos de la US debaten
esta semana una movilización conjunta de todos los
centros para sus reivindicaciones

Foto: EUROPA PRESS

SEVILLA, 14 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El Pleno del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) debate desde las 17,00 horas de
este jueves, entre otros aspectos, una propuesta de la Delegación de la Facultad de Derecho en la que se
apunta la posibilidad de llevar a cabo una movilización conjunta de todos los centros de la Hispalense a final
de curso, como modo de hacer presión de cara a la resolución de las casuísticas concretas de cada facultad.

   El secretario de Comunicación del Cadus, Alfonso Torres, ha precisado a Europa Press que la sugerencia
es "una idea por encima pendiente aún de modificación o construcción", si bien la intención aludida por
Derecho es la de que haya una participación "personalizada" de todos los centros.

   Éstos, añade, "remarcarían sus reivindicaciones más básicas", que podrían abarcar casos como la falta de
espacio de la Escuela Politécnica, los problemas de infraestructura de Medicina o las cuestiones relacionadas
con el Máster de Abogacía que denuncian desde Derecho, por ejemplo.

   En la sesión plenaria, por otra parte, también se llevará a cabo el debate y posicionamiento sobre el apoyo
a los trabajadores de Emple@joven, contra la "precariedad" que deben soportar estas personas, "muchas de
las cuales están recién salidas de la universidad", y un balance de las movilizaciones emprendidas los
pasados 23 y 24 de marzo, en el marco de la huelga nacional convocada contra el decreto '3+2' de
flexibilización de Grados.

   También se debatirá y recogerán propuestas para la posible reunión con diferentes grupos políticos con
motivo de las elecciones municipales, tal y como ya se hizo en el caso de los comicios autonómicos. En este
sentido, las propuestas de movilidad cobrarán especial protagonismo, puesto que el transporte público y,
sobre todo, el rechazo a la zona azul de estacionamiento en superficie conforman los principales caballos de
batalla de los estudiantes con el Ayuntamiento.

UNA SOLA CANDIDATURA EN LAS ELECCIONES AL CADUS

   Por otro lado, el Pleno resolverá por aclamación el proceso electoral para la renovación del Cadus, que
cuenta con una sola candidatura, 'Insumisión', que ya ganó las pasadas elecciones a la delegación en 2014 y
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que, por ende, volverá a reeditarse en los comicios de este ejercicio académico.

   Según han explicado a Europa Press fuentes del Cadus, que renueva anualmente su delegación, la
candidatura de 'Insumisión' ha sido de "consenso" con los centros de la US que han querido participar,
conformando una lista "mayor" tanto en personas como en facultades que la del pasado año.

   Así, en 2014 'Insumisión', formada por doce delegados de los centros de Medicina, Filología, Física,
Historia, Ciencias Económicas y Empresariales, Ingeniería, Arquitectura e Ingeniería Informática, se impuso
a la candidatura 'Regenera' con 17 votos a favor. De los restantes votos de las 25 delegaciones de estudiantes
de centros de la Hispalense, cuatro fueron a favor de 'Regenera', tres fueron abstenciones y uno un voto en
blanco

   En el Pleno, la nueva delegación hará público su programa electoral, que según las fuentes consultadas
guardará mucha semejanza con el de su pasada concurrencia, cuando aludían a una gestión "responsable"
del presupuesto del Consejo, "siempre destinado a mejorar las condiciones de los estudiantes", así como un
ejercicio de transparencia constante tanto en el gasto como en las actuaciones de la delegación.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El vistazo

Enrique Ponce, III Premio 
Carrusel Taurino

El matador de toros Enrique Ponce ha 

recogido el III Premio Carrusel Taurino 

de Canal Sur Radio, acto que se desarro-

lló en el Club Antares de Sevilla y que 

fue presentado por el director del 

programa, Juan Ramón Romero. Este 

premio se le ha concedido por «los 

valores que representa en la Tauroma-

quia actual». En dicho acto también se 

entregó una mención especial a los 

ganaderos Eduardo y Antonio Miura

CANAL SUR RADIO

Presentado en Sevilla el libro                     
«20 relatos de ida y vuelta» 

En acto celebrado en el Círculo Mercantil fue 

presentado «20 relatos de ida y vuelta», nuevo libro 

de la autora sevillana Carmen Vázquez Torres, 

licenciada en Geografía e Historia. La presentación 

estuvo a cargo de José Fernández López, catedrático 

de Historia del Arte en la Universidad Hispalense y 

hermano mayor de San Gonzalo. En esta obra, «con 

billete de ida y vuelta», Carmen Vázquez regresa a 

sus veranos infantiles y hace un recorrido por 

Hispanoamérica  
ABC

LIBROS 
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Crece el fraude de los trabajos fin de

grado con negocios explick en la red
Portales como Milanuncios publican m~s de 30 ofertas diarias de estudiantes y profesionales que ofrecen trabajos a medida
desde 600 a 1,000 euros en funci6n deltema, la dificultad, las p~ginasyel idioma, Ya hayquien segana la vida con este"empleo"

Noelia Garcia MADRID

"~Quieres tener mas tiempo para tu
ocio? Se realizan trabajos, pr~icticas
y proyectos fin de grado de contabi-
lidad, estadlstica, econorola, carre-
ras de humanidades y ciencias. Ha-
Demos bflsquedas temfificas, compi-
laci6n de fuentes blq)liogrfificas". Es-
tees uno de los anuncios que se
pueden encontrar en pfiginas como
Tablondeanuncios.com o Milanun-
cios.com, en las que cada dla se pu-
blican tmos 30 anuncios y siempre
con "garantlas de ~xito".

En la seccirn de clases particula-
tes aparecen cientos de ofertas. E1
primer contacto se establece a tra-
vrs del portaly despurs a travrs del
correo electrrnico o whats app.

Hay propuestas de t~tbajos fin de
grado (TFG, equivalente al proyee-
to fin de can~em) puntuados con ma-
trlcula de honor a partir de 250 eu-
ros, a medida segfin fitulaci6n y p~i-
ginas a parfir de 500 euros o, inclu-
so para doctomdos, que pueden llegar
a los 800 o 1.000 euros. Se puede en-
contrar todo fipo de trabajos, hasta
pasta" a limpio apuntes de clase to-
mados a mano.

La crisis, la falta de empleo y la su-
bida de tasas ha hecho que el mer-
cado ilegal de estos trahajos se haya
incrementado. De hecho, hay mu-
chos profesionales de distintas dis-
cipfinas como profesorado aspecia-
lizado y estudiantes que ofertan sus
servicios.

Asi, una investigadora que se de-
nomina asesora docente tiene rari-
fas estandarizadas: resfimenes de li-
bros a nivel universitario: 50 euros
cada uno, TFG desde cero: 500 eu-
ros dependiendo del tema, nfimero
de p~ginas y posibles dosplazamien-
tos a bibliotecas a consultar mate-
rhL Mejom de TF~ a pa~dr de 150 eu-
ros. En ambos casos incluye maque-
taci6nyrevisirnde bibliogra~ TFM
desde cero: a partir de 600 euros y
su mejom a partir de 250 euros. Sise
requiere apoyo en tesis doctoral el
pago es de una canfidad fija mensual
(con permanencia minima de dos
meses). "Pambirn ofrece un servicio
de traduccirn de matedalas.

Los hay que fienen un negocio das-
de 2012: nohagasnada.com, en el que
se compran trahajos y donde los in-
teresados pueden poner anuncios
con sus peticiones. Los creadores de
la p~igina, dos esmdiantes madrile-
fios, cobran un porcentaje entre un
24 y un 28 por ciento por gastos de
gestirru Tambirn obtienen ingresos
por publicidad en la web. Adem~s,

OFERTA Unlvers~dad (SEGOVIA)

0 TRAB FIN GRADO.

r1301~4771 16 horas

WASUP

OFERTA Universidad (SEGOVIA)

24 HACEMOS FIN MASTER.
WA~UP ’ -- :-__= : cestas Ac, obiad~- con b~ carrera M@ster o

bCbhcc~Mtcas lectuta de hbros, d

r.~0.3,6~- 16 horas

WASUP

EE

HAGO TRABAJOS Y TAREAS

~ Cont=et= ~ Co~parte ,~ Volver =1 List:ado de Anun¢ios

fienen un apartado de reintegros y
devoluciones por si los mils de 15 co-
laboradores que hacen los trabajos
no cttmplen con 1o pactado. Con mils
de 1.000 trabajos, estos chicos ssben
que la crisis y el paro son sus princi-

sejo de sabios. Otras ofertas prestan
apoyo en la redacci6n, correcci6n y
realizaci6n de trabajos, que depen-
de de la dificultad, extensi6n, recur-
sos, formato, requisitos, etc, pero cu-
yo precio pot hora es de 7 euros.

HAY PROPUESTAS DE PROYECTOS FIN
DE CARRERA PUNTUADOS CON MATR[CULA

DE HONORA PARTIR DE 250 EUROS

pales aliados. Por el momento, ven-
der trabajos no es ilegal. Para dar ga-
rantSa a los usuarios, disponen de un
software que detecta plagios y, para
valorar el contenido de los trabajos,
cuentan adem~s con su propio con-

Algunos de los anunciantes co-
mentan que hacer trabajos les da
’Mnos ingresos exira" y aseguran que
"hay otros que viven de esto porque
se dedican en exclusiva".

Este fipo de plagios pueden llegar

EE

a tener una repercusi6n penal, aun-
que se tiene que demostrar que se
ha pagado a otra persona para rea-
lizar el tmbajo. Sise llegase a demos-
trar, la universidad podrla abrir un
expediente disciplinario en el que se
valorarla qu6 medidas tomar: sus-
penso de la asignatura, expulsi6n o
anulaci6n de malMcula en la univer-
sidad.

Sanciones universitarias
La mayorla de las universidades con-
sultadas indican que sl han detecta-
do casos en lo que se ha ufilizado el
plagio o el fraude en la realizacirn
de acfividades acadrmicas y/o ex~.-
menes. De hecho, muchas universi-
dades fienen programas inform~fi-

cos o inhibidores de frecuencia pa-
ra que los estudiantes no copien en
los exfirnenes. Otras, que afin no no
fienen soluciones de este fipo, est~in
valorando su incorpomci6n en el fu-
turo, con fines prevenfivos. Peru has-
ta el momento, el flnico mecanismo
de detecci6n es elanfilisis delprofe-
sor.

Sergio Calvo, director de la Escue-
la de Doctorado e Invesfigaci6n de
la Universidad Europea, afirma que
"el problema no son las personas que
se ofrecen para hacer estos tmbajos,
sino las que se los encavgar~ Para ata-
jar el fraude hay que incidir sobre
estos flltimos. Frente a la vergiienza
pflblica y las duras sanciones alas
que se someten aquellos que plagian
o eomenten f~aude en palses de tra-
dicirn protestante, en Espafia pre-
domina mils la culmra del lisdllo, re-
sultado direcm de nuestra gran tra-
dici6n de picaresca".

Manuel Ruiz, de la Oficina de Re-
ferencia de la Biblioteca de la Uni-
versidad de Navarra, afirma que "co-
mo fraude deberia ser casfigado, al-
canzando el casfigo al alumno que
contrata, al que hace el trabajo y a la
empresa que lo alberga".

Desde la Universidad de Zmmgo-
za indican que "una medida Msica
es impedir el marketing que los mis-
mos vendedores de trabajos realizan
en algunas de las insfitueiones afee-
tadas".

Cabe recordar que pagar para que
otro haga tu trabajo es algo que mu-
chos no pueden permifirse, por lo
que webs como la del Rinc6n del Va-
go (trabajos y apuntes colgados por
estudiantes) o Apuntesytrabajos.es
(trabajos, ejercicios, pr~cficas, ex~-
menes, etc.) siguen en acfivo.

Contm el plagio
La Universidad de Mfilaga fiene una
hetmmienta anfiplagio, Ephorus, vin-
culada alcampus virtualy que al su-
bir las tareas podr~i ser activado por
los profesores pare ver si existen po-
sibilidades de plagio. Se est~i utili-
zando para analizar los trabajos de
fin de grado.

La Urfiversidad de Vigo ha pues-
to fin a la picamsca del corta y pega
Don el programa Tmnifin. Este sis-
tema tambirn 1o ufilizan la Pompeu
Fabra, Salamanca y Lern.

En la Europea cuentan con iThen-
ficate y Turnifin (el saftware que ~
universidades usan). Los trabajos se
veriflcan a travrs de esos sistemas
para evitar que lleguen ante un tri-
bunal con un porcentaje de plagio
no citado superior al permifido.
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Fue hace tres años, cuando tras
décadas de contrabando, los es-
tanqueros decidieron dar la voz
de alerta sobre el peligroso creci-
miento del consumo de los ciga-
rrillos ilegales. Peligroso para la
salud de los consumidores pero
también para la economía de es-
tos negocios que sí pagan los im-
puestos y para las arcas estata-
les. La Mesa del Tabaco, consti-
tuida para poner freno a este trá-
fico ilícito, no ha conseguido
aminorar el crecimiento. De he-
cho, según los datos de este orga-
nismo, el tabaco que no tributa
en España ha pasado de repre-
sentar el 38,6% de todo el consu-
mo, al 45,6%. Un porcentaje que
se eleva al 80% en localidades
como Algeciras o La Línea, las
más próximas a Gibraltar.

Desde que saltara la voz de
alerta, los controles de la Guar-
dia Civil y Vigilancia Aduanera
en la frontera con Gibraltar,
principal exportadora de taba-
co, han crecido y han consegui-
do incautarse más de 800.000
cajetillas ilegales. Pero, según la
Mesa del Tabaco, que ha em-
prendido campañas de
concienciación, estas medidas
han sido insuficientes para redu-
cir el consumo de estos cigarri-
llos que no pasan los controles
en España.

El consumo de tabaco ilegal
superó en 2014 el 12,5% de todos
los cigarrillos consumidos. Es
un 1,2% más que en 2013, según
la encuesta de paquetes vacíos
elaborada por IPSOS. Estas ci-
fras se disparan en el sur del
país, especialmente en Extrema-
dura y Andalucía. En el caso an-
daluz el crecimiento ha sido del
7,6% hasta acercarse a casi lami-
tad del tabaco consumido en Es-
paña. El dato de ahora, el 45,6%,
es más grave si se compara con
2009 cuando no superaba el 4%.
La subida de este año es expo-
nencialmente la más alta desde
2012. En los últimos años había
logrado casi mantenerse el nivel
de consumo, aunque ha vuelto a
aumentar.

El crecimiento ha sido signifi-
cativo en Sevilla, que ha pasado
del 38% al 56% en solo un año.
También ha subido, aunque en
menor porcentaje, en Cádiz, que
ha pasado de casi el 39% al
47,6%. “La compra de tabaco ile-
gal en algunas zonas es, por des-
gracia, algo ya habitual y se ve
como algo normalizado”, ha la-
mentado el portavoz de la Mesa
del Tabaco, Juan Páramo. La
consultora Millward Brown re-
solvió en un reciente estudio que
el 60% de los andaluces ve “nor-
mal” fumar cigarrillos ilegales.

Estas encuestas deshace el es-
fuerzo hecho por los estanque-
ros para alertar de las graves

consecuencias que tiene este
consumo. “El Gobierno ha perdi-
do en tres años 10.000 millones
de euros en impuestos”, explicó
ayer el presidente de la Asocia-
ción Provincial de Expendedo-

res de Tabaco de Cádiz, José
Bermúdez. Eso conlleva cierre
de estancos y pérdidas de pues-
tos de trabajo. Otro dato preocu-
pante es que estos cigarrillos no
pasan por control sanitario algu-
no. “En una reciente carga que
fue encontrada por la Guardia
Civil se descubrió que habían si-
do rellenados con excrementos
de conejo”, lamentó Bermúdez.

Los estanqueros sí han pro-
puesto al Gobierno bajar los pre-
cios de las cajetillas, aunque eso
debería ir acompañado con una
reducción de los impuestos. Aho-
ra mismo el 80% del valor de un
paquete lo representan sus car-
gas fiscales. “El comercio ilícito
es un peligro para la salud, pone
en riesgo a losmenores, provoca
que se dejen de ingresar impues-

tos y perjudica la economía de
13.500 estanqueros”.

El llamamiento de la Mesa
del Tabaco es aglutinar el esfuer-
zo de todos —estanqueros, agri-
cultores, fabricantes y distribui-
dores— para encontrar una solu-
ción implicando al conjunto de
la sociedad. El portavoz de esta
mesa lo tiene claro. “Detrás de
una cajetilla ilegal, que no está
sujeta a ningún control, puede
haber una vía de financiación a
organizaciones criminales”. La
Mesa del Tabaco atribuye este
incremento, a pesar de la lucha
contra el contrabando, a un nue-
vo fenómeno, la instalación de
fábricas ilegales en España. Lo
que Juan Páramo define como
“una práctica preocupante que
está en alza”.

Los estudiantes de Arquitectura,
Derecho, Trabajo Social o ingenie-
rías, entre otras titulaciones, po-
dránhacer sus prácticas universi-
tarias tanto en hospitales y cen-
tros de salud de la Junta de Anda-
lucía como en centros residencia-
les y de participación activa para
personasmayores o servicios rela-
cionados con la discapacidad o co-
lectivos en riesgo de exclusión.

Será posible por el convenio
aprobado ayer en Consejo de Go-
bierno en el que se acuerda con
las 10 universidades públicas an-
daluzas, por medio de la Conseje-
ría de Innovación, que los alum-
nos de grado, posgrado y doctora-
do puedan realizar prácticas con
los profesionales que trabajan en
el ámbito de la salud dependien-
tes de la Junta. “Con ello se res-
ponde al incremento de forma-
ción práctica que exige el nuevo
Espacio Europeo de Educación
Superior y al hecho de que deban
desarrollarse las prácticas en en-

tornos laborales”, anunció ayer el
portavoz del Gobierno en funcio-
nes, Miguel Ángel Vázquez.

El convenio marco, que se fir-
mará próximamente para su im-
plantación en el curso 2015-2016
y tendrá una vigencia de ocho
años prorrogable, regula las rela-
ciones de cooperación educativa
entre las universidades y los cen-
tros y servicios; determina las la-
bores de los tutores de prácticas
y de los académicos, y establece
el proceso que debe seguir cada
institución académica para la so-
licitud, selección, determina-
ción y duración de las prácticas
académicas.

“De esta manera no solo se-
rán médicos o enfermeros los
que puedan hacer prácticas, co-
mo se establecía hasta elmomen-
to. Por ejemplo, se puede abrir
formación en el ámbito de la Bio-
tecnología, la Arquitectura sani-
taria o el Derecho Administrati-
vo. Y se estará abierto a cual-
quier otra titulación sobre la que
podamos aportar algo”, concreta

Rafael Carretero, subdirector de
Calidad, Investigación y Gestión
del Conocimiento de Salud.

En ningún caso cobrarán ni
los tutores ni los alumnos. “Se
procede a expedir un documen-
to por el que se reconoce por par-
te de la Universidad la implica-
ción de los tutores en la forma-
ción de los alumnos”, matiza Ca-
rretero, que añade que las prácti-
cas podrán realizarse también
en periodos extracurriculares,
como en verano, si los alumnos
desean adquirir más experien-
cia, aparte de los créditos.

Entre otras previsiones, el con-
venio recoge la creación de una
comisión de seguimiento, que las
prácticas sean accesibles para los
estudiantes con discapacidad y la
cobertura del alumnado con los
seguros. También se aprobó en
Consejo de Gobierno la declara-
ción como Zonas Especiales de
Conservación (ZEC), la Cascada
de Cimbarra y las Cuencas del
Rumblar, Guadalén y Guadalme-
na, en el norte de Jaén.

El contrabando de
tabaco en Andalucía
vuelve a dispararse
El 45% de los cigarrillos consumidos
tiene un origen ilícito

Salud abre su oferta de prácticas
a alumnos de otras titulaciones
Un convenio con las universidades facilitará la formación

Tres contrabandistas saltan una verja desde Gibraltar, en noviembre de 2011. / marcos moreno

PEDRO ESPINOSA
Cádiz

Á. LUCAS, Sevilla

El portavoz del Gobierno, Miguel Ángel Vázquez, en Sevilla. / r. c. (efe)

Un estudio señala
que el 60% ve
“normal” consumir
productos ilegales

El Gobierno perdió
10.000 millones
en impuestos
en solo tres años
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J. C. 

SEVILLA 

Los universitarios andaluces de titu-
laciones no sanitarias podrán hacer 
por primera vez prácticas externas en 
los sistemas públicos sanitario y de 
servicios sociales, según anunció ayer  
en rueda de prensa el portavoz de la 
Junta, Miguel Ángel Vázquez, al térmi-
no de la reunión del Consejo de Go-
bierno. 

Las prácticas, hasta ahora solo vi-
gentes en el ámbito de la salud, se ex-
tenderán a los estudiantes de otras 
disciplinas, tales como Derecho, Tra-
bajo Social, Arquitectura y las ingenie-
rías, entre otras, y también a todos los 
centros e instituciones dependientes 
de la Consejería de Igualdad, Salud y 
Políticas Sociales. 

Junto con hospitales y centros de 
salud, la oferta global de prácticas abar-

cará también centros residenciales y 
de participación activa para personas 
mayores, así como otros servicios so-
ciales relacionados con las discapaci-
dades o la atención a colectivos en ries-
go de exclusión. 

Para hacer posible la iniciativa, el 
Consejo de Gobierno autorizó ayer la 

firma de un convenio marco entre las 
consejerías de Igualdad y de Econo-
mía, Innovación, Ciencia y Empleo con 
las diez universidades públicas anda-
luzas. El acuerdo se firmará próxima-
mente para su implantación en el cur-
so 2015-2016 y tendrá una vigencia de 
ocho años. 

Futuros abogados o ingenieros 
podrán practicar en hospitales 
∑ La Junta firmará un 

convenio con las 
universidades para 
facilitar la formación

M. ROSA FONT HUELVA 

La Universidad americana de Har-
vard ha elegido Huelva como su pri-
mera sede en España, donde impar-
te, en el Complejo Hospitalario Uni-
versitario, su prestigioso postgrado 
internacional de Investigación Clí-
nica del área de Medicina. 

La sede internacional de Huelva 
desarrolla un programa formativo 
que se dirige desde Boston y se im-
parte en inglés, emitido por video-
conferencia para las 26 sedes pre-
senciales en las que se encuentran 
410 alumnos inscritos de 31 países. 

Huelva tiene al frente del progra-
ma al especialista en Medicina Fí-
sica y Rehabilitación y coordinador 
de la Unidad de Neurorehabilita-
ción, Carlos Cordero, y se suma a 
otras catorce sedes que Harvard tie-
ne en otros tantos países del mun-
do, entre los que figuran Alemania, 
Rusia, Japón o Brasil. El postgrado 
está vinculado a los hospitales afi-
liados en Boston, Spaulding Reha-
bilitation Hospital y Massachusetts 
General Hospital. 

Huelva, primera 
sede española                   
de Harvard                
para  postgrado 

UNIVERSIDAD 

VALERIO MERINO 
El Reina Sofía, uno de los hospitales que acogerá las prácticas
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7 días de alquiler

173 €
desde

Incluye: 7 días de alquiler,
kilometraje ilimitado, CDW total,
TP total, Super CDW, tasas
de aeropuerto o recogida en
estación de tren.

Y para tus fines de
semana alquila
2 días y disfruta 3
desde

24 €/día
Incluye: 3 días de alquiler con
300 Km por día, CDW parcial,
TP parcial y PAI.

Ofertas de Primavera
Reservando hasta el 26 de abril

abcdesevilla.es/andalucia
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Andalucía

«Eso, vinculado a las elecciones 
municipales y autonómicas en 13 
comunidades en mayo, provoca 
que nos podamos encontrar, si no 
se toma una decisión ágil, en el 
verano, cuando la Administración 
ralentiza los procesos, por lo que 
llegaríamos a septiembre y luego 
a las elecciones catalanas y gene-
rales, que podemos perder un 
año, que es el año de la recupera-
ción, lamentando haber desapro-
vechado oportunidades», asegu-

raron los empresarios, entre los 
que se encontraban el presidente 
del Consejo Empresarial de Turis-
mo, Ocio y Deporte de la CEA, 
Miguel Sánchez; el presidente de 
la Federación Andaluza de Hote-
les y Alojamientos Turísticos, José 
Carlos Escribano; el presidente de 
la Federación Andaluza de Urba-
nizadores y Turismo Residencial, 
Ricardo Arranz; el presidente de 
la Federación Andaluza de Em-
presarios de Playas, Norberto del 

Castillo; el presidente de la Fede-
ración de Hostelería y Restaura-
ción de Andalucía, Antonio de 
María Ceballos; y el presidente de 
la Federación Andaluza de Cam-
pings, Adolfo Porras.

A las voces para que el resto de 
partidos políticos faciliten la in-
vestidura de Díaz se sumaron 
también distintos colectivos del 
sector cultural, que también se 
reunieron con la jefa del Ejecutivo 
andaluz en funciones. Entre otras 
cuestiones, valoraron positiva-
mente la confi rmación de que en 
esta nueva legislatura habrá una 
Consejería de Cultura autónoma, 
porque «ella cree que puede ser 
un instrumento muy importante 
para darle a la cultura el lugar que 
se merece entre las prioridades de 
esta comunidad»,.

El presidente de la Asociación 
de Productores Independientes 
de Andalucía (Aepaa-Apria), Ma-
nuel Gómez Cardeña reclamó 
«reforzar» Canal Sur para «evitar 
que se vaya deteriorando, dotarla 
de mayor presupuesto o fortalecer 
esa segunda cadena». Las produc-
toras esperan que si la cadena 
pública cuenta con más dinero, 
aumentarán su presencia en la 
RTVA. 

También participaron, entre 
otros, el presidente de la Unión de 
Artistas Visuales, Curro González; 
el presidente de la Confederación 
de Peñas Flamencas de Andalu-
cía, Diego Pérez; o Sara Santaella, 
de la Plataforma de Empresarios 
y Creadores del Audiovisual An-
daluz (Pecaa). 

l Empresarios turísticos y de la cultura reclaman un Ejecutivo «cuanto antes» 

Díaz aumenta el «lobby» de presión 
para que se cree un gobierno ya 
R. A.

SEVILLA- ¿Existe algún colectivo 
empresarial o social que se opon-
ga a que el Gobierno de su comu-
nidad con la que mantiene con-
tacto asiduo y cuyas decisiones 
repercuten en su actividad sea 
estable? La respuesta parece lógi-
ca: no. Con esa premisa, la presi-
denta de la Junta se está reunien-
do en estos días con varios secto-
res económicos y todos coinciden 
en que debe haber un acuerdo 
político para que se cree un Go-
bierno «cuanto antes». Susana 
Díaz amplía así el «lobby» de pre-
sión para que el resto de partidos 
facilite su investidura.

Así, ayer se reunión con los 
principales dirigentes empresa-
riales del sector del turismo que 
insistieron en que se deben con-
seguir «mecanismos de estabili-
dad» y así «no perder este año, que 
es el año de la recuperación».

El presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Andalucía 
(CEA), Javier González de Lara, 
ejerció de portavoz de todos ellos 

tras la reunión con Díaz. su men-
saje no difi rió mucho del que 
trasladó hace días cuando se re-
unió con la presidenta en funcio-
nes como jefe de la patronal. Así, 
indicó que a los empresarios del 
sector «nos afecta mucho y nos 
preocupan enormemente los 
tiempos», por lo que apelaron a la 
«sensatez y sentido común» de las 
fuerzas políticas, puesto que «ne-
cesitamos un gobierno y necesi-
tamos estabilidad».

Tras reconocer que los ciudada-
nos hablaron el 22 de marzo y se 
están produciendo «legítimas re-
uniones de debate y de negocia-
ción entre partidos», consideró 
que «sí es bueno tener en consi-
deración los tiempos y el contex-
to», toda vez que «llevamos desde 
enero con una Administración 
autonómica en estado de interi-
nidad y no se genera la estabilidad 
que desearíamos».

LAS PRODUCTORAS

Quieren un mayor 

presupuesto para la 

RTVA y que se recupere 

el segundo canal 

Efe

La presidenta en funciones, con representantes del sector turístico

R. S.

SEVILLA- Los 109 diputados 
del Parlamento andaluz no 
recibirán mañana sus medallas 
institucionales que acreditan 
tal condición, al no estar adju-
dicado aún el contrato de fabri-
cación de las mismas, como 
consecuencia del adelanto 
electoral, según informó ayer 
la institución.

 Tras la convocatoria de elec-
ciones anticipadas al 22M y 
una vez publicado el Decreto 
de disolución del Parlamento 
en el Boletín Ofi cial de la Junta 
(BOJA) el 27 de enero, se co-
menzó el 2 de febrero la elabo-
ración de los primeros docu-
mentos para el expediente de 
la «contratación del suministro 
para la fabricación y entrega de 
120 medallas del diputado del 
Parlamento». El importe de li-
citación es de 51.920 euros sin 
IVA. No se ha adjudicado aún.

Los diputados 
no recibirán
sus medallas 
por el adelanto 
electoral

tratar, de verdad y con hechos, su 
compromiso con la cultura y con 
la educación en Andalucía». En 
ese sentido, la dirigente del PP-A 
expuso que el artículo 58 de la 
Lomce permite a estos centros 
adscribirse a las universidades 
andaluzas como primer paso 
hacia una integración plena en el 
sistema universitario, «tal y como 
ha ocurrido con otras titulacio-
nes», como «en su día la Educa-
ción Física en las facultades de 
Ciencias de la Educación».

R. S.

   Se trata, según explicó Carazo, 
de una reclamación que desde el 
año 2012 están llevando a cabo 
los alumnos de estos centros 
superiores de música, danza y 
arte dramático, algunos de los 
cuales se concentraron ante la 
Consejería de Educación.

La popular planteó que, «más 
allá de la foto que hoy –por 
ayer– se ha hecho Díaz con el 
sector cultural, tiene aquí una 
magnífi ca oportunidad para re-

SEVILLA- La diputada electa del 
PP-A, Marifran Carazo, pidió ayer  
a la presidenta de la Junta en 
funciones, Susana Díaz, «apoyo 
y colaboración» del Gobierno 
andaluz a los centros de ense-
ñanzas artísticas superiores de la 
comunidad, cuyos alumnos se 
están movilizando para que sean 
considerados enseñanzas uni-
versitarias «tal y como ocurre en 
el resto de países europeos».

El PP pide a la Junta que apoye que las 
enseñanzas artísticas sean universitarias

3LA RAZÓN  •  Miércoles. 15 de abril de 2015
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Andaluc[a, la regi6n que ayudas

concede a.sus estudiantes Erasmus
Le, s aporta una renta ~7~11~:. ~ ,
basi.ca y una especial ~1~, t~ "’~ ¢’ ,,~.,’
segun rentas familiares ~ .~- ,~,-" . ~i
que puede Ilegar a 375 g *’~t~.~’ ,~.-~ "

Las universidades espafiolas cen-
wan su internacionalizaci6n en el
programa Erasmus de movilidad
de estudiantes. Esta iniciativa es la
de ~ ~xito en Europa. De hecho,
ha sido una de las politicas de in-
tegraci6n m~s importante y ha he-
cho m~s que la mayoria de inicia-
fivas por la conciencia europea.

Espafia es el flnico pals de la UE
que tiene un sistema de ayudas li-
neales a los estudiantes que van a
Erasmus (en el resto de pals, las
becas son s61o con fondos euro-
peos), pero no todas las comuni-
dades ant6nomas aportan lo mis-
mo,

Aquellos estudiantes que no ob-
tengan tmabeca de las financiadas
pot el Ministerio de Educaci6n,
podr~in optar a tma de las financia-
das pot el Organismo Aut6nomo
Programas Educafivos Europeos
(OAPEE). Es deck, que ambas ayu-
das son incompatibles, tendr~kl una
u otra. Pot el momento, afin se des-
conoce c6mo o cu~indo se asigna-
r~in estas ayudas. S61o se f’mancia-
r~n cinco meses y la cuanfia varia-
r~ en funci6n del pals de destino y
de que el estudiante haya tenido
beca del Ministerio el curso ante-
rior. Los estudiantes con beca ce-
ro no tenclr~tn ninguna ayuda eco-
n6mica por parte de Europa~

I.as ayudas de las CCAA
En este curso, han sido 12 regiones
las que han aportado una beca com-
plementaria: Andalucla, la regi6n
que m~ invierte en las becas com-
plementarias, tiene dos ayudas di-
ferentes, una base para todos los
estudiantes becados que oscila en-
tre 200 y 2050 euros al mes y otra
especial (en funci6n de los umbra-
les de renta establecidos pot la Jun-
ta de Andalucla) que varla entre
50 y 125 euros. La cantidad varia
segOn el desfino, asi, en paises co-
mo Irlanda, Suiza o Dinamarca la
ayuda base es de 250 euros y la es-
pecial 125, que sumado a los 300
europeos, un estudiante andaluz
puede conseguir 675 euros. Pot su
parte, los alumnos en otros desti-
nos m~is baratos, como Letonia,
Croacia o Turquia tendr~n una
cuantla base de 100 euros mLs tma
especial de 50. Los destinos m~is
demandados como Alemania y
Francia tienen una cantidad base
de 218 euros y una especial de 109
euros al mes.

Extremadura, que aporta entre

Facultad de Ciencias de la Universidad de Granada. JOSE RODR GUEZ

150 y 200 euros al rues sin superar
los 2.000 euros.

Murcia ha otorgado becas com-
plementarias a los estudiantes sin
beca del Ministerio. Las ayudas de
la Comunidad Valenciana varlan
entre 80 y 120 euros.

Catalufia otorga 200 euros men-
suales hasta un m~iximo de 1.200
euros a los estudiantes que cure-

sos por un importe de 330 euros
cada mes, con un importe maxi-
mo de 1.320 euros por estudiante.
Tambi6n los estudiantes de beca
cero (universitarios que se despla-
zan a sus destinos en las mismas
condiciones que los dem~is estu-
diantes erasmus pero que no tie-
nan ayuda econ6mica) podr~in re-
cibir 330 euros mensuales duran-

LOS ESTUDIANTES CON BECA DEL MINISTERIO NO
TENDR~,N AYUDA ECONOMICA DE EUROPA PARA

PAGAR SU ESTANCIA EN OTRO PAiS DE LA UE

plan ciertos requisitos.
Arag6n concede 250 euros in-

dependientemente del lugar de
desfino.

Navarra concede ayudas de 90
euros por mes de estancia.

Pals Vasco concede dos tipos de
ayudas, tma para los que han reci-
bido algfin tipo de beta (financia
la diferencia percibida hasta com-
pletar 330 euros pot mes) y para
los est6n m~ts meses de beca Eras-
mus sin financiaci6n se les podr~
dar hasta un m,Lximo de cuatro me-

te nueve meses, siempre que el to-
tal percibido no supere los 2.970
eoFos.

Cantabria se basa en la nota me-
dia para conceder el complemen-
to. Se otorgan 1.200 euros por cur-
so eompleto y 600 euros si el estu-
diante se van un solo cuatrimes-
tre, independientemente del lugar
de destino.

Asturias destina 200 euros por
mes fuera hasta alcanzar un m~i-
ximo de 1.800 euros (nueve me-
ses).

Galicia concede desde 80 a 150
euros mensuales segdn tipo de pa-
ls, por un m~Lximo de nueve meses
y un minimo de tres meses.

Las regiones que no han aporm-
do nada a sus estudiantes para mar-
charse de Erasmus han sido estas:
Madrid, Casfilla-La Mancha, Cas-
tilla y Le6n, Canarias y Baleares.

E1 Programa Erasmus +, a nivel
general, fija un mlnimo de entre
los 150 y 250 euros mensuales en
funci6n del coste de vida del pals
de destino. Espafia recibe un 4,3
por ciento m~ de rondos europeos
para las becas Erasmus en este cttr-
so, hasta los 53,4 millones de eu-
ros.

Cabe destacar tambi6n que du-
rante el curso 2012-2013, las beeas
Erasmus disminuyeron tras cinco
afios de crecimeinto. Los estudian-
tes espafioles que disfrutaron de
una beta en ese curso rue un 0,7
pot ciento menor (296 beeas me-
nos) queen el curso anterior, se-
gfn los datos del Ministerio de
Educaci6n, cultura y Deporte. Asl,
la participaci6n de los j6venes es-
pafioles en el programa europeo
fue de 39.249.
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La deuda de las Universidades
andaluzas es a6n de 583 millones
La Junta prev~ saldarla en dos afios, Los rectores estiman que sin este dinero, no podr&n pagar a sus proveedores, tendr~n
dificultades para abonar determinadas becas, los investigadores seguir~n sufriendo recortes y las obras continuar~n paralizadas

Jos~ Maria Camacho MALAGA

Uno de los retos del Gobierno an-
daluz para la nueva legislatura se-
rif reducir la deuda de las Univer-
sidades andaluzas, que asciende a
583 millones de euros. En los fllti-
mos dos afios y medio, no obstan-
re, la deuda ha disminuido 300 mi-
llones de euros, un 30 por ciento
menos, gracias a los pagos extxaor -
dinarios realizados por el Ejecuti-
vo aut6nomo y a los planes aproba-
dos desde el Ministerio de Hacien-
da. Por un lado, el decreto de me-
didas urgentes conrra la morosidad
de las Administraciones permifi6 a
los campus andaluces hacer frente
a facmras pendientes con provee-
dotes pot valor de 100 millones.
Adem~is, en la flltima edici6n del
Fondo de Liqnidez Auton6mica el
ministerio admiti6 que las univer-
sidades estuvieran incluidas, con lo
que se ha reducido en otros 20 mi-
llones lo adeudado a los campus.

El presupuesto se recorta
Desde que comenz6 la crisis, el pre-
supuesto de los 10 campus ha caldo
tm 16 pot ciento (223 millones). Una
parte importante de esa reducci6n
se debe a la bajada del 5 por ciento
del sueldo de los docentes (que su-
pone unos 45 millones anuales).

Antes de las elecciones auton6-
micas de122 de marzo, los rectores
exigieron a la Junta que abonara
parte de las lxansferencias compro-
metidas. Sin este dinero, no podr~in
pagar a sus proveedores, tendr~in
dificultades para abonar determi-
nadas becas, los investigadores se-
guirKn sufriendo recortes ylas obras
de infraestructuras y equipamien-
tos continuar~ha paralizadas pot fal-
ta de medios.

Deuda de las universidades andaluzas

HUELVA

UHU 14 millones

UCO 35 millones
Sb’VlLLA

UJA 57 millones

US 111 millones

UNIA 13 millones

UPO 1,6 millones

~DIZ

GRANADA

UCA 60,7 millones

~ UGR 156 millones

UMA 103 millones

UAL 31 millones

DESDE QUE COMENZ0 LA
CRISIS, EL PRESUPUESTO

DE LOS DIEZ CAMPUS
UNIVERSITARIOS HA

CA[DO UN 16%, 223
MILLONES DE EUROS

La Universidad de Sevilla ha ci-
frado en 111 millones de euros la
deuda que la Junta de Andalucla
mantiene con la instituci6n acad6-
mica. Asi 1o refleja el rector de la
Universidad de Sevill~ Antonio Ra-
mirez de Arellano, en un informe
elevado al Consejo de Gobierno el
pasado mes de diciembre. Por otra
parte, la universidad hispalense
manfiene un d6bito con proveedo-

res que asciende a casi 40 millones
de euros.

Ramlrez reconocfa en dicho in-
forme una "leve" mejoria en la si-
maci6n econ6mica y financiera de
la Universidad de Sevilla respecto
a ejercicios anteriores, y exigia a la
Junta la pr6rroga del modelo de fi-
nanciaci6n para 2015, asf como su
"estricta" aplicaci6n, con tma finan-
ciaci6n operativa para las diez uni-
versidades pflblicas andaluzas de
1.135 millones de euros.

Tambi6n requerla al Ejecufivo un
nuevo modelo de financiaci6n, y tm
Plan de Tesoreria que disminuya la
"asfixia" econ6mica derivada de la
falta de liquidez y posibilite una ade-
cuada planificaci6n de los pagos.

En los filtimos tres afios ha habi-

LA UNIVERSIDAD DE
SEVILLA HA CIFRADO
EN 111 MILLONES LA

DEUDA QUE LA JUNTA
MANTIENE CON
LA INSTITUCION

do una afecci6n por la aplicaci6n
del Plan Econ6mico y Financiero
de Reequilibrio, que ha implicado
una reducci6n global hacia las se-
des universitarias pflblicas de 122
millones de euros anuales. Asf, la
situaci6n econ6mica afect6 a la co-
munidad universitaria en la medi-
da en que se dieron retrasos "signi-
ficativos" en la disponibilidad de
los recursos econ6micos por la fal-

ta de liquidez, asl como una dificul-
tad para elaborar tmos presupues-
tos "en equilibrio". Los trabajado-
res sufrieron una reduccidn de re-
tribuciones y p6rdidas de poder ad-
quisitivo y se ha demorado el pago
a los proveedores.

A la Universidad de Mfilaga se le
debe 103,7 millones, lo que frena su
solvencia y su capacidad de inver-
si6n, segfin fuentes acad6micas. La
Universidad de Malaga recuper6
en el curso 2012/2013 unos 30 mi-
llones de euros. Y el pasado curso
otros 8 millones.

La Universidad de Granada es la
que m~ se le debe: 156 millones, 1o
que supone un 24 pot ciento de la
deuda total de los campus andalu-
ces. Le siguen la Universidad de Se-
villa (111 millones) y la de M~laga
(103 millones).

A la Universidad de c~diz la Jun-
ta de Andalucla le adeuda 60,7 mi-
llones y a la Universidad de Ja6n,
57. Los campus de C6rdoba yAlme-
rla arrastran una deuda de 35 y 31
millones respecfivamente, a 31 de
diciembre de 2014.

El Gobierno andaluz debe alas
universidades de Huelva y la Pablo
de Olavide, 14 y 1,6 millones. En el
caso de la Universidad Internacio-
hal de Andalucia lo adeudado as-
ciende a 13 millones de euros

Cumplir la hoja de ruta
La presidenta en funciones de la
Junta de Andalucla, Susana Diaz,
ha asegurado que liquidar~i la deu-
da que manfiene con las universi-
dades en un p]azo de dos afios y me-
dio, para continuar asl cumpliendo
la hoja de ruta fijada en la anterior
legislatura en la que se inJciaron los
cances para intentm" frenar ese ex-
cesivo endeudamiento.
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Lola Quero GRANADA

Una autonomía universitaria que
permita “corregir los efectos más
perversos de la coyuntura econó-
mica y de las políticas restricti-
vas”. La candidata a rectora de la
Universidad de Granada (UGR),
Pilar Aranda, ya ha avanzado
las líneas más importantes de su
proyecto y en el terreno econó-
mico, que actualmente lo condi-
ciona todo, propone ideas para
compensar los recortes, como la
de intensificar la búsqueda de di-
nero privado.

A juicio de la aspirante al Rec-
torado, la captación de esos fon-
dos para completar el dinero
pública cada vez más escaso es
una “necesidad perentoria”. Las
nuevas fórmulas de financia-
ción privadas mediante acuer-
dos de patrocinio y mecenazgo
son una de las opciones, aunque
esta línea ya fue abierta por el
actual equipo rectoral, aunque
sin demasiado éxito en estos úl-
timos años.

La captación de recursos fi-
nancieros “nuevos y adiciona-
les” pasaría también por el im-
pulso de proyectos de investiga-
ción internacionales y por la
transferencia de conocimiento a
los sectores público y privado.

Pilar Aranda ya ha hecho pú-
blico un documento a modo de
programa electoral que no quie-
re que sea “poesía electoral”, si
no una propuesta “realista”, en
la medida en que se asienta so-
bre una “base financiera sólida”.
La candidata es consciente de la
difícil coyuntura económica y
propone austeridad, control de
gastos y rigor. Pero advierte de
que “es necesaria la inversión de

futuro porque solo con austeri-
dad no se sale de la crisis”. Por
eso apuesta por la inversión, pe-
ro sobre todo en el personal,
pues su “prioridad absoluta” es
la “estabilidad de los puestos de
trabajo y la garantía del relevo
generacional”, algo que se ha
complicado mucho en los últi-
mos años con las restricciones
puestas por el Gobierno para la
contratación de personal y su
promoción.

La candidata apuesta por un
nuevo modelo de financiación
del sistema universitario anda-
luz. Esto implicaría que en lugar
de adjudicarse los fondos econó-
micos a cada universidad exclu-
sivamente por su tamaño, tam-
bién se tuvieran en cuenta otros
factores más relacionados con el
cumplimiento de objetivos o re-
sultados, tanto de la investiga-
ción como de la oferta docente.

Pilar Aranda insiste en prome-
ter cierta beligerancia con las
administraciones en la lucha por
los intereses de la UGR, para evi-
tar cualquier posible suposición
previa de acercamiento político.
De hecho, la aspirante a rectora
promete “firmeza en la defensa

de la autonomía universitaria y
de la independeencia de la UGR
en la toma de decisiones frente a
cualquier atisbo o intento de in-
jerencia política ajena.

Respecto al Gobierno central,
apuesta por dar la batalla en la
merma de los recortes y en otros
aspectos relacionados con el
personal, que ha salido perjudi-
cado por los últimos decretos.
En cuanto a la Junta de Andalu-
cía, el compromiso es demandar
el cumplimiento de los compro-
misos económicos, pues los re-
trasos en los pagos hacen mucho
daño a esta institución docente.

En lo que concierne a los
alumnos, Pilar Aranda, también
propone paliar la subida de las
tasas universitarias, lo que es
una tendencia generalizada en
este país, para poder garantizar
que la Universidad pública siga
siendo accesible.

Pilar Aranda propone buscar más
fondos privados para sostener la UGR

ÁLEX CÁMARA

Pilar Aranda se presenta a las elecciones a rector de la UGR a finales de mayo.

● La candidata a

rectora apuesta por

un nuevo modelo de

financiación que

premie los resultados

La aspirante al

Rectorado promete

ser reivindicativa con

las administraciones

LAS CLAVES
5

SOSTENIBLE

La candidata promete
ser reivindicativa
Para garantizar el máximo incre-
mento de la disponibilidad de
fondos “se debe reivindicar con
firmeza una financiación sufi-
ciente a las administraciones y el
cumplimiento de los compromi-
sos contraídos con la UGR”.

SACRIFICIOS

Dejar cosas para el medio
y largo plazo
La escasez de recursos obliga a
plantearse que hay que estable-
cer prioridades y tomar decisio-
nes que implican dejar asuntos
para más adelante.

AUSTERIDAD

Racionalización del gasto y
optimización de recursos
Como cualquier buen gobierno, la
candidatura de Pilar Aranda plan-
tea racionalizar el gasto y justifi-
car y explicar todo el dinero que se
utiliza.

FINANCIACIÓN

Un nuevo modelo que tenga
en cuenta los resultados
Con Pilar Aranda, la UGR promo-
vería un nuevo modelo de financia-
ción del sistema universitario an-
daluz que no solo tenga en cuenta
el tamaño en el reparto económi-
co, si no también los resultados de
investigación y docencia.

PERSONAL

La prioridad pese a los
recortes
Las políticas de recortes econó-
micos han mermado y debilitado
la plantilla de la UGR. Aranda
considera su estabilidad y rege-
neración como una prioridad en
su programa.

NUEVOS RECURSOS

Fondos privados,
transferencia...
La captación de fondos privados
o los proyectos de investigación
internacionales y la transferen-
cia de conocimiento al sector pú-
blico y privado son posibles nue-
vas fuentes de ingresos.

F. C. HUÉTOR TÁJAR

Un grupo formado por 54 jóvenes
de entre 12 y 14 años aficionados a
las matemáticas han participado
en un campamento celebrado en
Huétor Tájar, donde han disfruta-
do de dos días de convivencia. La
iniciativa forma parte de un pro-
yecto denominado Estalmat (Esti-
mulación del Talento Matemáti-

co), puesto en marcha por la Real
Academia de Ciencias Exactas, Fí-
sicas y Naturales y en el que parti-
cipan chavales de toda Andalucía.

Este campamento, celebrado en
Cerro Beylar, cuenta con la colabo-
ración del Ayuntamiento de Hué-
tor Tájar. En él, los participantes
han disfrutado de un completo
programa de actividades, relacio-
nadas con disciplinas como las ma-

temáticas o la astronomía. El pro-
yecto Estalmat lleva funcionando
diez años en Andalucía, y tiene co-
mo principal objetivo la detección
y el estímulo del talento matemá-
tico. En su desarrollo colaboran
distintas sociedades de profesores
de matemáticas. El proceso de se-
lección se realiza en el mes de junio
en las universidades de las ocho
provincias andaluzas.

Jóvenes matemáticos de toda Andalucía
participan en un campamento en Huétor

G. H.

Los chavales han pasado dos días en el campamento.
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La CEOE apuesta por la Formaci6n
Profesional dual con tres proyectos
La patronal lidera a otras seis organizaciones europeas en el Proyectos DuaI-T de experiencias piloto para
j6venes, crea la red GAN de aprendizaje y se une con Bertelsmann para prestrigiar este tipo de formaci6n

La Formaci6n Profesional (FP) 
confirma como una de las mejores
opciones educafivas para los j6venes
para acceder al mei~cado laboral. Pot
ello, desde CEOE estaln llevando a
cabo proyectos relacionados con el
impulso de la Formaci6n Profesio-
nal Dual en Espafia. Una de estas iai-
ciafivas es la Red Mundial de Apren-
dizaje (GAN), que se cre6 como con
el objetivo de safisfacer las necesida-
des fumras de personal cualificado
en las empresas y crem’oporttmida-
des de empleo para los j6venes.

CEOE va a lanzar la red nacional
del GAN en Espafia (como las exis-
tentes en Colombia, Indonesia, Tur-
quia, Arabia Saudita y Tanzania),
que serla similar a la global, pero
adaptada alas necealdades especl-
ficas de implicaci6n, apoyo y pro-
moci6n de las opommidades de for-
maci6n pr~ictica para nuestros j6-
vanes. Una "Guia Pr~ictica" basada
en las mejores pr~cficas de los miem-
bros de la Red y tm sencillo sistema
de seguimiento ya se esffm desarro-
llando para supervisar el progreso
en la oferta de oportunidades de
formaci6n en el trabajo paralos j6-
vanes en todo el mundo.

Desde CEOE creen que "la cri-
sis del empleo juvenil no se puede
resolver con facilidad, pero fomen-
tar el di~ilogo entre los mfllfiples ac-
totes interesados puede ayudar a
encontrar soluciones".

Fundaci6n Bertelsmann
Otra de las iniciativas en materia
de FP Dual, es el acuerdo firmado
entre CEOE y la Fundaci6n Ber-
telsmann, que conlleva el impulso
de programas de FP Dual en em-
presas, acciones de difusi6n para
prestigiar la FP, idenfificaci6n de
nuevas ocupaciones y perfiles pro-
fesionales e intercambio de infor-

Bertelsma~ I Fundaci6n Bertel FundacionBerte

Francisco Belil, vicepresidente de la Fundaci6n Bertelsmann, junto a Juan Rosell, presidente de la Ceoe. EE

PARTICIPAR~,N 100
J~)VENES EUROPEOS EN

LA PRUEBA PILOTO
DUAL-T DURANTE

24 MESES EN EUROPA

maci6n entre otras cosas. Ademfis,
la patronal ha lanzado el Proyecto
Europeo Dual-T en el que parfici-
pan cinco organizaciones de dife-
rentes paises europeos (Espafia,
Alemania, Italia y Ruman/a). E1 pro-
yecto, con una duraci6n de 36 me-
ses, tiene como objetivo la investi-
gaci6n y la transferencia de las bue-
nas prficticas desarrolladas en FP
Dual en los palses que lo han im-
plementado en Europa. Tras una
pr’trnera fase en la que se recopilan
las buenas pr~icticas europeas, los
resultados set,ha la base para la ela-
boraci6n de materiales.

La fase central consiste en una
experiencia piloto de formaci6n
dual en tres paises europeos al mis-
mo fiempo yen tres sectores indus-
triales (metal, construcci6n y ali-
mentaci6n). Se espera la participa-
ci6n de cerca de 100 j6venes euro-
peos en esta experiencia piloto, con
una duraci6n de 24 meses.

La FP ya se ha convertido en tma
alternafiva educativa con un eleva-
do porcentaje de inserci6n laboral.
Atmque si nos comparamos con Eu-
ropa afln estamos lejos. E1 porcen-
taje de timlados es de133 pot cien-
to frente a146 pot ciento de la UE.
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Educación

Más de la mitad de los futuros universitarios
españoles elegirán su carrera por vocación, según
Círculo Formación
MADRID, 14 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Más de la mitad (un 51 por ciento) de los estudiantes españoles de Bachillerato aseguran que elegirán su

carrera por vocación, frente a un 37 por ciento que se fijará en las salidas profesionales que le ofrezca su

futuro grado, según una encuesta realizada por Círculo Formación entre más de 17.000 jóvenes que pasaron

por el Salón Universitario UNITOUR.

   Círculo Formación ha indicado que el número de estudiantes que antepone sus gustos a la hora de

decantarse por una carrera u otra ha ido incrementando gradualmente pasando de un 41 por ciento en el

curso 2010-2011 al 51 por ciento de este último año.

   Por provincias, el estudio refleja que los más vocacionales de toda España son los estudiantes de Mallorca,

Zaragoza y Córdoba, donde el 53 por ciento de los futuros universitarios (en cada una de ellas) afirma que

elegirá su carrera "porque es lo que le gusta desde siempre". En esta línea, les siguen los estudiantes de

Vitoria, Murcia, Sevilla, Salamanca y Valladolid, donde el 52 por ciento se guiará por su vocación.

   Por el contrario, los estudiantes españoles que otorgan más peso a las salidas profesionales --sin dejar de

lado la vocación-- son los de San Sebastián y Logroño, donde un 40 por ciento se fijará en que su grado

tenga "alta empleabilidad".

JÓVENES CON VISIÓN EMPRENDEDORA

   Respecto a su futuro profesional, los encuestados se decantan por trabajar en una empresa privada, aunque

una gran mayoría quiere ser "su propio jefe". En este sentido, el 40 por ciento de los preuniversitarios

asegura querer trabajar en una empresa privada; frente a un 27 por ciento, que tiene la intención de

emprender su propio negocio; y un 23 por ciento, que, tras acabar los estudios, se preparará una oposición

para ser funcionario.

   En relación al espíritu emprendedor, el documento recoge que los malagueños (un 33 por ciento) son los

que más apuntan a la creación de su propio negocio; seguidos por los estudiantes de Gran Canaria (30 por

ciento), Madrid (30 por ciento), San Sebastián (29 por ciento), Tenerife (29 por ciento), Mallorca (28 por

ciento), Logroño (28 por ciento), Valencia (28 por ciento) y Sevilla (28 por ciento).

   El cuestionario muestra que el 51 por ciento de los futuros universitarios quiere estudiar en su propia

provincia o comunidad, frente a un 34 por ciento que estudiará fuera de su región.

   Al finalizar su carrera, los jóvenes señalan que les gustaría trasladarse a otra ciudad, incluso fuera de

España, para buscar trabajo. En este sentido, un 34 por ciento, saldrá a trabajar allá donde le ofrezcan un

empleo; el 23 por ciento, buscará empleo fuera de España; y un 22 por ciento tiene pensado trabajar en su

ciudad.

   El informe revela que los estudiantes con más interés en ejercer su profesión fuera de España proceden de

Gran Canaria (29 por ciento), Tarragona (28 por ciento), Madrid y Tenerife (con un 27 por ciento en ambos

casos). En el otro extremo se encuentran los estudiantes sevillanos, un 31 por ciento quiere trabajar en su
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¡DATE TIEMPO!

E
L estado espiritual de nuestro tiem-
po, si es que puede hablarse de tal 
cosa, dificulta enormemente las po-
sibilidades del silencio y la lenti-
tud. Y, con ellas, las del pensamien-
to y la vida del espíritu. Wittgens-

tein dijo que en la carrera de la filosofía gana el 
que consigue correr más despacio. Nada es tan 
ajeno a la filosofía como la precipitación y la 
prisa. Por eso el filósofo vienés decía que el sa-
ludo entre filósofos debería ser ¡date tiempo! 

La filosofía, es decir, la auténtica filosofía, no 
los prescindibles sucedáneos al uso, es esencial-
mente ajena al espíritu progresista dominante, 
no propio del Occidente sino de la suplantación 
vergonzante de su genuino espíritu. Ese que se 
nutre de lo que no es él, pero que ha acertado a 
asimilar durante siglos como su tradición y vo-
cación: la religión cristiana, la filosofía griega y 
el derecho romano (valgan los pleonasmos).  

Wittgenstein redactó un prólogo para sus In-
vestigaciones filosóficas que no llegó a publicar. 
En él puede leerse lo siguiente, que quizá expre-
se lo que yo querría expresar: 

«Este libro ha sido escrito para quienes se 
acercan amistosamente al espíritu con el que 
fue escrito. Creo que este espíritu es distinto al 
de la gran corriente de la civilización europea y 
americana. El espíritu de esta civilización, cuya 
expresión es la industria, la arquitectura, la mú-
sica, el fascismo y el socialismo de nuestra épo-
ca, es ajeno y antipático al autor… 

Me es indiferente que el científico occidental 
típico me comprenda o me valore, ya que no com-
prende el espíritu con el que escribo. Nuestra ci-
vilización se caracteriza por la palabra «progre-
so». El progreso es su forma, no una de sus cua-
lidades, el progresar. Es típicamente constructiva. 
Su actividad estriba en construir un producto 
cada vez más complicado. Y aun la claridad está 
al servicio de este fin; no es un fin en sí. Para mí, 
por el contrario, la claridad, la transparencia, es 
un fin en sí». 

No hay verdad que no sea clara, transparen-
te. Pero la claridad no es fácil sino, por el con-
trario, lo más exigente. No hay que hablar para 
todos, sino sólo para los que pueden entender. 
A los demás hay que dirigirles hacia otras me-
tas. Lo que entienden unos pocos, sólo lo entien-
den esos pocos. No tiene sentido decírselo a los 
demás. «Es más decoroso poner a la puerta un 
cerrojo que sólo llame la atención a quienes pue-
den abrirlo y no a los demás». Todo decir distin-
gue entre quienes lo entienden y quienes no lo 
entienden. En realidad, no se trata de llegar a 
un lugar distinto a aquel en el que ya estamos. 
Y a quien no está, es muy difícil llevarlo allí. 

La Universidad resulta cada vez más amiga 

de la utilidad que del pensamiento, de la prác-
tica que de la teoría. Ortega y Gasset pensó es-
cribir un ensayo sobre Marta y María, las her-
manas de Lázaro en el relato evangélico, es de-
cir, sobre la acción y la contemplación. La 
Universidad quiso ser, y lo fue en sus horas me-
jores, un ámbito para la contemplación, esto es, 
para María. Para escuchar y, menos, para hablar. 
Hoy esto resulta extrañamente difícil. Pero al 
negar la posibilidad de María, también se impi-
de la de Marta. Ni Marta ni María. Hoy viven los 
universitarios una absurda carrera que no tie-
ne más meta que la acreditación y la promoción. 
Todo es frivolidad y prisa. No tienen ellos la cul-
pa. Y se olvida que gana la carrera quien corre 
más lentamente. Es la maldición del «yuppie» 
universitario, hermano fallido del «broker». Abo-
rrecemos tanto la meditación y el sosiego que 
prostituimos la Universidad y vaciamos los mo-
nasterios. 

Y cada vez es más difícil encontrar en ella un 
pensamiento. Heidegger enseñaba a sus discí-
pulos a distinguir entre el objeto erudito y la 
cosa pensada. A favor de lo segundo, aclaremos 
por si acaso. Hoy apenas es posible discernir en-
tre ambos porque la cosa pensada se ha ausen-
tado. No habita, al menos, según Wittgenstein, 
en la mayoría de las páginas del periodismo fi-
losófico y de las revistas especializadas (inclui-
das las indexadas, añadiría con perdón). 

Popper decía que un intelectual es alguien 
que lee con un lápiz en la mano. Pero nadie lee 
hoy; si acaso, desliza sus pupilas sobre la super-
ficial superficie del computador. Y ¿quién re-
cuerda lo que era un lápiz?  

Pocos de los grandes filósofos podrían acre-
ditarse en la Universidad actual. Pongamos Só-
crates, que no escribió nada pero enseñó mu-
cho. Por no hablar de las estancias de Kant en 
el extranjero. O de los aparentes devaneos li-
terarios de Nietzsche. Por cierto, cuando más 
viajan los universitarios, más provinciana y al-
deana resulta la Universidad. Cosas de la aldea 
global. 

Sin embargo, lo que queda hoy de la Univer-
sidad es lo que permanece en ella de lo sagrado 
perdido. La Universidad, si acaso sobrevive en 
su desplome, es un templo. Siempre lo ha sido. 
En mayo de 1976 pronunciaba Claudio Sánchez 
Albornoz estas palabras ante los alumnos en el 
homenaje que le tributó la Facultad de Filoso-
fía y Letras de la Universidad Complutense: 

«Váis a decir que soy un reaccionario, pero 
para mí la Universidad es sagrada. Gritad lo que 
queráis, alborotad, defended vuestros intere-
ses, pero fuera de la Universidad; la Universi-
dad es un templo». 

Esperemos que un templo no definitivamen-
te profanado y devastado, tierra baldía. Y, por 
cierto, en un sentido profundo, inusual y verda-
dero, toda Universidad es cristiana. Aunque hoy 
apenas perviva algo más que el viejo ritual, ana-
crónicos retazos de algo que un tiempo atrás 
tuvo pleno sentido. Vestigios de un antiguo nau-
fragio. La idea de una Universidad cristiana es 
un pleonasmo.  

 

L
a Universidad es una comunidad de 
maestros y discípulos. Lo demás es for-
mación profesional superior. Incluso ha-
bría que revisar esa idea de comunidad. 

Wittgenstein decía que el filósofo no es miem-
bro de ninguna comunidad, y que él, en ningún 
caso, aspiraba a tener discípulos. En esto se pa-
rece más bien al solitario héroe americano, tal 
como lo describen los autores del excelente en-
sayo tocquevilliano Hábitos del corazón. El ver-
dadero héroe, el que salva a la comunidad del 
mal, suele ser alguien más bien poco comunita-
rio, un sujeto extraviado y marginal, que vive o 
ha vivido en el límite de la legalidad y la norma-
lidad. ¿Acaso es compatible el heroísmo con la 
normalidad? Es una paradoja que ilustran la no-
vela negra y el cine del Oeste. Digamos, Ham-
mett y Ford.  

No hay que tener prisa. Los molinos de los 
dioses, según Homero, muelen despacio. Démo-
nos el saludo de los filósofos (aunque no lo sea-
mos; desconfiemos de quien se declara filósofo, 
pues no es ese un título que alguien pueda otor-
garse a sí mismo): ¡Date tiempo! Al fin y al cabo, 
estamos invitados a la eternidad. Como afirmó 
Hegel, la lechuza de Minerva levanta el vuelo a 
la hora del crepúsculo. La sabiduría no es fruto 
de juventud, sino que espera, en el mejor de los 
casos, en la última vuelta del camino de la vida. 
Siempre hay tiempo. ¡Date tiempo! 
 

IGNACIO SÁNCHEZ CÁMARA ES CATEDRÁTICO DE 

FILOSOFÍA DEL DERECHO

«Hoy viven los universitarios una absurda carrera que no tiene más meta 
que la acreditación y la promoción. Todo es frivolidad y prisa. No tienen 
ellos la culpa. Y se olvida que gana la carrera quien corre más lentamente. 
Aborrecemos tanto la meditación y el sosiego que prostituimos la 
Universidad y vaciamos los monasterios»

NIETO 

POR IGNACIO SÁNCHEZ CÁMARA
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S
EGÚN estamos sabiendo estos
días, la abolición de la asignatu-
ra Historia de la Música y de la
Danza en la educación secunda-

ria va a dar un paso definitivo. En nuestra
comunidad autónoma, esta materia se
venía ofreciendo, además de a los alum-
nos de la rama escénica del Bachillerato
Artístico, también a los de Humanidades
y Ciencias Sociales en su segundo curso;
en este caso, como una materia optativa
de oferta obligatoria. Esta presencia, aun
siendo poco más que testimonial en algu-
nos institutos e inexistente en la mayoría,
era mayor en Andalucía que en el resto
del territorio español.

Pero se ve en los borradores que se vie-
nen difundiendo estos días que esta posi-
bilidad de contacto de los alumnos de hu-
manidades con la historia de la música tie-
ne los días contados: va a desaparecer
cuando en el curso 2016-2017 la nueva ley
se aplique, ya del todo, al Bachillerato.
Aunque se sabía que en la Lomce eso era
un hecho, quedaba aún la esperanza de
que la Administración andaluza corrigie-
ra el disparate en su adaptación de la nor-
ma estatal, como de momento sí que ha
hecho con las materias Música y Educa-
ción Plástica del primer ciclo de la ESO.

Las razones por las que se enmienda una
cosa y no la otra tienen que ver, a mi juicio,
con un mal antiguo que se mantiene y con
otro moderno que se intensifica. El mal an-
tiguo es el consabido y recalcitrante me-
nosprecio de la dimensión histórica de la
música como objeto de estudio importan-
te. Las alforjas musicales del intelectual es-
pañol suelen limitarse a las músicas ligeras
o populares con que se inició en el amor, en
la protesta o en la juerga. Pocas veces in-
cluirán también a Guillaume de Machaut,

John Dowland, Bach, Haydn o Wagner. Y
muchísimas menos aún irán en ellas Tomás
Luis de Victoria, Juan del Encina, Mateo
Romero o Manuel de Falla.

Es verdad que no todas las personas cul-
tas habrán disfrutado el arte de Rogier van
der Weyden, el pintor cuya obra se expone
estos días en el Museo del Prado; pero se-
guro que serán muchísimas más que quie-
nes hayan escuchado alguna música de su
coetáneo Guillaume Dufay. Si esto es apli-
cable a un porcentaje alto de intelectuales,
imaginemos el caso de las personas simple-
mente alfabetizadas. La escuela, las insti-
tuciones educativas en todos sus niveles,
son a la vez causa y reflejo de una realidad
que vemos en todos los estratos de nuestro
mundo cultural: el concejal que piensa en
la tuna cuando le hablan de música clási-
ca, el poeta que confunde laúdes con man-
dolinas, el ilustrador que no distingue tu-
bas de trombones, el técnico que elige a

Mozart como banda sonora de un docu-
mental sobre Velázquez, el traductor que
confunde teclas con trastes, el humorista
que llama “pitos retorcidos” a la trompa o
al saxofón. Estas cosas son en buena medi-
da el resultado de estar apenas representa-
da la música en las enseñanzas generales,
de haber confiado su enseñanza casi en ex-
clusividad a los conservatorios y escuelas
de música. Y no se vea aquí la más mínima
crítica a conservatorios y escuelas de mú-
sica. Al contrario, tengo para mí que estas
instituciones han hecho y hacen bastante
bien su trabajo, ya que en España parece
haber mejores músicos que público, sien-
do seguramente la creación e impulso de
este último competencia de las enseñanzas
del régimen general.

El mal moderno intensificado que men-
cionaba antes es la consigna de que en la
escuela todo ha de ser muy práctico y muy
activo; y la idea asociada de que la escucha
reflexiva de música no es ni lo uno ni lo
otro. Un amigo suele decir que el padre que
matricula a su hijo de ocho años en el con-
servatorio casi al instante lo imagina con
chaqué y volviendo locos con su violín a los
auditorios de medio mundo. La concep-
ción de lo musical por estos lares es ésa. Si
no... la música no merece demasiado la pe-
na. Y menos aún su estudio a la manera del
que se hace de la literatura, de la filosofía
o de las artes visuales.

Ese papá del ejemplo pudiera muy bien
ser un político que ve la etiqueta “Historia
del Arte” y es capaz más o menos de imagi-
nar cosas dentro. Pero que al mirar la de
“Historia de la Música” siente que le suena
definitivamente a poco. Primero le añade
“y de la danza” (como ocurrió hace unos
años) y después (ahora) la manda al limbo
de los especialistas: al casi inexistente Ba-
chillerato Artístico. Lo más lejos posible
del acervo cultural común. Y esto en un pa-
ís de gran riqueza musical en muchos esti-
los y géneros y que pretende incrementar
la contribución del sector cultural a su PIB.

Cada vez que reflexiono sobre esta si-
tuación y me decido a protestar contra ella
(ya van unas cuantas), me apena consta-
tar que la historia de la música, la más ma-
siva de las artes, va a seguir siendo inex-
plicablemente la historia más pequeña ja-
más contada.

PEDIR LAS
CABEZAS

S
E olvida que todo está conec-
tado y más en la cultura, que
lo engloba todo. Cuando se co-
menta que estamos en una

cultura de la imagen y que el universo
Gutenberg se extingue, pensamos en
alegres pantallas de colores y libros con
ilustraciones que importan más que las
letras. El cambio, en cambio, es mucho
más global y profundo y afecta a todos
los órdenes. Puede verse, sin ir más le-
jos, en la actual política andaluza.

Lo prueba la exigencia de las cabezas
de Griñán y de Chaves por parte de Po-
demos y Ciudadanos, que de tanto insis-
tir empieza a parecer ya la única exigen-
cia en juego. Para una mente formada en
los libros de antaño, presenta aspectos
incomprensibles. Por un lado, el asunto
está donde tiene que estar, en manos de
la Justicia. Por otro, está algo alejado del
Gobierno de Andalucía que se dilucida
en las negociaciones. Escapa del control
directo, legal (otra cosa es el funciona-
miento interno de los partidos) de una
presidenta de la Junta. Ni un diputado ni
un senador dependen de San Telmo.

Sobre el papel, lo propio sería nego-
ciar muy duramente medidas de gobier-
no para la próxima legislatura y propo-
ner una buena lista de condiciones que
sí están en manos de los próximos con-
sejeros de la Junta y que falta nos hacen.
Sin embargo, ya ven, tanto Podemos co-
mo Ciudadanos no cejan en su empeño
y, cuanto más se enroque uno, más lo
hará el otro. Desde una óptica de políti-
ca moderna, no resulta muy ortodoxo.

Desde la óptica visual de la política
postmoderna, sin embargo, todo encaja.
Los nuevos partidos emergentes, que no
por casualidad son los que dominan los
nuevos medios y el lenguaje último, se
empeñan en esas cabezas porque saben
lo que se hacen. Buscan una imagen po-
derosa, aunque sea metafórica. Necesi-
tan asomarse al balcón de las negocia-
ciones con un trofeo en las manos. Es
una estética un tanto primitiva, pero tre-
mendamente actual, idéntica, por tanto,
a Juego de tronos, que no en vano es la se-
rie de culto de la elite de Podemos.

Cualquier otro resultado de las nego-
ciaciones parecerá al público odemasia-
do ininteligible (estaríamos hablando de
la “letra pequeña”) o fruto de turbias
confabulaciones y cambios de cromos en
la sombra de siempre. La cultura de la
imagen no son sólo las fotos de Insta-
gram y los inofensivos selfies pasmados.
Es también esto. Las exigencias efectistas
y cinematográficas incluso en la política
autonómica. Han venido para quedarse.

Su propio afán

ENRIQUE
GARCÍA-MÁIQUEZ
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El mal moderno intensificado
es la consigna de que en la
escuela todo ha de ser muy
práctico ymuy activo, y la
escucha reflexiva demúsica
no es ni lo uno ni lo otro

LA HISTORIA MÁS PEQUEÑA JAMÁS CONTADA

Podemos y Ciudadanos
necesitan asomarse al
balcón de las negociaciones
con un trofeo en lasmanos

¿EDUCACIÓN
EQUITATIVA?

E
N una charla en la Universidad de
Sevilla, Alfredo Pérez Rubalcaba
ha dicho que no debíamos fiarnos
mucho de los resultados negativos

del informe PISA –que sitúan a nuestros es-
tudiantes en unos niveles muy bajos en cuan-
to a conocimientos de matemáticas y com-
prensión lectora–, porque lo importante es
que nuestro sistema de enseñanza sea muy
equitativo. Hombre, puede ser, pero uno se
pregunta si puede ser equitativo que miles y
miles de alumnos, y casi siempre pertene-
cientes a los sectores sociales menos favore-

cidos, abandonen los estudios sin haber com-
pletado siquiera la ESO. Es decir, sin saber ni
chapurrear un idioma extranjero o sin saber
entender una ecuación de segundo grado o
una frase compleja en subjuntivo, por ejem-
plo. Y más aún si se tiene en cuenta que Espa-
ña es un país que gasta mucho dinero públi-
co en educación. Porque los defensores del
actual modelo siempre achacan sus defectos
a la falta de financiación, pero la triste ver-
dad es que hay países que consiguen mucho
más que nosotros gastando mucho menos.

Digo esto porque el espinoso tema de la
educación no ha aparecido en los debates
de la anterior campaña andaluza, a no ser
por las vagas y tópicas referencias a au-
mentar las inversiones del dinero público
y a incentivar al personal docente. Pero de
cambiar los métodos de selección del pro-

fesorado, o de mejorar los temarios y los
planes de estudio –que ahora mismo son
aburridos y obsoletos–, nadie dice ni mu.
Y sólo Ciudadanos, que yo sepa, parece
consciente del problema, y por eso prome-
te un gran pacto estatal a largo plazo para
revisar por completo el modelo y evitar los
cambios electoralistas y los bandazos
ideológicos, al menos durante los próxi-
mos veinte o treinta años. Es decir, evitar
que se defienda un modelo fracasado por-
que es equitativo –como hace la izquier-
da– o que sólo se pretenda apoyar la edu-
cación privada y la enseñanza obligatoria
de la religión, como hace la derecha.

Una de las cosas más graves del proble-
ma educativo es que todo el mundo reco-
noce en privado lo que nadie o casi nadie
se atreve a decir en público, por temor a en-
frentarse con los sindicatos de profesores
–que a menudo actúan como aquellos fero-
ces frailes capuchinos que defendían con
ardor los privilegios de la educación esco-
lástica–, o por miedo a ser considerado
reaccionario o neocon. Y así vamos, con un
sistema educativo que distribuye de forma
equitativa nuestro colosal fracaso, ya que
siempre se ceba entre los más pobres.

En tránsito

EDUARDO
JORDÁ

5

Una cosa grave de la educación
es que todo elmundo reconoce
en privado lo que nadie se
atreve a decir en público

LA TRIBUNA

ANTONIO
TORRALBA
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Profesor de Música
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J. BECERRA/ J. ANDRÉS GÓMEZ 
«Sólo he votado dos veces en mi vi-
da, y las dos veces aposté por el 
PSOE, pero ahora tengo la tenta-
ción de cambiar y, como yo, miles 
de jóvenes de mi edad. ¿Qué argu-
mentos me daría para que vuelva a 
confiar en su partido?». El que pre-
gunta es Raúl Arribas, alumno de 
Derecho y ADE de la Universidad 
Autónoma de Madrid (UAM). 
Quien está a punto de responder, 
Pedro Sánchez, secretario general 
de los socialistas.  

Conversación tan desigual se de-
sarrolla en la cafetería de la Facul-
tad de Ciencias Económicas, entre 
cuchareo de cafés, pinchos de tor-
tilla, runrún de jóvenes que no dan 
crédito a lo que ven sus ojos. El lí-
der de la oposición, el tipo que ha-
ce guantes en el Congreso con el 
presidente del Gobierno, alterna 
en el campus de Cantoblanco con 
una nueva generación de votantes 
entre confusos, escépticos y de-
cepcionados.   

– Mira, el problema con esos 
nuevos partidos es que tienden a 
ser muy personalistas tanto en 
Europa como en España: Rosa  
Díez, Pablo Iglesias, Albert Rive-
ra... Los partidos que representa-
mos corrientes de pensamiento 
centenarias tenemos un pasado 
detrás, para bien o para mal–, 
responde Sánchez, cómodamen-
te apoyado en la barra de la cafe-
tería mientras sostiene una bote-
lla de agua.    

«Sigo indeciso, no me ha con-
vencido porque no me ha dicho 
nada especial», valoraban después 
los 21 años de Arribas. 

 
UNA CLASE «SIN POLÍTICA» 
Son los minutos previos a la clase 
de Economía que va a impartir a 
unos 200 alumnos de la profesora 
Ángeles Sánchez, amiga del líder 
socialista. «Voy a hacer un análisis 
crítico de la situación económica 
en España, de las fortalezas y de-
bilidades que tiene el país para sa-
lir adelante», explica Pedro Sán-
chez.  «Lo haré con datos objeti-
vos y sin política; algo me saldrá 
porque soy político, pero lo haré 
desde un punto de vista objetivo».  

Sánchez se declara «nervioso» 
pese a su experiencia en mítines 
multitudinarios. «Nada tiene que 
ver, los alumnos suelen ser bas-
tante críticos, y al ser un político 
el que les da clase, supongo que 

al principio tendremos que rom-
per un poco las barreras». Expe-
riencia no le falta. Hace sólo sie-
te meses la victoria en las prima-
rias del PSOE le pilló en la 
Universidad Camilo José Cela, 
«con la tiza en la mano».  

Allí se doctoró en 2012 y lleva-
ba siete años dando clases de 
Teoría, Estructura e Historia del 
Pensamiento Económico, sucesi-

vamente, antes de dejarlo.    
– A quienes le conocieron por 

sus apariciones en El Hormiguero 
o Sálvame les sorprenderá esta fa-
ceta suya de profesor. 

– Pues he dedicado buena parte 
de mi tiempo vital y profesional al 
estudio de la economía, y si me 
preguntaran por qué me gustaría 
ser recordado, diría que por arre-

glar la economía española y si-
tuarla en los parámetros que yo 
creo que necesita para ser sosteni-
ble, justa e inclusiva– responde 
Sánchez, sentado al sol en un 
banco de la UAM. 

El teórico aspirante del PSOE a 
la presidencia del Gobierno ha 
acudido al campus con su imagen 
clásica: traje azul marino, camisa 
blanca sin corbata. Nada de mi-

metizarse con vaqueros o zapati-
llas. Eso sí, se le ve relajado entre 
los estudiantes, disfrutando de ca-
da minuto, de cada interlocutor, de 
cada conversación de cafetería. 

– ¿Le puedo hacer una última 
pregunta antes de que se marche? 
Es sobre desempleo–, solicita San-
tiago Iglesias, un joven estudiante 
que supera el 1,90 del político al 

que se dirige y que, casualidades 
de la vida, asegura ser alumno del 
Ramiro de Maéztu y jugador de 
baloncesto de Estudiantes, como 
él. 

– ¿Empleo? Y esa es pequeña, 
dices...– responde Sánchez con 
una sonora carcajada. 

El paro no sólo es uno de los 
grandes lastres de nuestra econo-
mía. Para los 200 jóvenes que 

aceptan ser alumnos suyos du-
rante un par de horas hay pocas 
preocupaciones más acuciantes. 
Estudian en una excelente univer-
sidad pero quieren saber si cuan-
do salgan al mercado laboral con 
un tíulo en la mano les esperará 
un trabajo en un país de pyme y 
ladrillo. 

–El centro de mi política econó-

mica será apostar para que las pe-
queñas empresas se transformen 
en medianas y éstas en grandes; 
eso es lo que necesitamos, porque 
son éstas las que contratan a licen-
ciados cualificados, las que invier-
ten en la formación de sus emplea-
dos y las que hacen productiva la 
economía  –, argumenta Sánchez.  

Volviendo a la carcajada, resul-
tan llamativos esos estallidos en el 
secretario general del PSOE. Son 
rotundos, estridentes, pero tam-
bién espontáneos y sinceros.  

Como cuando, camino de la 
UAM, el periodista alude al inci-
dente ocurrido hace unos meses 
en Washington, y Sánchez llegó 
tarde a un encuentro de la Univer-
sidad George Mason por un error 
en la dirección introducida en el 
navegador.  

- ¿Se pueden hacer bromas con 
el GPS del coche? 

La furgoneta del PSOE recorre 
las decenas de kilómetros que se-
paran el centro de Madrid de la 
UAM, y el profesor Sánchez da un 
último repaso a su clase. Sin em-
bargo, oye el comentario y regala 
una de esas risotadas mientras su 
jefa de prensa confirma el mal re-
cuerdo que se guarda en Ferraz 
del sonado incidente americano. 

 
VISITA SORPRESA 
Le espera una Facultad de Econó-
micas en la que la normalidad ha 
sido la tónica general durante to-
da la mañana.  

- Perdone, ¿sabe dónde es lo de 
Pedro Sánchez? 

- ¿Lo de quién? 
- Sí, el del PSOE, que viene a 

dar una clase. 
- Pues ni idea, hijo... ¿Dices este 

guapo, no? ¡¿Y viene aquí?! A mí 
no me han dicho nada... Espera, 
que llamo al administrador. 

Una de las bedelas de la Facul-
tad levanta el teléfono y marca. 
Tras preguntar a un superior por 
la posible presencia del secretario 
general socialista en el edificio, 
vuelve a colgar desconcertada: 
«Me ha dicho que cómo sé yo eso. 
Que de dónde lo he sacado». 

Como ocurre con los porteros 
en las comunidades de vecinos, si 
algún asunto se escapa al conoci-
miento de estos guardianes de las 
aulas sólo puede catalogarse co-
mo alto secreto universitario. Has-
ta 10 minutos antes de la clase del 

SIGUE EN PÁGINA 4

UNIVERSIDAD

Dos horas de Economía con 200 de los 
jóvenes a los que la crisis dejó sin futuro

DEL ESCAÑO AL AULA
PROFESOR POR UN DÍA

Pedro Sánchez no ha aprendido economía en 
dos tardes. José Luis Rodríguez Zapatero, que 
llegó a secretario general del PSOE –como él– y 
a vivir en La Moncloa –como él pretende–, tuvo 
que recurrir al saber de Jordi Sevilla. Y del 
curso acelerado salió el presidente con un 
aprobado raspado, pero insuficiente para 
afrontar lo que se avecinaba: la mayor crisis 
desde los tiempos oscuros de la Guerra Civil. 
A ZP la recesión le costó el puesto y mucho 
prestigio. Ahora, Sánchez transita por la carrera 
electoral entre los rescoldos de una recesión 
doble, cuya causas y soluciones son armas 
arrojadizas de esta campaña interminable.  

El líder socialista llega con la lección 
aprendida al aula 102 de la Facultad de 
Económicas de la Autónoma. Ha debatido 
decenas de veces sobre los desequilibrios de la 
economía con su anfitriona Ángeles Sánchez, 
amiga desde hace años, profesora como él y 
miembro de un grupo de estudio que conforman 
docentes de ésta y otras universidades. «Ahora 
viene poco, es lógico, con esa agenda...», 
confiesa la profesora minutos antes de que el 
aspirante a presidir este país se quite la 
americana, se remangue la camisa, agarre la 
tiza y se transmute en profesor Sánchez, como 
un Superman despojado del traje para 
humanizarse bajo la piel de Clark Kent, pero en 
versión extrovertida.  

Al socialista no le cuesta meterse en el papel. 
Alterna la pizarra y el PowerPoint para 
diseccionar los males del pasado, los riesgos del 
presente y los retos del futuro, bajo la mirada 

atenta de Manuel de la Rocha Vázquez, el joven 
secretario de Economía del PSOE, infiltrado en 
la última fila. El título del primer slide anticipa lo 
que será la clase: una lección bien armada sobre 
la crisis económica con epílogo ideológico. El 
profesor invitado enumera las causas del 
tsunami financiero (burbuja inmobiliaria, exceso 
de deuda pública y privada...) y los indicadores 
que sostienen la resurrección del PIB (tirón del 
consumo, turismo, regreso de la construcción...). 
Y entonces lanza el interrogante con el que se 
garantiza la atención plena: «¿Cómo es posible 
que la última encuesta de CIS diga que el 80% de 
la población cree que la situación económica es 
mala o muy mala, y que el PIB esté creciendo a 
buen ritmo?».  

En ese momento, el profesor Sánchez deja 
asomarse al político: «Una cosa son los datos 
macro y otra lo que la gente vive día a día». El 
líder socialista achaca el desequilibrio, entre 
otros factores, a un «sistema tributario inestable 
e injusto», a la losa que impone Hacienda sobre 
las rentas salariales, a la evasión y los paraísos 
fiscales, y a la invasión de cargos políticos en 
instituciones clave del Estado, como el Banco de 
España. «Hay que descolonizar las 
instituciones», concluye Sánchez. «Para ello se 
necesitan acuerdos entre partidos, pero os 
puedo garantizar que, por nuestra parte, no 
habrá ninguna gran coalición». Desenlace 
político para un speech pedagógico, aplauso 
generalizado y sonrisa plena del profesor, que 
susurra, ya en la calle: «Al final he logrado no 
hacer un mitin, ¿no?».

SÁNCHEZ NO ES ZAPATERO
Por JUAN T. DELGADO
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Las manos del secretario general del PSOE, 
durante la clase. / CARLOS GARCÍA POZO

Pedro Sánchez charla de forma dis-
tendida con un grupo de alumnos.  
/ CARLOS GARCÍA POZO
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líder socialista nadie intuyó lo que 
estaba a punto de ocurrir. Ni si-
quiera el protocolo habitual, con 
desfile de rectores, vicerrectores y 
demás miembros de la curia uni-
versitaria, tuvo lugar esta vez. 

«La profesora nos ha dicho que 
viene un tal Sánchez a hablar de 
la crisis», comentan dos alumnas 
de segundo curso sentadas frente 
al grafiti de un tablón de anuncios 
en el que se puede leer: «Libre 
mercado = Libre explotación».  

La Facultad de Económicas, 
una de las más antiguas del cam-
pus de Cantoblanco, es un gigan-
tesco bloque de hormigón frío y 
aséptico por el que bullen cada día 
cientos de alumnos y profesores. 
De no ser por el letrero de la en-
trada y por pintadas en tablones 
como éste, nadie diría que Adam 
Smith o Keynes son aquí sujetos 
de estudio. Y, mucho menos que 
Marx sigue impregnando el pen-
samiento de los jóvenes de una fa-
cultad tradicionalmente 
vinculada al liberalismo.  

El líder socialista parece 
de buen humor durante 
toda la mañana, y tiene 
motivos para ello. Apenas 
unas horas antes, Felipe 
González había aprove-
chado su discurso de clau-
sura de la Conferencia 
Municipal del PSOE  para 
darle un importante espal-
darazo a su aspiración de 
convertirse en el candidato 
para las generales, ante la 
posible irrupción de Susa-
na Díaz. «Le voy a apoyar 
en todo lo que pueda, y es 
lo que pido a todos por cul-
tura de partido», afirmó. 

 
PROPUESTAS  
Sin embargo, desde prime-
ra hora queda claro que 
los temas educativos serán 
los protagonistas del día y 
en el entorno de Sánchez 
no permitirán que ni Gon-
zález ni ningún otro asun-
to los eclipsen. 

«Si soy elegido presi-
dente, situaré el centro de 
toda mi política en la for-
mación y en colocar al sis-
tema educativo español 
en el mejor nivel en Euro-
pa, líder en calidad, en ex-
celencia y en equidad», 
declara. 

Antes de salir hacia la 
Autónoma, Sánchez ha 
convocado a los medios a 
la firma de un acuerdo 
programático con seis co-
lectivos estudiantiles, sin-
dicales o incluso patrona-
les más o menos aledaños 
al PSOE en el ámbito de la 
educación: UGT, Faest, 
Ceapa, STES.... 

Se trata de un docu-
mento de 15 puntos en los 
que se recoge el objetivo 

de alcanzar «un suelo del 5% del 
gasto del PIB destinado a educa-
ción y buscando el objetivo de al-
canzar un 7%» en ocho años. Pero 
también se apuesta por principios 
como la laicidad, la igualdad de 
oportunidades y la democratiza-
ción de los centros... 

En el caso concreto de la Uni-
versidad, se habla de «reconstruir 
el consenso» y de derogar el famo-
so decreto que permitirá a las uni-
versidades elegir entre grados de 
tres o cuatro años.     

«Que el Gobierno abra la mano 
a que unas universidades impar-
tan grados en cuatro años y otras 
en tres, y que además esa medida 
se aplique de manera inmediata, 
cuando la Conferencia de Recto-
res (CRUE) les ha pedido que les 
dejen consensuarlo y aplicarlo de 
manera progresiva, demuestra 
que el PP, como en todo, no tiene 
un proyecto educativo»,  dispara 
Sánchez en la entrevista a 
G/UCAMPUS, camino de la UAM.  

El discurso del líder de la oposi-
ción en materia de política univer-
sitaria no es tan complejo y sol-
vente como cuando menudea ci-
fras o tendencias económicas. Se 
echan de menos conceptos clave 
que ya frecuentaron los gobiernos 
de Rodríguez Zapatero: especiali-
zación de los centros, nuevos sis-
temas de gobierno, modelos de fi-
nanciación por objetivos.... 

 
FINANCIACIÓN 
Planteamientos por los que ya 
transitó, desde el Ministerio de 
Educación, su apuesta para la Co-
munidad de Madrid y ex rector de 
la propia UAM, Ángel Gabilondo. 

«El planteamiento que nosotros 
hacemos es el de una educación 
laica, reforzar el sistema de becas 
garantizando la igualdad de opor-
tunidades y un sistema de finan-
ciación que permita a las universi-
dades seguir siendo excelentes, 
porque ahora mismo muchas su-
fren un déficit de recursos como 

consecuencia de gobiernos que no 
creen en la educación pública», 
sintetiza Sánchez. 

Aun así, admite que los recortes 
no son la única causa que explica 
los pobres resultados de la Uni-
versidad española. 

–Si nos atenemos a los ran-
kings, evidentemente tenemos 
que mejorar. Se ha pecado de 
cierta endogamia, por ejemplo en 
la contratación de profesores aso-
ciados en nuestro sistema univer-
sitario, y yo la he padecido, de ahí 
que acabara dando clase en la pri-
vada–, argumenta.  

Siete años después tiene la 
oportunidad de estrenarse en la 
pública. A las 12.30 horas se 
abre la puerta del aula 102 de la 
Facultad de Ciencias Económi-
cas de la UAM. Proyectado sobre 
la pizarra, el título de la lección 
en letras negras y rojas: Econo-
mía española. El impacto de la 
crisis y alternativas para una re-
cuperación justa.  

Las caras de incredulidad y las 
sonrisas cómplices en un aula 
abarrotada se acentúan sobrema-
nera cuando se asoma por la 
puerta el tipo al que se ha enco-
mendado la misión de recuperar 
la credibilidad perdida en el 
PSOE. Acto seguido, Sánchez se 
quita la chaqueta, remanga los 
puños de su camisa y coge la tiza.  

Es entonces cuando afloran los 
móviles para retratar el instante, 
los «a ver qué nos cuenta éste aho-
ra…» de algún alumno escéptico y 
los «a ver qué burra viene a ven-
dernos» de los más descreídos. 

En el aula, el secretario general 
de los socialistas es un tipo con-
fiado, con un discurso preparado 
y solvente en un territorio que do-
mina. Juega en casa. Interpela a 
los alumnos, apunta conceptos en 
la pizarra, utiliza eso de «como 
decíamos al principio de clase» y, 
sin quererlo, también suelta al-
gún plural mayestático que pro-
voca el murmullo de los alumnos 

al evidenciar su rol políti-
co: «Lo que nosotros pro-
ponemos…». 

 
APROBADO  
Sánchez les sugiere un 
viaje que hace parada en 
la burbuja inmobiliaria 
–«aquí está dejando algu-
nas perlas», apunta una 
alumna atenta de las últi-
mas filas–; el déficit ener-
gético; el denostado Plan E 
de Zapatero; o la necesi-
dad de «gravar mejor la ri-
queza», combatir el fraude 
y modernizar la Adminis-
tración pública.  

Los alumnos preguntan 
a calzón quitado: 

 – ¿Cuál es el criterio pa-
ra ayudar o dejar caer 
empresas como Fagor o 
Navantia? 

– ¿Qué opina de las pro-
puestas de Piketty? 

– ¿No le parece que la 
productividad de las reno-
vables no es muy alta? 

Tras la clase, son ellos 
los que responden, pero a 
las preguntas del periodis-
ta. «Creo que ha sido una 
ponencia muy buena pero 
esto no deja de ser una 
campaña. No tiene tiempo 
que perder, el deadline es-
tá ahí», señala Iván López, 
estudiante de cuarto cur-
so, en referencia a la pró-
xima cita electoral.  

«No ha respondido a có-
mo solucionar el problema 
de la economía sumergida, 
con la que se alimentan 
muchas familias hoy en 
día», advierte Sheila Colla-
do, de 22 años. Pese a to-
do, el profesor Sánchez lo 
ha conseguido. El escepti-
cismo inicial se torna en 
«aprobado raspado», un 
bien o incluso un notable.  

PROFESOR POR UN DÍA

Nacido en el madrileño barrio de 
Tetuán, el historial académico de 
Pedro Sánchez comienza en el 
colegio Ramiro de Maéztu, cantera 
del mítico Estudiantes, donde jugó 
hasta los 21 años. Se licenció en 
Ciencias Económicas y Empresariales 
en el Real Colegio María Cristina, 
centro privado adscrito a la 
Universidad Complutense de Madrid, 
y, tras ello, cursó un posgrado en 
Política Económica de la Unión 
Europea en la Universidad Libre de 
Bruselas (1997-1998), otro en 
Integración Económica y Monetaria 
Europea en la Fundación Ortega y 
Gasset (2001-2002) y otro en 

Liderazgo Público por el IESE (2004-
2005). Curiosamente, en la 
destacada escuela de negocios 
coincidió con personajes tan 
antagónicos ideológicamente como 
la actual ministra de Empleo y 
Seguridad Social, Fátima Báñez, o el 
actual alcalde de Alcorcón (PP), 
David Pérez. Desde 2012, Sánchez es 
doctor en Economía y Empresa por la 
Universidad Camilo José Cela de 
Madrid, centro en el que ha impartido 
clases de Teoría Económica, 
Estructura Económica e Historia del 
Pensamiento Económico, asignatura 
esta última que el líder socialista 
considera la base del pensamiento 

económico y filosófico. «Hay muchos 
debates actuales que ya se 
mantuvieron en el siglo XVIII. Por 
ejemplo, la explotación laboral, que 
tiene mucho que ver no con el 
proletariado, sino con el precariado 
que existe en España», señala. Con 
este perfil, la pregunta resulta casi 
inevitable: «Habrá quien cuestione su 
compromiso con la universidad 
pública...». El secretario general de 
los socialistas responde tajante: «No 
se puede cuestionar mi compromiso 
con la pública. No soy enemigo de la 
privada, pero lo que quiero es que la 
pública sea la mejor, y eso es por lo 
que va a apostar el PSOE».

VIENE DE PÁGINAS 2 Y 3

EL PERFIL ACADÉMICO LIBERAL DE UN LÍDER SOCIALISTA 

Una alumna utiliza su teléfono móvil ajena a la presencia en el pasillo del secretario general del PSOE. / CARLOS GARCÍA POZO
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La solidaridad de los jóvenes, 
un valor siempre ligado a este 
colectivo, tiene su reconoci-
miento. En su segunda edición, 
la Fundación Mutua Madrileña 
ha recompensado el esfuerzo de 
los estudiantes con sus Premios 
al Voluntariado Universitario, 
un galardón nacido para apoyar 
estas actividades y dotarlas con 
una dotación económica para 
potenciarlas. 

En este ocasión, la Asociación 
Bokatas, con su iniciativa Cen-
tro de Acompañamiento, ha re-
sultado la ganadora. Esta orga-
nización sin ánimo de lucro, na-
cida como tal hace 11 años pero 
con 20 años de actividad, englo-
ba a voluntarios de las universi-
dades Autónoma, Complutense, 
Politécnica y Pontificia de Comi-
llas de Madrid. Con seis sedes 
en la capital y una en Valencia, 
este colectivo cuenta con alrede-
dor de 300 voluntarios, que rea-
lizan rutas nocturnas de domin-
go a jueves para repartir bocadi-
llos a personas sin hogar. 

 «Nuestro objetivo es acom-
pañar a la gente que está en la 
calle con la excusa de un boca-
ta y un café y poder ponerlos en 
contacto con entidades profe-
sionales para cubrir sus necesi-
dades», explica Elena Terry, co-
ordinadora del Proyecto Berna-
béu, una de las sedes de la 
asociación en la capital. La di-
námica siempre se repite: estos 
jóvenes se reúnen en torno a las 
20.30 horas, preparan el mate-
rial que más tarde reparten y se 
desplazan en sus vehículos a los 

lugares donde les esperan estas 
personas. Cada uno de los vo-
luntarios tiene el compromiso 
de acudir, al menos, un día a la 
semana a su cita. Y, aunque se-
gún qué temporadas puede re-
sultar difícil de compaginar con 
estudios y/o trabajo, «cuando 
hay ganas, se saca tiempo de 
donde sea», como afirma Terry.  

El premio de la Fundación 
Mutua Madrileña, dotado con 
10.000 euros, ha sido concedido 
a la iniciativa Centro de Acom-
pañamiento de la asociación. El 
proyecto, como explica Terry, 
«es un paso más que resultaba 
necesario». Así, se trata de un 
espacio físico donde las perso-
nas sin hogar pueden acudir a 
formarse (cursos de informática, 
reciclaje de bicis, preparación de 
entrevistas de trabajo...), recibir 
servicios básicos (lavandería, 
duchas...) o compartir tiempo de 
ocio (videoteca, biblioteca, cele-
bración de eventos...). 

Junto a la candidatura de Bo-
katas, la Fundación Mutua Ma-
drileña ha reconocido otras cin-

co iniciativas, cada una de ellas 
con 5.000 euros. Éstas son Vo-
luntariado hospitalario para ni-
ños ingresados, promovida por  
estudiantes de dos universida-
des alicantinas y la Asociación 
de Padres de Niños con Cáncer 
de la Comunidad Valenciana; 
Despiértate,  de la Asociación 
Síndrome de Down de Lleida 
con estudiantes universitarios; 
Mulleres colleteiras, impulsado 
por Arquitectos sin Fronteras y 
estudiantes de Arquitectura de 
la Universidad de La Coruña 
para promover la inserción de 
mujeres de poblados chabolis-
tas; Casa de la Juventud, de la 
Fundación San Juan del Casti-
llo, para atender a menores en 
riesgo de exclusión; y Amplia-
ción de la escuela de Ndava en 
Burundi, de la Asociación Soli-
daria Universitaria. 

Para esta segunda edición de 
los galardones, la participación 
se ha duplicado, con 74 candi-
daturas de 59 universidades es-
pañolas. Un hecho que refleja 
los datos del II Estudio sobre 
Voluntariado Universitario im-
pulsado por la Fundación Mu-
tua Madrileña: el 92% de las 
universidades españolas pro-
mociona acciones de volunta-
riado entre sus alumnos, y el 
90% vio crecer el número de 
participantes durante el último 
curso. El informe señala tam-
bién que dos de cada tres uni-
versidades realizan, al menos, 
10 proyectos de voluntariado al 
año y un 44% acomete más de 
25 proyectos con fines solida-
rios cada curso.  

ALZHEIMERSOLIDARIDAD

VOLUNTARIADO UNIVERSITARIO  
La Asociación Bokatas, premiada 
por la Fundación Mutua Madrileña

UNIVERSIDAD

Pepe Olmedo, de Música para Despertar, con una paciente. / E. M.

EMPRENDEDORES SOCIALES

EL BOLERO DE SU VIDA  
CONTRA EL OLVIDO
SARA POLO 
Concha, de 83 años y enferma 
de Alzheimer, solía comunicarse 
con sus terapeutas a través de 
gestos, miradas, y alguna pala-
bra ocasional. Pero el día que es-
cuchó un bolero de Los Panchos, 
su rostro se iluminó, «se encon-
traba especialmente despierta». 
El vídeo de presentación de Mú-
sica para Despertar emociona al 
espectador casi tanto como a sus 
terapeutas ver a Concha sonreír 
y hablar sin parar, con los auricu-
lares puestos.  

Este proyecto tiene el sello de 
cuatro jóvenes psicólogos y mú-
sicos granadinos y ha resultado 
ganador de la última edición de 
los Premios Jóvenes Emprende-
dores Sociales, organizados por 
la Universidad Europea, en cola-
boración con la International 
Youth Foundation y la Syl-
van/Laureate Foundation.  

«La memoria musical y la ca-
pacidad de sentir emociones son 
los últimos atributos que se pier-
den en un cerebro herido por el 
Alzheimer», explica Pepe Olme-
do, el psicólogo clínico de 27 
años responsable de esta inicia-
tiva. Unos cascos y un reproduc-
tor  mp3 en el que suena «la mú-
sica de su vida» bastan para pro-
vocar reacciones en los 
ancianos: ríen, lloran, hablan, co-
men... como si despertaran. 

La idea les vino a estos jóve-
nes andaluces al ver por internet 
un vídeo grabado en Estados 
Unidos que mostraba los benefi-
cios de la música en personas 
mayores con demencia, y deci-
dieron desarrollar la idea en Es-
paña, donde veían «una necesi-
dad muy grande» de mejorar las 
terapias con personas mayores.  

El tratamiento musical permi-
te reducir la cantidad de fárma-
cos que toman estos enfermos, y 
que les deja «atontados», y esti-
mula su memoria para provocar 
en ellos gestos, comportamien-
tos e incluso palabras que nin-

gún otro método ha sido capaz 
de estimular. «Hablamos con la 
familia y nos orientan sobre las 
canciones de la vida del pacien-
te. Tras unos minutos de escu-
cha, es increíble lo que puede lle-
gar a suceder», cuenta Olmedo.   

El caso que recuerda con más 
cariño fue el de una anciana que 
se encontraba en un estado cer-
cano al coma y respiraba con di-
ficultad. «Al darle al play su res-
piración se fue acompasando 
con el ritmo de la música, y mu-
rió al terminar la canción», dice 
el psicólogo. Y es que, según su 
experiencia, los cambios más no-
torios se dan en los casos más 
graves, con personas que han 
perdido el lenguaje como vía de 
comunicación. 

Por el momento, sólo los pa-
cientes del centro de mayores 
Caxar de la Vega, en Cájar (Gra-
nada), han podido disfrutar de la 
experiencia, pero la idea de estos 
cuatro jóvenes emprendedores 
es extender Música para Desper-
tar a más centros y promover 
una investigación paralela a nivel 
neurológico. «También nos gus-
taría desarrollar una aplicación 
móvil que sirva de guía del 
Alzheimer, para los familiares y 
cuidadores. Hay un gran desco-
nocimiento», subraya Olmedo. 

Los premios Jóvenes Empren-
dedores Sociales de la Universi-
dad Europea reconocen cada 
año las iniciativas de 10 jóvenes, 
de 18 a 29 años, que lleven a ca-
bo un proyecto social o ambien-
tal con impacto en España y que 
haya supuesto un cambio positi-
vo en las comunidades y sectores 
donde se desarrolla. Este año, el 
formato elegido para el concurso 
hasido el del HUB Micro(me)ce-
nas, una cena durante la cual los 
comensales votan su proyecto fa-
vorito. Al premio en metálico, ob-
tenido de la recaudación de la ce-
na, se sumaron otros 800 euros 
otorgados por profesionales de 
la empresa y los medios.

20 AÑOS EN LA CALLE 
Labor social.. El Centro de 
Acompañamiento de la 
Asociación Bokatas ofrece 
cursos de formación 
(informática, inserción 
laboral), instalaciones con 
servicios de duchas y 
lavanderías y actividades 
de ocio (como biblioteca o 
videoteca) a personas que 
no tienen hogar. / MUTUA 
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SARA POLO  
Son cinco personalidades muy 
diferentes. De la experiencia en 
el Gobierno del Partido Popular 
a una muy criticada complicidad 
con Podemos, los cinco candida-
tos a rector de la Universidad 
Complutense de Madrid (UCM) 
cubren prácticamente todo el ar-
co ideológico.  

No sin dificultad, la carrera 
por encabezar la dirección de la 
Complutense arrancó el pasado 
miércoles, y se perfila trepidan-
te. Los contrincantes reciben a 
G/U/CAMPUS dispuestos a defi-
nirse en 140 caracteres, a en-
frentarse a las mismas pregun-
tas y, por qué no, a posicionarse 
ideológicamente.   

 
FEDERICO MORÁN 

De Wert a la Universidad 
1. «La gestión ineficaz. Muchas 
veces se han puesto los motivos 
y preferencias políticas secta-
rias por encima de las necesida-
des universitarias». 
 
2. «Contar con un equipo plural 
de buenos profesionales. Que 
cada uno esté en su puesto por 
su capacidad de aportar solucio-
nes y no problemas». 
 
3. «Es verdad que en los ajustes 
presupuestarios a los que se han 
visto sujetas las universidades de 
Madrid, el Gobierno de la Comu-
nidad tiene una parte de respon-
sabilidad. Pero otras universida-
des de la región han sufrido los 
mismos ajustes económicos y 

no están en situación de ruina, 
así que algo se ha hecho mal 
desde dentro». 
 
4. «Si gana será gracias a la con-
tribución de este partido a su 
campaña. Si gana Carrillo, gana 
Podemos. Y perdemos todos». 
 
5. «En el conjunto de la UCM es 
verdad que soy una persona des-
conocida. Esto es precisamente 
lo que puedo aportar: una cara 
nueva que aporte un rumbo dife-
rente al que han dado los rostros 
ya conocidos». 

 
DÁMASO LÓPEZ 

El perfil menos mediático  
1. «Muchas cosas, desde la 
financiación, la negocia-
ción con la comunidad au-
tónoma, los presupues-
tos... ¿Qué decir? El catálo-
go es muy largo». 
 

2. «Hay que atacar muchísi-
mos de los problemas que 
se han perpetuado en el 
tiempo: el estado de los edi-
ficios, el parque inmobilia-

rio, replantear la financia-
ción, reconsiderar los estu-
dios de principio a fin, la 
investigación, la internaciona-
lización... El catálogo sería ex-
tensísimo. Mi propuesta estre-
lla es, simplemente, hacer las 
cosas con sensatez». 
 
3. «Yo ratifico mi fe en la 

Universidad pública. Creo 
que debe seguir siendo co-

‘RADIOGRAFÍA’ EN CINCO 
PREGUNTAS. Conozca a los 
candidatos a rector de la UCM

UNIVERSIDAD

FEDERICO MORÁN 
(Madrid, 1956) 
Catedrático de Bioquímica 
y Biología Molecular 
Yo, en un tuit: ‘Soy un pro-
fesor e investigador que ha 
dedicado toda su vida a la 
Universidad’ 
Lema de campaña: ‘Es el 
momento del cambio, es el 
momento de que te ilusiones’

DÁMASO LÓPEZ 
(Madrid, 1953) 
Catedrático de Filología 
Inglesa 
Yo, en un tuit: ‘Paciente, 
receptivo, reflexivo, respetuoso, 
dialogante, objetivo, realista, 
ecuánime, firme, constante... 
Quien me conoce, lo sabe’ 
Lema de campaña: ‘La 
Universidad que queremos’

RAFAEL CALDUCH 
(Pedralba [Valencia], 1952) 
Catedrático de Relaciones 
Internacionales en la Facultad 
de Ciencias de la Información 
Yo, en un tuit: ‘Profesor univer-
sitario que defiende un nuevo 
modelo de Universidad pública 
para la Complutense’ 
Lema de campaña: ‘Mejorar la 
Complutense, mejorar tu futuro’

JOSÉ CARRILLO 
(París, 1952) 
Catedrático de Matemáticas y 
actual rector de la UCM 
Yo, en un tuit: ‘Soy un rector 
que quiere seguir avanzando 
en la construcción de una 
Universidad pública de calidad 
al servicio de la sociedad’. 
Lema de campaña: 
‘Construyendo futuro contigo’

CARLOS ANDRADAS 
(Reus, 1956) 
Catedrático de Matemáticas 
Yo, en un tuit: ‘Profesor,  
investigador y defensor de lo  
público con calidad. Me gusta 
aprender y emprender. 
Colaborador, empático, con 
fuerza y decisión’ 
Lema de campaña: 
‘+Complutense’

ELECCIONES

1. ¿QUÉ SE HA HECHO MAL EN LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID?  

2. ¿CUÁL ES SU PROPUESTA ESTRELLA PARA QUE LA COMPLUTENSE VUELVA A 

SER UN REFERENTE DE EXCELENCIA? 

3. ¿QUÉ PORCENTAJE DE CULPA TIENEN WERT Y FIGAR EN LA RUINA DE LA 

COMPLUTENSE? 

4. ¿SI GANA CARRILLO, GANA PODEMOS? 

5. SI LE ENSEÑO SU FOTO A 10 ALUMNOS, ¿CUÁNTOS NO TENDRÍAN NI IDEA 

DE QUIÉN ES USTED?

PREGUNTAS PARA LOS CANDIDATOS

En una escala ideológica del 1 al 10, en la que el 1 fuera Podemos y el 10 fuera el Partido Popular, ¿dónde se situaría usted?

UN TUIT, UN LEMA Y UNA IDEOLOGÍA
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mo es y debe incrementarse la fi-
nanciación, sea o no sostenible». 
 
4. «No tengo ni idea, creo que no 
tiene relación. Quien tiene que ga-
nar es la UCM». 
 
5. «Excepto quienes han tenido 
clase conmigo, supongo que va a 
ser muy difícil... Creo poco en la 
eficacia de la imagen, algunos 
candidatos llevan ya cuatro años 
de campaña, así que su imagen 
deben de conocerla ya hasta en 
Marte. Otros candidatos somos 
más nuevos, algunos francamen-
te no sé qué es lo que han venido 
a hacer. No es que sean descono-
cidos, es que ni se sospechaba de 
su existencia». 

 
RAFAEL CALDUCH 

El hombre de Rosa Díez 
1.  «Fundamentalmente, el go-
bierno de los equipos rectorales 
se ha hecho pensando en los in-
tereses de ciertos sectores de la 
comunidad universitaria, y no en 
el conjunto». 
 
2. «Que la propia comunidad 
universitaria decida por mayoría 
qué modelo de docencia, 3+2 ó 
4+1, quiere para el futuro de su 
universidad». 
 
3. «Tendrían un 50% de culpa. 
La otra mitad de la responsabili-
dad es de los equipos rectorales 
de la UCM». 
 
4. «Sin lugar a dudas. Hay un 
pacto entre Carrillo y Podemos. El 
último dato que tengo es que Je-
sús Montero, que perteneció a Po-
demos y estuvo en el equipo de 
Carrillo, acaba de dejar Podemos 
para apoyarle». 

 
5. «Ocho de cada 10 no lo sabrían 
porque es evidente que los alum-
nos sólo conocen a los profesores 
de sus facultades». 

 
JOSÉ CARRILLO 

A por cuatro años más 
1. «Esta universidad carece de un 
debate profundo sobre, realmen-
te, qué modelo tiene que seguir. 
Ese debate se tenía que haber he-
cho hace más de 30 años, pero no 
se hizo, así que tenemos que im-
pulsarlo. De forma más inmedia-
ta, sí que hay cosas que se han he-
cho mal en el anterior mandato. 
Se terminó con una deuda de 150 
millones de euros que ha ido gra-
vando toda mi gestión». 
 
2. «Mi propuesta estrella, en 
realidad, son políticas estratégi-
cas, a corto y a largo plazo, 
orientadas a potenciar la inves-
tigación y a ayudar a que, pasito 
a pasito, en 10 ó 15 años esta 
universidad sea de referencia en 
el ámbito de la investigación. 
Eso pasa por conquistar cada 
vez más proyectos europeos. En 
la docencia apostamos clara-

mente por la acreditación inter-
nacional de nuestra oferta de 
Grado y Máster».  
 
3. «Realmente, no creo que se 
pueda hablar de ruina de la 
UCM. Hemos tenido una admi-
nistración muy difícil por la deu-
da que teníamos, pero hemos te-
nido también otros recortes que 
han afectado a la gestión de esta 
universidad. En concreto, los re-
cortes en la subvención nomina-
tiva desde 2012 han supuesto 
una falta de ingresos de 217 mi-
llones de euros, y esa responsabi-
lidad es de la Comunidad de Ma-
drid. También entiendo que hay 
cierta responsabilidad del Minis-
terio por establecer esa horquilla 
que ha permitido una enorme su-
bida de tasas en la Comunidad 
de Madrid».  
 
4. «No, y creo que hay una confu-
sión tremenda. Una cosa es que 
determinadas personas de Pode-
mos hayan alabado la gestión que 
he desarrollado, y otra es que yo 
sea el candidato de un determina-
do partido. Yo no soy el candidato 
de ningún partido». 
 
5. «Probablemente la mitad. Los 
alumnos son bastante ajenos a la 
figura del rector. En este mo-
mento mi cara está en todos los 
carteles, pero en tiempos norma-
les, si la mitad de los estudiantes 
me reconocieran en una foto se-
ría un gran hito». 

 
CARLOS ANDRADAS 

Segundo intento contra Carrillo 
1. «Se han hecho muchas cosas 
mal. Llevamos cuatro años en los 
que únicamente se han seguido-
criterios contables, que han pri-
mado sobre los académicos, y ya 
es hora de darle la vuelta». 
 
2. «Vamos a definir la Estrategia 
UCM2020 de investigación plu-
rianual para colocarnos, en el 
año 2020, en la frontera de la in-
vestigación. También hay que 
lanzar una campaña de imagen 
que refleje lo que queremos y 
que, desgraciadamente, ahora no 
es la más adecuada». 
 
3. «La Complutense no está en 
ruina. Evidentemente, ninguno 
de los dos es un gran defensor de 
la Universidad pública, tienen 
otros intereses». 
  
4. «Ni lo sé, ni me importa. Yo voy 
a lo mío y lo que quiero es traba-
jar para que la UCM vuelva a bri-
llar como la mayoría de los uni-
versitarios queremos que brille». 
 
5. «Yo diría que bastantes, pero 
precisamente ése es el reto que te-
nemos. El sector de los estudian-
tes es el más difícil y, además, el 
más decisivo, porque el voto del 
profesorado y del PAS es relativa-
mente estable».

UNIVERSIDAD

G/U/CAMPUS 
Banco Santander, a través de 
Santander Universidades, ha 
firmado un protocolo de inten-
ciones con la Universidad de 
Georgetown (EEUU) para apo-
yar una nueva iniciativa sobre 
economía social. El proyecto se 
centrará en banca social, finan-
zas sociales y emprendimiento 
social. Ana Botín, presidenta de 
Banco Santander, y John De-
Gioia, presidente de la Univer-
sidad de Georgetown, firmaron 
el memorándum el pasado 
miércoles.  

Esta iniciativa involucrará 
a los estudiantes y profesores 
de Georgetown, así como a 
las cerca de 1.200 institucio-
nes académicas de todo el 
mundo con las que colabora 
Banco Santander, para inves-
tigar y realizar talleres sobre 
temas relacionados con la 
economía social.  

El proyecto se estructura en 
dos elementos fundamenta-
les: un programa de impacto 
local que involucra a las par-
tes interesadas a escala local, 
estatal y nacional; y otro de 
ámbito global, en el que la 
Universidad de Georgetown 
convocará un taller para de-
sarrollar programas con im-
pacto social con estudiantes 

de diversas universidades con 
las que el Santander colabora 
en todo el mundo. 

Durante su visita a George-
town, Ana Botín se reunió 
con los estudiantes en la em-
blemática Biblioteca Riggs, 
situada en el campus de la 
universidad. Después del dis-
curso de inauguración de 
John DeGioia, la presidenta 
de Banco Santander habló 
sobre la banca social y lo que 
significa ser una institución 
financiera sencilla, personal 
y justa. Respondió a varias 
preguntas de los universita-
rios participantes en el acto, 
que contó con la asistencia de 
altos cargos tanto de Banco 
Santander como de la enti-
dad norteamericana.  

«El protocolo que hemos 
firmado con la Universidad 
de Georgetown demuestra 
nuestro compromiso y apoyo 
a aquellas iniciativas que be-
nefician a nuestras comunida-
des. Esta iniciativa sobre la 
economía social se consolida-
rá como una referencia mun-
dial en su ámbito», dijo Ana 
Botín, presidenta de Banco 
Santander. 

«Estamos profundamente 
agradecidos a Ana Botín y al 
Grupo Santander por su com-

promiso con la economía so-
cial y su liderazgo en algunos 
de los retos socioeconómicos 
más acuciantes de la actuali-
dad. Nuestra comunidad quie-
re afianzar con ilusión esta co-
laboración y desarrollar esta 
nueva iniciativa conjunta en 
las próximas semanas», indicó 
por su parte el presidente de 
Georgetown University. 

Banco Santander respalda 
este acuerdo por medio de su 
área corporativa Santander 
Universidades. El banco cola-
bora desde hace más de 18 
años con las universidades a 
través de una iniciativa única 
en el mundo, que le distingue 
del resto de banco e institucio-
nes financieras. Mantiene una 
alianza estable con cerca de 
1.200 instituciones académicas 
de todo el mundo.  

En EEUU, Banco Santander 
ha establecido 38 convenios de 
colaboración con universidades 
y centros de investigación. Co-
labora, además, en el desarro-
llo de alrededor de 4.400 inicia-
tivas universitarias y hasta 
2018 habrá destinado un total 
de 1.700 millones de euros en 
apoyo a proyectos de educa-
ción superior. En 2014 el banco 
invirtió 146 millones de euros 
en proyectos educativos.

DESARROLLO SOCIAL SIN 
FRONTERAS. Georgetown  
y Banco Santander firman 
un acuerdo para fomentar 
la economía más ‘humana’

PROYECTO

Ana Botín, presidenta de Banco Santander, durante el acto celebrado en Washington. / RAFAEL SUANES
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mo es y debe incrementarse la fi-
nanciación, sea o no sostenible». 
 
4. «No tengo ni idea, creo que no 
tiene relación. Quien tiene que ga-
nar es la UCM». 
 
5. «Excepto quienes han tenido 
clase conmigo, supongo que va a 
ser muy difícil... Creo poco en la 
eficacia de la imagen, algunos 
candidatos llevan ya cuatro años 
de campaña, así que su imagen 
deben de conocerla ya hasta en 
Marte. Otros candidatos somos 
más nuevos, algunos francamen-
te no sé qué es lo que han venido 
a hacer. No es que sean descono-
cidos, es que ni se sospechaba de 
su existencia». 

 
RAFAEL CALDUCH 

El hombre de Rosa Díez 
1.  «Fundamentalmente, el go-
bierno de los equipos rectorales 
se ha hecho pensando en los in-
tereses de ciertos sectores de la 
comunidad universitaria, y no en 
el conjunto». 
 
2. «Que la propia comunidad 
universitaria decida por mayoría 
qué modelo de docencia, 3+2 ó 
4+1, quiere para el futuro de su 
universidad». 
 
3. «Tendrían un 50% de culpa. 
La otra mitad de la responsabili-
dad es de los equipos rectorales 
de la UCM». 
 
4. «Sin lugar a dudas. Hay un 
pacto entre Carrillo y Podemos. El 
último dato que tengo es que Je-
sús Montero, que perteneció a Po-
demos y estuvo en el equipo de 
Carrillo, acaba de dejar Podemos 
para apoyarle». 

 
5. «Ocho de cada 10 no lo sabrían 
porque es evidente que los alum-
nos sólo conocen a los profesores 
de sus facultades». 

 
JOSÉ CARRILLO 

A por cuatro años más 
1. «Esta universidad carece de un 
debate profundo sobre, realmen-
te, qué modelo tiene que seguir. 
Ese debate se tenía que haber he-
cho hace más de 30 años, pero no 
se hizo, así que tenemos que im-
pulsarlo. De forma más inmedia-
ta, sí que hay cosas que se han he-
cho mal en el anterior mandato. 
Se terminó con una deuda de 150 
millones de euros que ha ido gra-
vando toda mi gestión». 
 
2. «Mi propuesta estrella, en 
realidad, son políticas estratégi-
cas, a corto y a largo plazo, 
orientadas a potenciar la inves-
tigación y a ayudar a que, pasito 
a pasito, en 10 ó 15 años esta 
universidad sea de referencia en 
el ámbito de la investigación. 
Eso pasa por conquistar cada 
vez más proyectos europeos. En 
la docencia apostamos clara-

mente por la acreditación inter-
nacional de nuestra oferta de 
Grado y Máster».  
 
3. «Realmente, no creo que se 
pueda hablar de ruina de la 
UCM. Hemos tenido una admi-
nistración muy difícil por la deu-
da que teníamos, pero hemos te-
nido también otros recortes que 
han afectado a la gestión de esta 
universidad. En concreto, los re-
cortes en la subvención nomina-
tiva desde 2012 han supuesto 
una falta de ingresos de 217 mi-
llones de euros, y esa responsabi-
lidad es de la Comunidad de Ma-
drid. También entiendo que hay 
cierta responsabilidad del Minis-
terio por establecer esa horquilla 
que ha permitido una enorme su-
bida de tasas en la Comunidad 
de Madrid».  
 
4. «No, y creo que hay una confu-
sión tremenda. Una cosa es que 
determinadas personas de Pode-
mos hayan alabado la gestión que 
he desarrollado, y otra es que yo 
sea el candidato de un determina-
do partido. Yo no soy el candidato 
de ningún partido». 
 
5. «Probablemente la mitad. Los 
alumnos son bastante ajenos a la 
figura del rector. En este mo-
mento mi cara está en todos los 
carteles, pero en tiempos norma-
les, si la mitad de los estudiantes 
me reconocieran en una foto se-
ría un gran hito». 

 
CARLOS ANDRADAS 

Segundo intento contra Carrillo 
1. «Se han hecho muchas cosas 
mal. Llevamos cuatro años en los 
que únicamente se han seguido-
criterios contables, que han pri-
mado sobre los académicos, y ya 
es hora de darle la vuelta». 
 
2. «Vamos a definir la Estrategia 
UCM2020 de investigación plu-
rianual para colocarnos, en el 
año 2020, en la frontera de la in-
vestigación. También hay que 
lanzar una campaña de imagen 
que refleje lo que queremos y 
que, desgraciadamente, ahora no 
es la más adecuada». 
 
3. «La Complutense no está en 
ruina. Evidentemente, ninguno 
de los dos es un gran defensor de 
la Universidad pública, tienen 
otros intereses». 
  
4. «Ni lo sé, ni me importa. Yo voy 
a lo mío y lo que quiero es traba-
jar para que la UCM vuelva a bri-
llar como la mayoría de los uni-
versitarios queremos que brille». 
 
5. «Yo diría que bastantes, pero 
precisamente ése es el reto que te-
nemos. El sector de los estudian-
tes es el más difícil y, además, el 
más decisivo, porque el voto del 
profesorado y del PAS es relativa-
mente estable».

UNIVERSIDAD

G/U/CAMPUS 
Banco Santander, a través de 
Santander Universidades, ha 
firmado un protocolo de inten-
ciones con la Universidad de 
Georgetown (EEUU) para apo-
yar una nueva iniciativa sobre 
economía social. El proyecto se 
centrará en banca social, finan-
zas sociales y emprendimiento 
social. Ana Botín, presidenta de 
Banco Santander, y John De-
Gioia, presidente de la Univer-
sidad de Georgetown, firmaron 
el memorándum el pasado 
miércoles.  

Esta iniciativa involucrará 
a los estudiantes y profesores 
de Georgetown, así como a 
las cerca de 1.200 institucio-
nes académicas de todo el 
mundo con las que colabora 
Banco Santander, para inves-
tigar y realizar talleres sobre 
temas relacionados con la 
economía social.  

El proyecto se estructura en 
dos elementos fundamenta-
les: un programa de impacto 
local que involucra a las par-
tes interesadas a escala local, 
estatal y nacional; y otro de 
ámbito global, en el que la 
Universidad de Georgetown 
convocará un taller para de-
sarrollar programas con im-
pacto social con estudiantes 

de diversas universidades con 
las que el Santander colabora 
en todo el mundo. 

Durante su visita a George-
town, Ana Botín se reunió 
con los estudiantes en la em-
blemática Biblioteca Riggs, 
situada en el campus de la 
universidad. Después del dis-
curso de inauguración de 
John DeGioia, la presidenta 
de Banco Santander habló 
sobre la banca social y lo que 
significa ser una institución 
financiera sencilla, personal 
y justa. Respondió a varias 
preguntas de los universita-
rios participantes en el acto, 
que contó con la asistencia de 
altos cargos tanto de Banco 
Santander como de la enti-
dad norteamericana.  

«El protocolo que hemos 
firmado con la Universidad 
de Georgetown demuestra 
nuestro compromiso y apoyo 
a aquellas iniciativas que be-
nefician a nuestras comunida-
des. Esta iniciativa sobre la 
economía social se consolida-
rá como una referencia mun-
dial en su ámbito», dijo Ana 
Botín, presidenta de Banco 
Santander. 

«Estamos profundamente 
agradecidos a Ana Botín y al 
Grupo Santander por su com-

promiso con la economía so-
cial y su liderazgo en algunos 
de los retos socioeconómicos 
más acuciantes de la actuali-
dad. Nuestra comunidad quie-
re afianzar con ilusión esta co-
laboración y desarrollar esta 
nueva iniciativa conjunta en 
las próximas semanas», indicó 
por su parte el presidente de 
Georgetown University. 

Banco Santander respalda 
este acuerdo por medio de su 
área corporativa Santander 
Universidades. El banco cola-
bora desde hace más de 18 
años con las universidades a 
través de una iniciativa única 
en el mundo, que le distingue 
del resto de banco e institucio-
nes financieras. Mantiene una 
alianza estable con cerca de 
1.200 instituciones académicas 
de todo el mundo.  

En EEUU, Banco Santander 
ha establecido 38 convenios de 
colaboración con universidades 
y centros de investigación. Co-
labora, además, en el desarro-
llo de alrededor de 4.400 inicia-
tivas universitarias y hasta 
2018 habrá destinado un total 
de 1.700 millones de euros en 
apoyo a proyectos de educa-
ción superior. En 2014 el banco 
invirtió 146 millones de euros 
en proyectos educativos.

DESARROLLO SOCIAL SIN 
FRONTERAS. Georgetown  
y Banco Santander firman 
un acuerdo para fomentar 
la economía más ‘humana’

PROYECTO

Ana Botín, presidenta de Banco Santander, durante el acto celebrado en Washington. / RAFAEL SUANES
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